
ЗДОРОВЬЕ Из-за страха 
лишиться места 
три четверти россиян 
ходят на работу больными

Чихал 
на начальство

Марина Гусенко 

Три четверти россиян (77 процентов), если подхватыва-
ют вирусные или простудные заболевания, не оформля-
ют больничные листы, а ходят больными на работу. Это 
показал опрос, проведенный порталом Rabota.ru, в кото-
ром приняли участие шесть тысяч респондентов.

Только восемь процентов опрошенных признались, что 
всегда болеют дома. Еще семь процентов договариваются 
со своими работодателями о том, что будут работать в дни 
болезни из дома. И еще восемь процентов утверждают, что 
не болеют, занимаются спортом, пьют витамины, а в слу-
чае чего отпрашиваются на один-два дня за счет отпуска 
или меняются сменами с напарниками. Остальные идут в 
офисы  или на производство вне зависимости от самочув-
ствия, наличия кашля или температуры.

Откуда у россиян такой «трудоголизм»? Говоря о при-
чинах, респонденты жаловались на страх поте-
рять работу, низкооплачиваемые больничные и 
большие потери в зарплате. 

ДЕНЬГИ 
Налоги для самозанятых: 
второе чтение в Госдуме

10 вопросов 
от читателей

Юлия Кривошапко

Госдума во втором чтении приняла законопроект о специ-
альном налоговом режиме для самозанятых — так называ-
емом налоге на профессиональный доход. С 1 января эк-
сперимент стартует в четырех регионах страны: в Москве, 
Московской и Калужской областях и Татарстане. Он про-
длится 10 лет — до 2028 года.

Отвечаем на самые важные вопросы.

Кто такие самозанятые?
Самозанятые — люди, которые получают доход, но не 

имеют работодателей и наемных работников. К этой кате-
гории можно отнести домохозяек, пекущих торты на за-
каз, фотографов-фрилансеров, граждан, занимающихся 
мелким ремонтом, тех, кто сдает жилье в аренду (профес-
сиональным доходом законопроект предлагает считать 
также заработок «от использования имущества»). 

Они смогут воспользоваться новым налоговым режи-
мом при условии, что их доход за год не превышает 2,4 
миллиона рублей.

Кто не может перейти на новый режим?
На новый режим смогут перейти также индивидуаль-

ные предприниматели, но только если их деятельность не 
требует обязательной регистрации в качестве ИП. 

Также в списке исключений граждане, торгующие по-
дакцизной продукцией и товарами, подлежа-
щими обязательной маркировке, те, кто зани-
мается перепродажей товаров.

ФИНАНСЫ «Спящие» 
вклады предложили 
забрать у банков

Кто забыл 
миллиард

Игорь Зубков

В Госдуме рассмотрят вопрос о передаче в бюджет нево-
стребованных вкладов, рассказал глава думского Коми-
тета по финансовому рынку Анатолий Аксаков. 

Как правило, это вклады на небольшие суммы — 50, 100 
рублей, редко больше 1000, пояснил «Российской газете» 
Аксаков, но вместе они выливаются в миллиарды. Затра-
ты на розыск владельцев или их наследников были бы не-
сопоставимы с размерами таких вкладов. Банкам проще 
позакрывать «копеечные» депозиты, с другой стороны, 
при сколько-нибудь значительном остатке — это даровые 
пассивы. По истечении срока вклад автоматически про-
лонгируется по ставке до востребования (0,01 процента). 
В отличие от вкладчика, который может закрыть счет в 
любой момент, банк вправе это сделать самостоятельно, 
только если на нем в течение двух лет не было ни копейки 
и по нему не проводились операции.

Аксаков напомнил, что это уже не первое такого рода 
предложение, предыдущие отвергались как противореча-
щие норме Конституции о том, что никто не может быть 
лишен своего имущества иначе как по решению 
суда, а принудительное отчуждение для госнужд 
возможно только при равноценном возмещении. 

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Операторам сотовой связи предписано 
блокировать анонимные сим-карты

Первый звонок

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
спустя шесть лет снова от-
казал в принятии жалобы, 

связанной с правовыми основа-
ми существования суррогатного 
материнства в России. 

При этом в случаях 2012 и 
2018 года суды общей юрисдик-
ции встали на прямо противопо-
ложные точки зрения: в первом 
ребенок остался у женщины, ко-
торая его выносила и родила, во 
втором — двойню передали гене-
тическим родителям. Кроме 
того, нельзя не отметить, что в 
обоих случаях судьи КС не до-
стигли полного консенсуса: на 
два отказных определения при-
ходится три особые позиции.

Дело супругов Ч. (подлинные 
данные во всем тексте не разгла-
шаются в целях сохранения лич-
ной и медицинской тайны) воз-
никло после того, как мать-оди-
ночка отказалась давать свое со-
гласие на то, чтобы их записали 

родителями ребенка, рожденно-
го по договору о суррогатном ма-
теринстве. 

Соответствующая норма 
прописана в статье 51 Семейно-
го кодекса РФ: «Лица, состоящие 
в браке между собой и давшие 
свое согласие в письменной фор-
ме на имплантацию эмбриона 
другой женщине в целях его вы-
нашивания, могут быть записа-
ны родителями ребенка только с 
согласия женщины, родившей 
ребенка (суррогатной матери)». 

По мнению заявителей, такой 
подход противоречит статье 38 
Конституции РФ, которая гаран-
тирует, что материнство и детст-
во, семья находятся под защитой 
государства. 

Кроме того, Ч. не могут зани-
маться воспитанием своих био-
логических детей, что в соответ-
ствии с Основным законом стра-
ны есть «равное право и обязан-
ность родителей». 

Однако КС отказался рассма-
тривать обращение Ч., поскольку 
«указанная модель правового ре-
гулирования, не будучи единст-

венно возможной, не выходит за 
пределы правотворческих пол-
номочий федерального законода-
теля».

Что это означает, поняли, ка-
жется, даже не все судьи КС: к 
определению приложены сразу 
два отдельных мнения. 

И Сергей Князев, и Гадис Гад-
жиев посчитали, что жалоба 
должна быть рассмотрена.

— Закрепляя исключитель-
ную прерогативу суррогатной 
матери в разрешении вопроса о 
наделении генетических (био-
логических) родителей мате-
ринскими и отцовскими права-
ми, законодатель остается без-
участным к интересам лиц, чьи 
половые клетки использова-
лись для оплодотворения жен-
щины, вынашивающей плод, — 
считает Сергей Князев. — Тем са-
мым создается легальная почва 
для нарушения баланса консти-
туционных ценностей и умале-
ния прав и законных интересов 
не только генетиче-
ских родителей, но и 
ребенка.

Татьяна Шадрина

С
егодня «Российская 
газета» публикует на 
с. 7 постановление 
правительства о бло-
кировках анонимных 
сим-карт. Оно должно 
окончательно решить 
эту проблему. Поста-
новление принято в 

исполнение вступившего в силу с 
1 июня закона, который обязал 
операторов проверять достовер-
ность сведений об абонентах.

С публикацией постановления 
стал ясен механизм блокировок, 
теперь они могут применяться на 
практике. Тем, кто получил сим-
карту по всем правилам — заклю-
чил договор на оказание услуг мо-
бильной связи в салоне сотового 
оператора, показав паспорт, не о 
чем беспокоиться. Для них ничего 
не меняется. Тот, кто купил сим-
карту с рук, у «посредника», не 

заключил договор с сотовой ком-
панией, должен ее легализовать: 
прийти к оператору связи, на-
звать номер и показать паспорт, а 
также подписать договор. В про-
тивном случае оператор, обнару-
жив несоответствие данных об 
абоненте, обязан заблокировать 
номер. Правда, ни закон, ни по-
становление не обязывают опе-
раторов проводить сплошной ау-
дит абонентов, возможно, такая 
обязанность будет возложена на 
них позже.

В законодательстве уже давно 
есть требование об идентифика-
ции абонентов: продавать сим-
карты должны только по паспор-
ту. Но до сих пор сохранялись 
пути обхода этого требования и 
возможность использования 
анонимных сим-карт. Первый — в 
70 процентах случаев — через 
корпоративные тарифы, офор-
мленные на фирмы-однодневки. 
Второй — 30 процентов — исполь-
зование карт, оформленных на 
подставных лиц. Места распро-

странения известны — вокзалы, у 
станций метро, около рынков, то 
есть там, где много людей. Те-
перь, правда, «черные» продавцы 
предпочитают больше работать 
через интернет, доставляя симки 
со своих «складов» в обычных 
частных квартирах.

Как операторы будут выяв-
лять недостоверность сведений 
об абоненте? Например, сим-
карта зарегистрирована на давно 
ликвидированное юрлицо, но ею 
регулярно продолжают пользо-
ваться. В таком случае оператор 
попросит уточнить реального 
владельца личные данные.

На предоставление достовер-
ных сведений (паспортных дан-
ных) о себе абоненту дается 15 
дней после получения смс с пре-
дупреждением от оператора. Если 
пользователь не отреагирует, по 
истечении этого срока сим-карта 
должна быть заблокирована. Но 
даже после этого можно прийти в 

офис сотовой компании, уточ-
нить данные о себе, тогда сим-кар-
та в течение трех дней заработает 
вновь. При изменении паспор-
тных данных либо сам абонент, 
либо компания, которая ему про-
дала сим-карту, должны уведо-
мить об этом оператора в двухме-
сячный срок.

В случае смены оператора со-
товой связи и сохранении за собой 
номера абонент обязан предоста-
вить личные данные своему ново-
му оператору связи. При переносе 
номера к другой сотовой компа-
нии абоненту в любом случае не-
обходимо заменить сим-карту. 
Как уточнили в Россвязи, либо 
лично в салоне оператора напи-
сать заявление на перенос номера, 
либо по заявке, остав-
ленной на сайте выбран-
ного оператора. 

ПРАВО КС РФ снова отказался изучать закон о суррогатном материнстве

Не та мать, которая родила?
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Эрве Буасьер — 
о классической 
музыке, интер-
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ном бизнесе 
Medici.tv
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Эпидемия 
травм изменит 
состав сборной 
России в матче 
с Германией 

Тот, кто купил сим-карту с рук, 
должен ее легализовать, придя 
к оператору и заключив договор.

До сих пор не ясно, у кого больше прав — у биологических родителей или суррогатной матери.

А К Ц Е Н Т

Если сим-карта была куплена с рук, 
то, вероятно, она зарегистрирована 
на ликвидированную фирму-однодневку, 
а значит, будет заблокирована

ДОКУМЕНТЫ

В НОМЕРЕ

Члены Совета Федерации и депу-
таты Госдумы могут отказаться от  
ежемесячной доплаты к пенсии
— стр. 14

Усилена ответственность за фик-
тивную постановку на учет лица 
без гражданства по месту пребы-
вания в РФ 
— стр. 15

Австралийский доллар 48,8049
Азербайджанский манат 39,8946
Армянский драм** 13,8904
Белорусский рубль 31,5751
Болгарский лев 38,8950
Бразильский реал 17,9645

Венгерский форинт** 23,6078
Вон Республики Корея*** 59,7376
Гонконгский доллар* 86,4295
Датская крона 10,1973
Доллар США 67,6812
Евро 76,0737

Индийская рупия** 93,1863
Казахстанский тенге** 18,0782
Канадский доллар 51,1574
Киргизский сом** 96,9992
Китайский юань* 97,3382
Молдавский лей* 39,7540

Новый туркменский манат 19,3652
Норвежская крона* 79,5809
Польский злотый 17,7069
Румынский лей 16,3414
СДР  93,3479
Сингапурский доллар 48,9415

Таджикский сомони* 71,7989
Турецкая лира 12,3741
Узбекский сум**** 81,8271
Украинская гривна* 24,2324
Фунт стерлингов   87,2614
Чешская крона* 29,3183

Шведская крона* 74,2346
Швейцарский франк 66,9514
Южноафриканский рэнд* 47,0440
Японская иена** 59,3148

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.11.18

Владимир Кошлаков —
космонавтов на Марс 
доставит российский 
ядерный ракетный 
двигатель  

Солдата из армии должна 
ждать не только невеста, 
но и рабочее место, с которого 
он был призван. Принять такой 
закон предлагают в Госдуме

Пенсию по потере кормильца 
сохранят 
для студентов всех 
университетов, в том 
числе иностранных

Посол Италии в России 
Паскуале Терраччано 
пошел в московский 
итальянский 
ресторан...
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Вице-
спикер Госсовета Крыма 
возглавит Симферополь

Город усилили

Елена Гусакова, «Российская газета», Симферополь

В Крыму нашли замену не справившемуся с обязанностя-
ми главы администрации Симферополя и написавшему за-
явление об отставке Игорю Лукашеву. Этот пост займет ви-
це-спикер парламента республики Наталья Маленко. Вче-
ра она в спешном порядке сложила с себя полномочия де-
путата и зампредседателя республиканского парламента.

— Мы приняли очень важное политическое решение, — 
сказал спикер парламента Владимир Константинов. — Это 
без преувеличения кадровое жертвоприношение, но судь-
ба Симферополя для нас очень важна. 

Спикер характеризовал 59-летнюю Наталью Маленко 
как сильного и волевого человека, опытного управленца. 
До того, как в 2016 году стать первым вице-спикером пар-
ламента, Маленко в разные годы руководила школой, воз-
главляла Киевский райсовет Симферополя, а также коми-
тет Госсовета РК по труду, соцзащите, здравоохранению и 
делам ветеранов. Сама Маленко обещает, что горожане 
увидят существенные результаты работы ее команды уже 
в течение года. А пока она в первую очередь намерена за-
няться неотложными вопросами городского хозяйства — 
транспортом, вывозом мусора и теплоснабжением. 

ПРАВО КС России запретил 
взыскивать полученные 
страховые выплаты

Новый поворот

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд объяснил особенности поворота ис-
полнения решения суда. Несмотря на то, что Гражданский 
процессуальный кодекс РФ предписывает вернуть ответ-
чику все, что было с него взыскано в пользу истца по отме-
ненному решению суда, поворот судебного решения не 
должен ухудшать положение гражданина в его взаимоот-
ношениях с государством, постановили судьи.

Провести проверку попросил житель Кемеровской об-
ласти Владимир Волосников.  С 2000 года он получает 
страховые выплаты в возмещение вреда здоровью, полу-
ченного в результате работы буровиком. Однако в 2014 
году Волосников обратился в суд с иском, что выплаты на-
числены ему неправильно, и отсудил у Фонда соцстрахова-
ния недополученную сумму в три миллиона рублей. А ког-
да ФСС обжаловала это решение и Верховный суд, оказал-
ся должен государству немалую сумму! По мнению заяви-
теля, в его деле не идет речь о предоставлении недобросо-
вестных сведений или введении суда в заблуждение, одна-
ко именно на него возложена ответственность за принятое 
и отмененное решение суда. Он лишен гарантированного 
Конституцией соцобеспечения по возрасту, в случае бо-
лезни, инвалидности (статья 39). КС напомнил, что в Рос-
сии каждому гарантировано право на судебную защиту. 
Отмена исполненного решения означает восстановление в 
правах стороны, которой были предъявлены необоснован-
ные требования. Но статья 445 ГПК указывает, что поворот 
решения суда, касающегося трудовых отношений, возмо-
жен только в том случае, «если отмененное решение суда 
было основано на сообщенных истцом ложных сведениях 
или представленных им подложных документах». 

— Соответствующий подход нашел отражение в статье 
1109 ГК , по которой не подлежат возврату в качестве нео-
сновательного обогащения суммы в возмещение вреда, 
причиненного жизни или здоровью, предоставленные гра-
жданину в качестве средства к существованию, при отсут-
ствии недобросовестности с его стороны и счетной ошиб-
ки, — отдельно указано в решении КС.

КС также напомнил, что статья 443 ГПК признана со-
ответствующей Основному Закону, однако ей дано ис-
черпывающее правоприменительное толкование.

— Содержащееся в ней положение не может служить 
основанием для поворота исполнения решений суда о 
взыскании в пользу гражданина предусмотренных Фе-
деральным законом «Об обязательном социальном 
страховании...» ежемесячных страховых выплат в слу-
чае отмены таких судебных решений, — указал КС РФ, — 
при условии что отмененное решение не было основано 
на сообщенных истцом ложных сведениях. Дело подле-
жит пересмотру. 

КАДРЫ Крупнейший 
военный округ принял 
Геннадий Жидко

Генерал с мечами

Юрий Гаврилов

По указу президента России новым командующим Восточ-
ным военным округом назначен генерал-лейтенант Генна-
дий Жидко. Вчера в Хабаровске заместитель министра 
обороны Андрей Картаполов представил его офицерам 
штаба ДВО. На посту командующего Жидко сменил Героя 
России Александра Журавлева, отправленного командо-
вать войсками на западном стратегическом направлении. 

Западным военным округом еще летом руководил Кар-
таполов. Когда его с повышением перевели в Москву, наи-
более вероятным преемником генерала называли именно 
Журавлева. А его потенциальным сменщиком считался 
Жидко. Новому командующему ВВО 53 года. Жидко окон-
чил в Ташкенте танковое училище и две академии — броне-
танковых войск и генштаба. В строю прошел от взвода до 
общевойсковой армии. Дважды получал воинские звания 
досрочно, а генеральскую звезду на погоны — в Сирии. За 
плечами у Геннадия Жидко служба на Северном Кавказе, 
Урале и в Поволжье, на Западе и Востоке страны, в Таджи-
кистане. Он — Герой России, награжден двумя орденами, в 
том числе «За заслуги перед Отечеством» IV степени. 

СОВФЕД Андрей Турчак предложил существенно увеличить бюджет конкурса муниципальных практик

Гранты проверят на практике
Галина Мисливская

Ф
инансирование Всерос-
сийского конкурса «Луч-
шая муниципальная пра-

ктика» должно быть увеличено в 
разы, чтобы его победители по-
лучали серьезные гранты, стиму-
лирующие к дальнейшей работе, 
считает вице-спикер Совета Фе-
дерации Андрей Турчак.

Напомним, конкурс был учре-
жден постановлением прави-
тельства два года назад, он про-
водится с 2017 года. Победители 
определяются в четырех номина-
циях: градостроительная поли-
тика, муниципальное управле-
ние, обеспечение обратной связи 
с гражданами, а также укрепле-
ние межнационального согласия. 

Последняя номинация добави-
лась в 2018 году. Лауреаты полу-
чают дипломы правительства 
России. Бюджетам субъектов Фе-
дерации, которые они представ-
ляют, выделяются межбюджет-
ные трансферты из федерального 
бюджета на премирование авто-
ров лучших практик.

Операторами конкурса вы-
ступают Минстрой, Минэконо-

мразвития, Минюст России, а 
также Федеральное агентство по 
делам национальностей. Они со-
бираю заявки, а затем публику-
ют на сайтах ведомств информа-
цию о лучшей муниципальной 
практике в профильных для себя 
номинациях. Кроме того, описа-
ние лучших практик все россий-
ские муниципалитеты получают 
в виде методических материалов.

Вчера на заседании Совета по 
местному самоуправлению при 
верхней палате российского пар-
ламента состоялось награждение 
нескольких лауреатов. «Что при-
лагается к диплому?» — поинтере-
совался Андрей Турчак. И полу-
чил ответ: «Почет и уважение». 
«Уважение, признание заслуг 
важно, но должны быть и стиму-
лы для развития, стимулы для 
движения», — уверен зампред СФ.

Имеющееся финансирование 
в 40 миллионов рублей в год, по 
его мнению, эту задачу не выпол-
няет. Сорок миллионов, добавил 
Турчак, немного даже для регио-
нального конкурса, не говоря 
уже о федеральном. «По поводу 
конкурса готов лично с мини-
стром (экономики) встретиться 

и поговорить о том, какие допол-
нительные источники мы можем 
найти, чтобы эту сумму увели-
чить уже в 2019 году, а не ждать 
принятия бюджета на 2020 год», 
— отметил вице-спикер СФ.

Попытки повысить объем фи-
нансирования конкурса пред-
принимались, рассказал замгла-
вы минюста Денис Новак. В ве-
домстве предлагали добавить 
еще 120 миллионов в бюджет ме-
роприятия. А депутаты Госдумы, 
по его словам, внесли поправку в 
законопроект о федеральном 
бюджете ко второму чтению, 
чтобы на премирование победи-
телей было направлено 40 мил-
лионов рублей дополнительно к 
сумме этого года.

Учитывая, что второе чтение 

бюджета назначено на среду, 
принять эту поправку, возмож-
но, не получится, ответил Турчак. 
Впрочем, добавил он, даже 120 
миллионов рублей дополнитель-
ного финансирования было бы 
недостаточно для финансирова-
ния такого мероприятия. «Кон-
курс должен быть серьезным», — 
подчеркнул он. Вице-спикер СФ 
предложил продолжить обсужде-
ние конкурса на следующем засе-
дании Совета, вынести на него 
вопрос о процедуре проведения 
конкурса и выслушать предложе-
ния глав муниципальных образо-
ваний на этот счет. 

Сам Турчак считает, что опе-
ратором всего процесса должно 
быть одно ведомство, а не четы-
ре, как сейчас. 

ВИЗИТ Владимир Путин принял участие в закладке камня 
в основание культурного центра России в Сингапуре

Когда вода станет медом
Александра Белуза, Сингапур

В
ладимир Путин при-
был с государствен-
ным визитом в Синга-
пур. Во вторник прези-
дент России встретил-
ся с президентом Син-
гапура, а также зало-
жил первый камень в 
основание Российско-

го культурного центра и право-
славного храма в Сингапуре. Се-
годня Путин примет участие в 
саммите «Россия — АСЕАН», а 
четверг — в Восточноазиатском 
саммите.

По пути из аэропорта гостей 
города-государства встречают 
плакаты Let’s Make Singapore 
our Garden («Превратим город в 
сад»), которые явно резонируют 
с известным американским ло-
зунгом Make America Great 
Again («Вернем Америке былое 
величие»). Сингапур действи-
тельно утопает в зелени и в цве-
тах, которые здесь высажены, 
кажется, повсюду. Своими сада-
ми, где растут редкие виды ра-
стений, интересен и президент-
ский дворец «Истана». Именно 
здесь президент России встре-
тился с президентом Республи-
ки Сингапур Халимой Якоб, ко-
торая стала первой женщиной-
президентом в этой стране, из-
бравшись на пост в прошлом 
году.

После беседы, которая прош-
ла в закрытом от прессы режиме, 
Владимир Путин и Халима Якоб 
отправились в сквер на улице 
Рангун Роуд и приняли участие в 
церемонии закладки первого 
камня в основание Российского 
культурного центра. Это еще 
один шаг по продвижению рус-
ского языка в Юго-Восточной 
Азии. 

«В текущем году мы отмеча-
ем 50-летие установления ди-
пломатических отношений меж-
ду Россией и Сингапуром», — на-
помнил на церемонии глава 
МИД Сергей Лавров. Он отметил 
растущий интерес сингапурских 
граждан к истории и культуре 
России и выразил уверенность в 
том, что возведение на синга-
пурской земле российского 
культурно-храмового комплек-
са придаст импульс расшире-
нию гуманитарных связей.

На территории культурного 
центра будет возведен храм 
Успения Пресвятой Богороди-
цы. Чин освящения закладного 

камня в присутствии двух пре-
зидентов провел архиепископ 
Солнечногорский Сергий. Опе-
ратором проекта выступает Рос-
сотрудничество, участок земли 
под строительство общей пло-
щадью 33 сотки предоставлен в 
аренду на 30 лет. Строительство 
будет вестись на принципах го-
сударственно-частного пар-
тнерства.

Вечером Владимир Путин 
вновь приехал во дворец «Иста-
на» — здесь в честь российского 
гостя прошел государственный 
прием от имени президента 
Сингапура. «Сингапур — это 
важный и перспективный пар-
тнер России в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе», — заявил 

Путин в приветственной речи. 
Он процитировал сингапур-
скую пословицу: «Среди друзей 
и вода — мед». «Взаимное дове-
рие — это всегда основа прогрес-
са, дружбы, развития. Сложив-
шиеся между нами отношения 
действительно основываются 
на взаимном уважении и дове-
рии», — сказал Путин. Это, по его 

словам, подтвердила и закладка 
первого камня — фундамента 
первого Российского культур-
ного центра и православного 
храма в Сингапуре.

Он добавил, что строительст-
во центра послужит «хорошей 
основой для развития двусто-
ронних отношений». «Особенно 
на уровне людей, которые будут 

приезжать сюда, в Сингапур, 
все больше и больше, будут зна-
комиться с вашей страной и бу-
дут иметь возможность посе-
тить русскую православную 
церковь и наш культурный 
центр, — сказал Путин. — А гра-
ждане Сингапура будут иметь 
возможность познакомиться с 
культурой Российской Федера-
ции». После этого российский 
лидер предложил тост за благо-
получие и процветание России и 
Сингапура, за дружбу и здоро-
вье госпожи президента.

Халима Якоб также подняла 
тост «за дружбу, за здоровье и 
успехи президента Путина, за 
развитие и процветание росси-
ян» .  Президент  Сингапура 

вспомнила русскую пословицу: 
«Для милого друга семь верст — 
не околица». Дружба развивает-
ся, несмотря на расстояния и 
большую разницу между двумя 
странами, считает она. Она от-
метила укрепление связей в 
сфере экономики и перспекти-
вы сотрудничества Сингапура с 
Евразийским экономическим 
союзом. Сейчас идет работа по 
заключению соглашения о сво-
бодной торговле между Синга-
пуром и ЕАЭС. 

Владимир Путин и президент 
Сингапура Халима Якоб (слева) 
во время встречи во дворце «Истана».

А К Ц Е Н Т

Сингапур — это важный 
и перспективный партнер России 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе

А К Ц Е Н Т

«Что прилагается к диплому?» — 
поинтересовался Андрей Турчак. 
И получил ответ: «Почет и уважение»

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Татьяна Алексеевна Голикова
Заместитель председателя

правительства Российской Федерации.

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ,  15 НОЯБРЯ С 14.00 ДО 15.00 ЧАСОВ ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

ЛЬГОТЫ Студенты смогут 
получать пенсию по утрате 
кормильца даже за рубежом

Учись где хочешь

Марина Гусенко

Российским студентам, потеряв-
шим кормильца, например отца, 
будут платить пенсию по утрате 
кормильца, даже если они будут 
обучаться за рубежом. До окон-
чания учебы, но не дольше чем 
до достижения 23 лет.

Закон, подписанный прези-
дентом, сегодня публикует «Рос-
сийская газета». Он вносит изме-
нения в законодательство в части 
признания нетрудоспособными 
членами семьи умершего кор-
мильца его детей, братьев, сестер 
и внуков, которые обучаются 
очно по основным программам в 
образовательных учреждениях, в 
том числе иностранных и распо-
ложенных за рубежом. Получать 
пенсию они будут до тех пор, 
пока не закончат учебу, но не 
дольше чем до достижения 23 лет. 
При этом способ поступления в 

учебное учреждение за границей 
— самостоятельно или по направ-
лению в соответствии с междуна-
родными договорами России — не 
имеет значения. Молодые люди 
должны ежегодно подтверждать 
факт очного обучения, чтобы 
можно было контролировать 
правомерность предоставления 
им пенсии по потере кормильца.

Ранее минтруд подготовил 
проект приказа, в котором про-
писал подробности по оформле-
нию пенсии по утере кормильца 
российским студентам, обучаю-
щимся за рубежом. И закон, и 
проект приказа разработаны для 
реализации постановления Кон-
ституционного суда России от 5 
декабря 2017 года, вынесенного 
из-за несоответствия положений 
закона о страховых пенсиях Кон-
ституции России. 

Документ публикуется на с. 15
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10 вопросов 
от читателей

Как можно будет платить налог?
Установить мобильное приложение «Мой на-
лог» и зарегистрироваться в Федеральной нало-

говой службе, загрузив фотографию и данные паспорта.

Как сдавать отчетность?
Отчетности не потребуется: достаточно вносить в 

приложение информацию о проданных товарах или ока-
занных услугах. При расчетах покупателю надо выдавать 
чек (по SMS или на e-mail), данные которого автоматиче-
ски уйдут в налоговую службу. Она сама подсчитает сум-
му налога и до 12-го числа каждого месяца уведомит о 
ней самозанятого. Платить нужно будет не позднее 25-го 
числа. Если налог в каком-то месяце оказался меньше 100 
рублей, его добавят к сумме, подлежащей уплате по ито-
гам следующего месяца. От налогового режима можно 
будет «отписаться» в любой момент, через приложение, 
как и встать на учет обратно.

Сколько придется отдавать в качестве налога? 
Зависит от того, кому оказывают услуги или продают 

товары. Если другим гражданам, то 4 процента дохода, 
если юрлицам и индивидуальным предпринимателям — 6 
процентов. Ставки фиксированные. Пример: фотограф-
фрилансер в феврале 2019 года организовал фотосессию 
для семейной пары и заработал 3 тысячи рублей. Налог 
составит 120 рублей. Если такую же услугу он окажет ре-
сторану, владельцы которого обновили интерьер и хотят 
выложить фото на сайте заведения, налог при той же 
сумме заработка составит 180 рублей.

И больше никаких налогов?
Граждане, перешедшие на экспериментальный режим 

налогообложения, освобождаются от уплаты НДФЛ в отно-
шении доходов, полученных от профдеятельности. ИП, 
применяющие новый налоговый режим, смогут не платить 
НДС, за исключением ситуации, когда речь идет о ввозе то-
варов на территорию России. Законопроект предусматри-
вает, что страховые взносы на обязательное пенсионное 
страхование самозанятые заплатят по желанию. 

Самозанятым обещали бонусы. Их дадут?
Все участники эксперимента смогут рассчитывать на 

налоговый вычет до 10 тысяч рублей.

Я работаю не только в Москве, но и по области. 
Как быть?

Вы сами решаете, где регистрироваться. Место веде-
ния деятельности можно менять не чаще раза в год.

Что будет, если я вовремя не передам в налоговую 
сведения о проданном товаре? 

За это грозит штраф в 20 процентов от заработанной 
суммы. За повторное нарушение за полгода придется за-
платить всю сумму полученного от сделки дохода. Но в 
первый год эксперимента штрафов не будет. Если в систе-
ме налоговой произошел сбой, передать данные можно 
будет в течение следующего дня без штрафов. Эта норма 
бессрочна.

А если я вообще не хочу регистрироваться?
Участие в эксперименте добровольно. Наказания за от-

каз регистрироваться не будет. 

ГЕОПОЛИТИКА Дмитрий Медведев: Россия нарастит усилия
по урегулированию ситуации в Ливии 

Рецепты для Триполи
Владимир Кузьмин, Палермо

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
о б в и н и л  с т р а н ы 
НАТО в циничном об-
мане в 2011 году, в ре-
зультате которого Ли-
вия как полноценное 
государство переста-
ла существовать.

В течение двух дней на ита-
льянской Сицилии мировое сооб-
щество пыталось найти пути ре-
шения затянувшегося конфликта 
в Ливии. После свержения и убий-
ства в 2011 году Муамара Кадда-
фи страна разделена. С одной сто-
роны выступает признанное ме-
ждународным сообществом Пра-
вительство национального согла-
сия (ПНС) с центром в Триполи, с 
другой — правительство на восто-
ке страны, поддерживаемое Ли-
вийской национальной армией. 
Их и пытаются усадить за стол пе-
реговоров, чтобы через политиче-
ский процесс восстановить един-
ство североафриканского госу-
дарства, ставшего одной из точек 
нестабильности на карте мира и 
рассадником терроризма.

Очередную попытку предпри-
няла Италия, от которой до Ливии 
через Средиземное море рукой 
подать. Премьер-министр Джу-
зеппе Конте попытался собрать 
на Сицилии представительную 
конференцию с участием глав го-
сударств и правительств европей-
ских стран и Севера Африки. Рос-
сию представил председатель 
правительства Дмитрий Медве-
дев. В Палермо делегация нашей 
страны отправлялась в роли, как 
сказал первый заместитель главы 
аппарата правительства Сергей 
Приходько, давнего друга Ливии, 
который намерен активно содей-
ствовать внутриливийскому при-
мирению. При этом он подчер-
кнул, что Москва не занимает 
чью-либо сторону в этом кон-
фликте, а рассчитывает, что про-
тивостоящие стороны преодоле-
ют все разногласия.

Самым сложным как раз ока-
залось собрать за одним столом 
ливийских оппонентов. Если гла-
ва ПНС Фаиз Саррадж сразу под-
держал итальянскую инициативу, 
то о приезде на Сицилию коман-

дующего Ливийской националь-
ной армией Халифы Хафтара в 
основном говорили в пессими-
стичных тонах. Однако вчера 
утром, до начала основного меро-
приятия, оба присутствовали на 
отдельной встрече узким кругом 
участников конференции. В него 
также вошли премьер-министры 
Италии, России, Алжира, прези-
денты Египта и Туниса, глава 
МИД Франции, председатель Ев-
ропейского совета и спецпредста-
витель ООН по Ливии. Дмитрий 
Медведев, рассказал замглавы 
МИД России Михаил Богданов, 
изложил мнение нашей страны, 
как обеспечить единство в Ливии.

В России уверены, что у разди-
раемой внутренними противоре-
чиями страны есть все шансы для 
мирного урегулирования, подчер-
кнул Медведев, выступая на кон-
ференции. Но для этого важно, 
чтобы стороны были готовы идти 
на уступки. «В противном случае 
те договоренности, которые воз-
никнут, рано или поздно будут 
снова взорваны», — сказал он. Мед-
ведев как раз не верит, что преды-
дущие цели, установленные в ходе 
аналогичной конференции в мае, 
достижимы. «Но в любом случае 
нужно двигаться вперед, нужно 
устанавливать новые контроль-
ные даты, новые контрольные точ-
ки для того, чтобы развязать тот 
узел, который возник», — призвал 
он. «Мы намерены сделать все воз-
можное, чтобы на ливийской зем-
ле установился прочный мир, а ее 
трагический опыт миновал другие 
государства», — заверил россий-
ский премьер участников конфе-
ренции. Восстановление экономи-
ки, социальной сферы страны — 
это тоже ключ к возвращению го-
сударства к нормальной жизни. 
Россия готова заниматься и этим, 
добавил Медведев.

Но эту часть слушали уже не 
все. Хафтар, как и обещал, после 
ряда встреч улетел в Ливию. О 
своем разочаровании прошедшей 
встречей в распространенном за-
явлении высказалась турецкая 
делегация, также покинувшая 
конференцию.

Остальные участники готовы и 
дальше помогать ливийскому на-
роду, хотя, признал российский 
премьер, ситуация очень непро-

стая. «Она связана с теми драма-
тическими событиями, которые 
случились в 2011 году и которые 
напрямую были инспирированы 
нашими партнерами по Европей-
скому союзу, США и некоторыми 
другими странами», — напомнил 
он, подводя итоги конференции 
для журналистов. События эти 
начались из-за грубейших нару-
шений резолюции ООН, указал 
премьер. Как результат — полно-
ценное государство перестало су-
ществовать.

— Как это можно сегодня расце-
нить? Не только как грубейшую 
ошибку, но прежде всего как ци-
ничный обман со стороны тех, кто 
претендует на моральное и поли-
тическое лидерство в мире. Ци-
ничный обман за круглым столом 
Совбеза ООН, — считает Медве-
дев. — Его решения были искаже-
ны и нарушены, а полномочия 
ООН присвоила себе так называе-
мая временная военная коалиция.

Вместе с тем, обратили внима-
ние участники встречи в Палер-

мо, ливийские политики между 
собой общаются, жмут друг другу 
руки и обсуждают разные слож-
ные вопросы. «Это создание но-
вой единой политической систе-
мы современной Ливии, которая 
должна быть определена самими 
ливийцами», — объяснил Дмит-
рий Медведев главный ключ к 

миру в Ливии. Москва со своей 
стороны намерена сохранять кон-
такты между всеми участниками 
внутриливийского диалога. 

Общение в кулуарах: Дмитрий 
Медведев с президентом Швейцарии 
Аленом Берсе (слева) и премьер-
министром Греции Алексисом 
Ципрасом (справа).

А К Ц Е Н Т

Мы намерены сделать все возможное, 
чтобы на ливийской земле установился 
прочный мир

— Читайте также: Сколько сэкономят россияне
за счет налоговых льгот 
rg.ru/art/1588639

— Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Медведев: Форум в Давосе может пройти без России
Российские госслужащие и представители госкомпаний не будут участво-

вать во Всемирном экономическом форуме в Давосе, если организаторы 

не изменят свое отношение к российским бизнесменам. Ранее организато-

ры Давосского форума отказали в участии в мероприятии трем его постоян-

ным участникам — Олегу Дерипаске, Виктору Вексельбергу и Андрею Кости-

ну, — сославшись на американские санкции, наложенные на бизнесменов.

— Если эти решения, которые были приняты в отношении представителей 

российского бизнеса, не будут изменены, то нам придется принять реше-

ние об отказе от участия государственных служащих и российских компа-

ний с государственным участием в Давосском форуме. Тогда туда никто не 

поедет, — заявил вчера Дмитрий Медведев.
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ЭКОЛОГИЯ Повышены 
штрафы за загрязнение вод

Капля в море

Елена Березина

Ужесточено административное наказание за нарушения 
при использовании зоны санитарной охраны источников 
водоснабжения. Президент подписал поправки в КоАП, 
направленные на предотвращение случаев заболеваний, 
связанных с питьевой водой ненадлежащего качества.

Основные причины несоответствия водоисточников 
санитарно-эпидемиологическим требованиям — сброс не-
очищенных либо недостаточно очищенных сточных вод в 
поверхностные водные объекты (реки и озера) и отсутст-
вие зон санитарной охраны. 71 процент водоисточников 
не отвечает санитарно-эпидемиологическим требовани-
ям по причине отсутствия зон санитарной охраны.

Теперь штрафы за нарушения дифференцируют в зави-
симости от зоны охраны. Самые маленькие штрафы будут 
в третьем поясе (3—5 тысяч рублей для граждан, 10—15 ты-
сяч — для должностных лиц, 300—500 тысяч — для органи-
заций). За нарушение во втором поясе штрафы больше, а 
самые высокие штрафы введены за нарушения в первом 
поясе зоны санитарной охраны: до 20 тысяч рублей для 
граждан и до миллиона рублей для организаций. ИП и юр-
лицам также грозит административное приостановление 
деятельности на срок до 90 суток.

«Основной проблемой водоснабжения является изно-
шенная инфраструктура и отсутствие постоянного контр-
оля за работой водоканалов. Можно сколько угодно повы-
шать штрафы, но пока не будет установлен постоянный 
контроль за водоканалами, это системно проблему не ре-
шит, — полагает модератор тематической площадки ОНФ 
«Экология» Дмитрий Миронов. — При разовых проверках 
водоканалы будут включать очистные сооружения на пол-
ную мощность, проверяющие службы никаких нарушений 
не увидят, но как только инспектор покинет объект, за его 
дверями может происходить все, что угодно, и мы без ди-
станционного контроля никак не сможем это узнать».

В этом году ОНФ запустил мониторинг водоканалов по  
использованию ими технологий по очистке сточных вод, а 
также по состоянию инфраструктуры. Уже сейчас можно 
сказать, что большинство водоканалов не всегда добросо-
вестно исполняет свои функции. «15 процентов от плате-
жей, которые граждане производят за услугу «водоотве-
дение», должно идти на очистку сточных вод, но делают 
это водоканалы или нет, никто проверить не может. Полу-
чается, что более 200 миллиардов рублей, ежегодно иду-
щих владельцам водоканалов по всей стране, никак не 
контролируется», — добавляет Миронов. 

Документ публикуется на с.14

Корректировка бюджета 
2018 года

Вчера Государственная Дума 
приняла в первом чтении по-
правки в федеральный бюджет 
текущего года. Согласно этим 
поправкам расходы государст-
ва растут почти на 218 млрд ру-
блей. Из них более 112 млрд ру-
блей получат регионы. Пример-
но 84 млрд рублей дополни-
тельно будет направлено на 
развитие национальной эконо-
мики. На охрану окружающей 
среды планируется добавить 
около 17 млрд рублей, на обра-
зование — более 12 млрд ру-
блей, на правоохранительную 
деятельность и национальную 
оборону — 10 млрд рублей и 9,5 
млрд рублей соответственно. 
Рост расходов на ЖКХ составит 
7% — более 10 млрд рублей. До-
полнительные средства полу-
чит агропромышленный ком-
плекс: и Россельхозбанк, и «Ро-
сагролизинг». Более чем на 5 
млрд рублей будет профинан-
сировано стимулирование ин-
вестиционной активности в 
сельском хозяйстве. Еще 1 млрд 
рублей будет выделен на то, 
чтобы 1,4 тысячи семей, про-
живающих на селе, получили 
отдельное комфортабельное 
жилье.

Напомню, что пару лет назад 
Госдума принимала поправки в 
федеральный бюджет 2016 
года. Необходимость корректи-
ровки была вызвана тем, что 
Дума шестого созыва, желая 
увеличить государственные 
расходы, во многом под влияни-
ем оппозиции заложила в про-
ект бюджета слишком высокую 
цену на нефть, в реальности она 
оказалась ниже. Закончилось 
это плачевно. Госдуме седьмого 
созыва пришлось сокращать 
расходы, резать по живому, вы-
черкивать из бюджета те день-
ги, которые были в нем заложе-
ны и на которые рассчитывали 
регионы и граждане нашей 
страны. Тогда из сложившейся 
ситуации были извлечены уро-
ки: во-первых, появилось жест-
кое бюджетное правило, во-вто-
рых, мы стали ориентироваться 
на консервативную цену на 
нефть при подготовке проекта 
бюджета, в-третьих, была под-
тверждена необходимость фор-
мирования резервов в Фонде 
национального благосостоя-
ния, которые гарантировали бы 
выполнение всех социальных 
обязательств государства при 
любой экономической погоде.

Сегодня можно подвести 
промежуточный итог этой по-
литики.

Доходы федерального бюд-
жета на 2018 год за прошедшие 
девять месяцев превысили про-
гноз на 27,5%. При этом нене-
фтегазовые доходы выросли по-
чти на 14,5%. По итогам года 
профицит бюджета, а значит, 
запас прочности нашей эконо-
мики, увеличится в 4 раза и со-
ставит более 2% ВВП.

Да, величина внутреннего 
валового продукта растет не так 
быстро, как хотелось бы, но по-
ложительная динамика налицо. 
Предполагается, что в 2018 
году объем ВВП превысит 101 
трлн рублей. Отмечу, что в 2017 
году он составлял 92 трлн ру-
блей. Благодаря такому увели-
чению повышаются реальные 
заработные платы граждан: за 
восемь месяцев рост составил 
8,4%.

Это результат ответствен-
ных, иногда непопулярных ре-
шений, которые мы принимали. 
Сейчас вследствие проводимой 
политики появляется возмож-
ность увеличивать бюджетные 
расходы по тем или иным на-
правлениям и решать пробле-
мы людей, наших избирателей.

Конечно, некоторые пробле-
мы сохраняются. Они были 
обозначены на пленарном засе-
дании Госдумы депутатами и 
председателем Счетной палаты 
Российской Федерации. Напри-
мер, при реализации Федераль-
ной адресной инвестиционной 
программы оказалось, что 
строительство многих объек-
тов не подготовлено: отсутст-
вует необходимая документа-
ция. За девять месяцев 2018 
года ее исполнение составляет 
менее 50%. В результате неко-
торые объекты здравоохране-
ния, образования, гидротехни-
ческие сооружения и объекты 
энергетической инфраструкту-
ры так и не будут построены до 
конца года, а деньги, выделен-
ные на них, перекочуют обрат-
но в федеральный бюджет. Над 
повышением эффективности 
бюджетных расходов мы обяза-
тельно будем работать в даль-
нейшем. 

Чихал на начальство

А также  отмечали, что 
их некому заменить, 
поскольку на работе 

нет специалиста, который мог 
бы выполнить их обязанности. 

Среди комментариев, кото-
рые оставляли опрошенные, 
были и такие: «Прошлую неде-
лю отболела, сегодня уволили. 
Вот так».

Отношение к коллегам, ко-
торые приходят на  работу 
больными, в большинстве слу-
чаев нейтральное. Об этом ска-
зали 70 процентов участников 

опроса. А вот 22 процента отно-
сится к этому резко отрица-
тельно.

Кстати, почти никто из опро-
шенных не обманывает своих 

работодателей —  покупали 
больничные для решения лич-
ных проблем только пять про-
центов опрошенных.

Тем временем, по мнению 

главного научного сотрудника 
ФГБУ «Научно-клинический 
центр оториноларингологии 
ФМБА России» Галины Тарасо-
вой, ходить на работу с виру-
сными и простудными инфек-
циями очень опасно как для са-
мих заболевших,  так и для 
окружающих их людей, ведь 
подхватить от них вирус  могут 
не только коллеги по работе, но 
и соседи в транспорте. Особен-
но, если человек чихает и каш-
ляет, «раскидывая» свои ин-
фекции на много метров вокруг. 

Сам же заболевший может по-
лучить осложнение в виде раз-
вития отитов, синуситов, тра-
хеитов, бронхитов, пневмонии. 
В некоторых случаях осложне-
ния могут затронуть не только 
область «ухо-горло-нос», но и 
внутренние органы. 

Большая часть здорового персонала 
нейтрально относится к чихам 
коллег.

А К Ц Е Н Т

Только восемь процентов опрошенных 
признались, что всегда болеют дома 
и лечатся как положено

Сергей Вадимович Степашин
председатель наблюдательного совета 

государственной корпорации — 

Фонда содействия 

реформированию ЖКХ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ЗАДАТЬ ВОПРОСЫ О ДАЛЬНЕЙШЕЙ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ПЕРЕСЕЛЕНИЯ ГРАЖДАН 

ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ СЕРГЕЮ СТЕПАШИНУ МОЖНО БУДЕТ 20 НОЯБРЯ С 11.30 ДО 12.30 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ПОЗВОНИВ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТ-

НЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

КОШЕЛЕК Операторы мобильной связи будут 
напоминать абонентам о точных суммах долгов

Пройдут 
стресс-текст
Роман Маркелов

О
ператоры телефонной 
связи теперь смогут ин-
формировать абонентов 

в смс-сообщениях о величине и 
структуре долга за свои услуги. 
Такие поправки в законодатель-
ство публикует сегодня «Рос-
сийская газета».

Изменения вносятся в статью 
7 Федерального закона «О защи-
те прав и законных интересов 
физических лиц при осуществле-
нии деятельности по возврату 
просроченной задолженности и о 
внесении изменений в Федераль-
ный закон «О микрофинансовой 
деятельности и микрофинансо-
вых организациях».

Ранее первый зампред коми-
тета Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам Ни-
колай Журавлев уточнял, что до-

кумент дает возможность опера-
торам сообщать о наличии и раз-
мере долга через текстовые и го-
лосовые сообщения. 

До этого операторы могли ин-
формировать клиента непосред-
ственно о наличии долга, но не 
раскрывать его сумму. Такие под-
робности клиентам нужно было 
уточнять отдельно (например, на 
«горячих линиях» или в офисах). 
Это дополнительная нагрузка 
как для абонентов, так и для опе-
раторов.

По подсчетам «большой чет-
верки» мобильных операторов, 
каждый месяц у них образуется 
более 3,5 миллиарда рублей де-
биторской задолженности. Из 
них на досудебной стадии полу-
чается вернуть от 30 до 80 про-
центов. Около 23 миллиардов 
рублей задолженности ежегод-
но возвращается благодаря смс-
напоминаниям, отмечали опе-
раторы. 

Документ публикуется на с. 15

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель ру-

ководителя фракции 

«Единая Россия» в Госу-

дарственной Думе

— Все о правилах выдачи 
и оплаты больничного  
rg.ru/sujet/441
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А К Ц Е Н Т

Раньше подробности о долге 
приходилось уточнять в call-центре 
или в офисе оператора

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

В целях информирования общественности, согласно Феде-
ральному закону РФ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе» и Приказу Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» АО «Дальтрансуголь» совместно 
с администрацией Ванинского муниципального района объяв-
ляет о проведении общественных обсуждений с гражданами и 
общественными организациями по материалам оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) в составе проектной доку-
ментации «Реконструкция на объектах: Здание по оттаиванию 
вагонов (Линия А) инв. № 00000019, здание по оттаиванию ва-
гонов (линия В) инв. №0000001924, расположенных по адресу: 
Хабаровский край, Ванинский район, межселенная территория 
Ванинского района, западнее мыса Мучукей-Дуа.» 

Обсуждение проводится в форме опроса. Замечания и пред-
ложения принимаются в письменной форме в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: п. Ванино, пл. Мира, 
1, каб. 319.

С материалами, вынесенными на обсуждение, можно ознако-
миться в администрации Ванинского муниципального района по 
адресу: п. Ванино, пл. Мира, 1, каб. 319, тел. 8-42137-553-42, в 
рабочие дни с 9.00 до 17.00 или на сайте www.dtu.net.ru.

Инициатор проведения общественных обсуждений — АО 
«Дальтрансуголь»; 682860, РФ, Хабаровский край, межселенная 
территория Ванинского района, в 1300 метрах на запад от мыса 
Мучукей-Дуа, сооружение 1, тел. 8-42137-54111, факс 8-42137-
54106, эл. адрес dtuinfo@suek.ru.

Разработчик проектной документации — ЗАО «Стройинвес-
твосток»; 680030, г. Хабаровск, ул. Шеронова, д. 8, к. 2 офис 7, 
ИНН 27230827778, КПП 272301001, т. (4212) 47-32-62.

Итоговое заседание общественных слушаний состоится 
20.12.2018 г. в 15.00 , здание администрации Ванинского муни-
ципального района (п. Ванино, пл. Мира, 1, актовый зал (2-й 
этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 года 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэколо-
гии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
Общество с ограниченной ответственностью «Газпром инвестгази-
фикация» извещает о проведении общественных обсуждений наме-
чаемой хозяйственной деятельности проектной документации, кото-
рая подлежит государственной экологической экспертизе по объекту 
«Газопровод-отвод и ГРС «Альменево» Курганской области».

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 14 ноября 2018 г. по 13 декабря 2018 г. 

Цели намечаемой экспертизы: строительство объекта  
«Газопровод-отвод и ГРС «Альменево» Курганской области».

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений на территории Шумихинского района Курганской области:  
Администрация Шумихинского района.

Ознакомление с материалами по оценке воздействия на окружа-
ющую среду и принятие от граждан и общественных организаций за-
мечаний и предложений к материалам проводится в течение 30 дней 
с 14.11.2018 г. по адресам: Курганская область, г. Шумиха, ул. Киро-
ва, 12, каб. 10 (время приема: понедельник—пятница с 8.00 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00); 394007, г. Воронеж, Ленинский проспект, 
119, факс 8(473) 226-36-04; электронная почта: evg22@gasp.ru;  
по телефону: 8(473) 226-34-45; 8(473) 226-47-17 (доб. 10-39) (Кокорев  
Роман Сергеевич). 

Ознакомиться с материалами можно по ссылке  
http://kurgangazcom.ru/dokumentaciya-2018.

Общественные обсуждения состоятся 14 декабря 2018 г. с 13.00 
до 14.00 по адресу: Курганская область, г. Шумиха, ул. Кирова, 12, 
кабинет 11.

После окончания общественного обсуждения доступ к матери-
алам по оценке воздействия на окружающую среду и принятие от 
граждан и общественных организаций замечаний и предложений 
осуществляются в течение 30 дней по адресу: 394007, г. Воронеж, 
Ленинский проспект, 119, факс 8(473)226-36-04, электронная почта: 
evg22@gasp.ru; по телефонам: 8(473) 226-34-45; 8(473) 226-47-17 
(доб. 10-39) (Кокорев Роман Сергеевич).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОВЕРКА Сколько молочного фальсификата 
притаилось на полках магазинов

Сыром и не пахло
Ольга Игнатова

Р
оспотребнадзор и Нацио-
нальной союз производите-
лей молока обнародовали 

результаты выборочной провер-
ки молочной продукции, которую 
закупили неделей ранее в одном 
из сетевых супермаркетов в Мо-
скве. Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова и председатель 
правления Национального союза 
производителей молока Андрей 
Даниленко лично отобрали с при-
лавков 31 упаковку молока жир-
ностью 3,2 процента и 21 упаков-
ку сыра в ценовой категории до 
500 рублей за килограмм.

Как пояснили «Российской га-
зете» в Роспотребнадзоре, вопре-
ки расхожему мнению, что среди 
недорогой молочной продукции 
сплошь подделки, фальсифици-
рованными оказались лишь че-
тыре образца, проверенных в ла-
боратории столичного Центра ги-
гиены и эпидемиологии. Это все-
го семь процентов молока и во-
семь процентов сыра. Недобросо-
вестные производители замени-
ли в составе этих продуктов мо-
лочные жиры растительными.  

Заменителем молочного жира 
может быть пальмовое масло. Как 
считает научный руководитель 
Федерального исследовательско-
го центра питания и биотехноло-
гии Виктор Тутельян, пищевое 
тропическое пальмовое масло (в 

отличие от промышленного) вре-
да организму не нанесет. Но важ-
но проинформировать покупате-
лей, что состав натурального про-
дукта был изменен. По данным 
Роспотребнадзора, продавцы уже 
начали убирать с полок партии 
молочных продуктов, где обнару-
жен фальсификат. На очереди — 
проверки самих производителей 
подделок.

Чтобы не ошибиться в выборе 
молочных продуктов, Андрей Да-
ниленко советует обращать вни-

мание на этикетку и не попадать 
на уловку с ГОСТом (это может 
быть маркетинговый ход). Если 
хотите убедиться, что продукт из-
готовлен по ГОСТу, нужно знать 
номер стандарта. Также лучше 
внимательно читать состав. На-

пример, в составе настоящего 
сыра не может быть раститель-
ных жиров, а если они есть, то это 
сырный продукт.

Наконец, доверяйте только 
проверенным и известным брен-
дам и производителям, советует 
эксперт: они не будут рисковать 
своей репутацией. 

— Какие продукты в разных 
странах подделывают 
чаще всего 
rg.ru/art/1612290

А К Ц Е Н Т

Производители иногда заменяют 
в составе «молочки» животные жиры 
на растительные, но они не опасны

ИНИЦИАТИВА 
Детским омбудсменам 
дадут новые полномочия

В интересах 
ребенка

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении 
законопроекты, которые регули-
руют работу детских омбудсме-
нов. Статус детских уполномочен-
ных значительно повышается.

Данная должность была учре-
ждена еще в 2009 году, однако ра-
бота омбудсменов до сих пор регу-
лировалась только кратким ука-
зом. Благодаря президентской 
инициативе в России вводится 
комплексное регулирование их 
работы. Так, федеральный уполно-
моченный назначается президен-
том РФ сроком на пять лет. При 
этом одно и то же лицо не может 
быть назначено более чем на два 
срока подряд. Вводится возраст-
ной ценз — 30 лет, а также условия 
для кандидатов на должность — 
безупречная репутация, высшее 
образование, опыт работы по за-
щите интересов детей либо опыт 
правозащитной деятельности. 

Омбудсмену даются новые 
полномочия. Теперь он сможет по-
давать иски в суд о признании не-
законными действий чиновников 
в отношении детей. При этом ом-
будсмен освобождается от уплаты 
госпошлины при обращении в суд 
с любыми исками, касающимися 
защиты несовершеннолетних.

Также уполномоченный смо-
жет по собственной инициативе 
участвовать в судебном разбира-
тельстве по гражданским делам в 
«детской сфере». В конце каждого 
года омбудсмен будет направлять 
главе государства доклад о резуль-
татах работы с оценкой соблюде-

ния законных интересов детей в 
России. Кроме того, федеральный 
уполномоченный становится ко-
ординатором региональных ом-
будсменов — в частности, будет со-
гласовывать кандидатуры на эти 
должности. Детские омбудсмены 
получат право отказаться от дачи 
свидетельских показаний в отно-
шении сведений, ставших им из-
вестными в связи с выполнением 
своих обязанностей. Наделение 
уполномоченных свидетельским 
иммунитетом создает условия для 
выполнения публичных функций.

Президент РФ своими поправ-
ками повышает статус института 
уполномоченных по правам ре-
бенка, делает их работу систем-
ной, прокомментировал журна-
листам спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. В частности, по его сло-
вам, омбудсмен получит возмож-
ность обращаться к Госдуме с ини-
циативами по внесению измене-
ний в законы в интересах детей. 
Так он назвал важным то, что 
уполномоченный сможет направ-
лять предложения в госорганы с 
целью привлечения к уголовной 
ответственности тех, кто наруша-
ет права ребенка. Как подчеркнул 
полпред главы государства в Гос-
думе Гарри Минх, вопросы защи-
ты прав детей постоянно находят-
ся под пристальным вниманием 
Владимира Путина. По его словам, 
работа омбудсменов не подменя-
ет, а дополняет деятельность влас-
ти в интересах детей. 

— Читайте документы на сайте 
rg.ru/art/1608314

Комментарий
Анна Кузнецова, Уполномоченный при президенте РФ 
по правам ребенка:

Запрос на принятие закона об уполномоченных по правам ребенка назрел 

давно, практически со дня основания института детских омбудсменов. Се-

годня полномочия детских омбудсменов в субъектах РФ крайне неоднород-

ны, их деятельность регламентируется совершенно разными региональны-

ми документами, они имеют неравный правовой статус. Есть регионы, где 

уполномоченный всего один и вынужден справляться собственными сила-

ми, а в ряде субъектов детский омбудсмен имеет свой аппарат и разветвлен-

ную структуру помощников.  Безусловно, охрана жизни и здоровья детей, 

профилактика семейного неблагополучия, охрана права детей на образова-

ние, улучшение положения детей-сирот, информационная безопасность, 

совершенствование паллиативной помощи и многое-многое другое — эти 

проблемы объединяют усилия всех детских омбудсменов. Однако нерав-

ное положение не может не сказываться на качестве этой работы. Новый 

закон обеспечит независимость и расширит полномочия детских омбуд-

сменов в регионах, позволит выработать общую для всех уполномоченных 

стратегию работы, предоставит равные возможности и инструменты для 

эффективного выполнения наших общих задач.

Подготовила Наталья Лебедева
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Кто забыл миллиард

«С вероятностью 
99,999 процента иници-
атива будет отвергнута и 

на этот раз, но раз она поступила, 
мы обязаны ее рассмотреть, даже 
если с нашей точки зрения она 
неконституционна», — сказал 
Анатолий Аксаков. 

«По опыту скажу, что если 
вклад клиента автоматически про-
лонгируется несколько раз, это 
совсем не значит, что клиент поте-
рял деньги, забыл про них или с 
ним что-то случилось, — говорит 
начальник управления развития 
депозитных и комиссионных про-
дуктов Бинбанка Дмитрий Ами-
ров. — Есть множество примеров, 
когда даже достаточно крупные 
суммы подолгу лежат на счетах 
клиентов без движения, в том чи-
сле на вкладах «до востребова-
ния» под близкий к нулю процент. 
Когда с такими клиентами связы-
ваешься — выясняется, например, 
что они про вклад, конечно, пом-
нят, но по каким-то причинам не 
могут или не готовы сейчас распо-
рядиться своими средствами. В 
частности, бывают случаи, когда 
это связано с постоянным и впол-
не благополучным проживанием 
клиента за границей». По словам 
Амирова, доля настоящих «спя-
щих» вкладов в портфеле Бинбан-
ка весьма незначительна.

«На наш взгляд, инициатива 
требует детальной проработки, — 
говорит старший вице-президент, 
замруководителя департамента 
розничных продуктов ВТБ Юлия 
Деменюк. — Банк несет ответст-
венность перед клиентами, кото-
рые доверили нам свои сбереже-
ния, и не может без их согласия 
распоряжаться этими средства-
ми. Количество таких вкладов ми-
нимально. В случае если клиент не 
обращается за своими средства-
ми, то их объем, как правило, не 
превышает 300 рублей».

Инициатива по «спящим» 
вкладам вполне имеет шансы быть 
принятой, если они не будут от-
чуждаться в пользу государства, а 
просто будут переведены в специ-
альный фонд, где будут находить-
ся до востребования их теми лица-
ми, которые имеют на это право, 
рассуждает специалист практики 
имущественных и обязательст-
венных отношений НЮС «Аму-
лекс» Виктория Соколова. При 
этом фонд обязан будет всем заин-
тересованным лицам предоста-
вить информацию о вкладе того 
или иного родственника при 

предъявлении документов, свиде-
тельствующих о родстве, или че-
рез подтверждение родства в су-
дебном порядке, предлагает она. 

Депозиты становятся по-насто-
ящему «спящими» по разным при-
чинам, одни из наиболее частых — 
счет «забыт» владельцем или на-
следником из-за незначительного 
остатка или же может быть просто 
не обнаружен наследниками — у 
них нет возможности проверить 
все банки, где мог хранить деньги 
близкий человек, а единый реестр 
вкладов пока существует только в 
планах Банка России. 

Впрочем, у банков и сейчас 
есть возможность сбросить бремя 
«копеечных» депозитов: они мо-
гут перечислить их на спецсчет в 
ЦБ, расторгнув договор банков-

ского счета по решению суда, если 
остаток по нему ниже минималь-
ного или операций не было год.

Сейчас вопрос поставлен 
шире: помимо невостребованных 
депозитов есть еще «спящие» цен-
ные бумаги, владельцы которых 
никогда не обращались за получе-
нием дивидендов — это в основном 
наследие начала 90-х, когда гра-
ждане вложили свои ваучеры куда-
то, но потом, разочаровавшись в 
проведенной чековой приватиза-
ции, попросту махнули рукой на 
свои ценные бумаги, решив, что не 
имеет смысла даже интересовать-
ся судьбой приватизационных ак-
ций. «В связи с этим эксперты 
впервые обратились с предложе-
нием этот вопрос урегулировать, в 
следующем году мы его изучим, 
просто чтобы разобраться», — объ-
яснил Аксаков. 

Минфин за подробностями по 
инициативе со «спящими» вклада-
ми направил «РГ» к депутату, кото-
рый с ней выступил, добавив, что в 
ведомстве такие идеи не прораба-
тываются. В Банке России, Сбер-
банке, Совкомбанке и «Откры-
тии» отказались от комментариев, 
в других крупных банках оставили 
запросы «РГ» без ответа. 

ПРАВО Росреестр подсчитал 
отказы гражданам 
 в регистрации недвижимости

Квартира в пакете

Наталья Козлова

Приятную для простых граждан 
цифру обнародовала Федераль-
ная служба государственной ре-
гистрации, кадастра и картогра-
фии — Росреестр.

В этом году всего меньше од-
ного процента граждан из всех 
обратившихся получили отказ в 
регистрации недвижимости — 
земли, домов, квартир, дач. Это 
очень маленькая цифра. 

Сейчас Росреестр подводит 
итоги того, как он претворяет в 
жизнь так называемую целевую 
модель — «Регистрация права 
собственности на земельные 
участки и объекты недвижимого 
имущества». Так сложно называ-
ется государственная програм-
ма, утвержденная правительст-
вом для улучшения инвестици-
онного климата в регионах. В 
связи с этим ведомство подроб-
но отчиталось, сколько было 
приостановлений в регистрации 
недвижимости и отказов за ян-
варь — сентябрь 2018 года. 

Напомним, приостановка в 
регистрации недвижимости бы-
вает тогда, когда неполно или не-
правильно собраны, оформлены 
необходимые для этого докумен-
ты. Тогда в Росреестре официаль-
но объявляют, что регистрация 
приостановлена до того момен-
та, пока гражданин не соберет 
нужные бумаги и исправит 
ошибки. 

Ну а отказ ведомства означа-
ет, что зарегистрировать ту же 
квартиру или дачу просто нель-
зя, и далее следуют объяснения 
Росреестра почему. Так вот, в 
этом году в среднем по России 
доля приостановлений при реги-
страции составила 2,97 процен-
та, а отказов — 0,71 процента. 

В прошлом году цифры были 
куда как больше: приостановле-
ний при регистрации прав — 4,93 
процента, а доля отказов в реги-
страции — 1 процент.

Целевая модель, о которой 
идет речь, устанавливала сниже-
ние до конца этого года доли 
приостановлений при регистра-
ции прав до 5,8 процента, а отка-
зов — до одного процента.

Из этого следует, что цифры, 
озвученные Росреестром, даже 
лучше, чем ожидали. Получает-
ся, что по итогам 9 месяцев 2018 
года в целом по России и в боль-

шинстве регионов уже достигну-
ты так называемые целевые зна-
чения по доле приостановлений 
и отказов при регистрации прав. 

А ведь это цифры не за пол-
ный год. Получается, что важ-
ный для граждан показатель вы-
полнили 82 региональных 
управления Росреестра. А в 75 
территориальных подразделени-
ях достигли уже нужной цифры, 
установленной на 2018 год. 

Корреспонденту «РГ» в 
Росреестре объяснили, что на 
долю приостановлений и отка-
зов большое влияние оказывает 
качество приема документов в 
МФЦ. Под качеством приема по-

дразумевается полное и качест-
венное консультирование гра-
ждан о составе пакета докумен-
тов, необходимых для получения 
услуги, и о правилах их офор-
мления.

В ведомстве уверяют: чтобы 
приостановлений и отказов 
было еще меньше, Росреестр ак-
тивно сотрудничает с органами 
местной власти субъектов, что-
бы они усовершенствовали сам 
процесс оказания услуг людям 
на всех этапах, которые прохо-
дит собственник, оформляя 
свою недвижимость.

В Росреестре уточняют, что 
они особое внимание уделяют 
работе по обучению работников 
многофункциональных центров. 
И многое делают для информи-
рования граждан, как им полу-
чать услуги Росреестра, в том 
числе и через МФЦ. 

СЛЕДСТВИЕ

В Санкт-Петербурге 
продолжат расследовать 
убийство Игоря Талькова

Старое дело

Инга Бугулова, «Российская газета», Санкт-Петербург

Спустя 25 лет возобновлено уголовное дело об убийстве 
Игоря Талькова — об этом вчера сообщило Главное следст-
венное управление СК РФ по Санкт-Петербургу. Популяр-
ный музыкант, напомним, был убит 6 октября 1991 года в 
петербургском дворце спорта «Юбилейный». Обстоятель-
ства произошедшего до сих пор полностью не выявлены. 

После допроса в качестве потерпевшей вдове Игоря 
Талькова Татьяне и защитнику представят для ознакомле-
ния материалы уголовного дела.

Напомним, в ходе следствия в качестве обвиняемого 
был признан концертный директор певца Валерий Шляф-
ман — постановления о привлечении его к ответственно-
сти были вынесены дважды: в 1992 и 1993 годах. Ему вме-
нялась статья 106 УК РСФСР (убийство по неосторожно-
сти). Но в январе 1992 года расследование пришлось оста-
новить, так как Шляфман уехал на постоянное жительст-
во в Израиль. 

МИГРАЦИЯ Введено 
наказание за «резиновые» 
офисы

Прописка 
вне закона

Иван Петров

Отныне привлекать к уголовной ответственности станут 
не только владельцев квартир, которые на своей жилпло-
щади незаконно прописывают мигрантов, но и собствен-
ников нежилых помещений. Сегодня «Российская газета» 
публикует закон, которым в Уголовный кодекс вносятся 
поправки для решения проблемы фиктивной регистрации 
мигрантов в так называемых «резиновых» офисах. 

Поправки исключают словосочетание «жилое поме-
щение», то есть ответственность теперь распространяет-
ся на случаи фиктивной регистрации в любых помеще-
ниях. В том числе на складах, в производственных поме-
щениях и в офисах. Изменения вносятся в статью 322.3 
УК. Согласно новой редакции под фиктивной постанов-
кой на учет иностранных граждан или лиц без граждан-
ства по месту пребывания в РФ понимается постановка 
их на учет по месту пребывания в РФ на основании пред-
ставления заведомо недостоверных (ложных) сведений 
или документов либо в помещении без их намерения 
фактически проживать. 

«После того как мы приняли меры в защиту от так на-
зываемых резиновых квартир, начали появляться «рези-
новые» офисы. И мы увидели, что, к сожалению, юрлица 
начали злоупотреблять, а иногда и организовывать заве-
домо противоправную деятельность, и на 34 квадратных 
метрах умудрялись регистрировать тысячи иностран-
ных граждан, которые, естественно, там не намерева-
лись и не могли проживать», — поясняла ранее необходи-
мость подобных поправок одна из их разработчиков за-
мпредседателя Госдумы Ирина Яровая. 

Документ публикуется на с. 15.

АКТУАЛЬНО Александр 
Бастрыкин поручил 
проверить чиновников 
после несчастий с детьми

А все ли ладно 
было в семье?

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ объявил о начале довольно нео-
бычной проверки. 

Ведомство Александра Бастрыкина намерено поискать 
причинно-следственную связь между несколькими трагеди-
ями с маленькими детьми, которые случились недавно в раз-
ных регионах страны, и действиями местных чиновников 
профилактических и социальных служб.

В СКР корреспонденту «РГ» объяснили, что их следовате-
ли «намерены установить, насколько полно и своевременно 
проводилась работа с семьями, в которых воспитывались по-
гибшие дети, и что послужило причинами и поводами для 
случившихся чрезвычайных происшествий».

О каких трагедиях идет речь? В минувший выходной — 10 
ноября в городе Тольятти Самарской области погибли жен-
щина и ее тринадцатилетний сын, у которого был ДЦП. Жен-
щина и ребенок упали с девятого этажа одного из домов на 
бульваре Космонавтов в Автозаводском районе города. СК 
по Самарской области сейчас расследует это дело.

В тот же день случилась страшная трагедия в Тверской об-
ласти. Там мать четырехлетней малышки сначала убила ее, а 
потом попыталась совершить суицид. Но, неудачно.

В конце октября в Башкирии в частном доме были обна-
ружены тела двух 9-летних братьев-близнецов и тело их 
35-летнего отца. У всех — «следы насильственной смерти». По 
предварительной версии, отец убил детей.

При расследовании этих случаев особое внимание будет 
уделено «процессуальной оценке действий или бездействия 
должностных лиц, в чьи обязанности входило обеспечение 
социальной поддержки и защиты тех семей, где случились 
несчастья».

Дети, и все, что с ними связано — это особая статья в дея-
тельности Следственного комитета и его председателя. Но 
анализируют в ведомстве не только негативные моменты. 

Как объяснили корреспонденту «РГ», на прошлой неделе 
по поручению Александра Бастрыкина его старший помощ-
ник Игорь Комиссаров побывал в Мурманской области. Цель 
визита — проверки организации в регионе работы по профи-
лактике правонарушений и преступлений, которые совер-
шают как сами несовершеннолетние, так и взрослые в отно-
шении детей. 

А еще проверялись социальная реабилитация потерпев-
ших и взаимодействие органов системы профилактики и со-
циальной защиты. 

Игорь Комиссаров по итогам поездки доложил Александ-
ру Бастрыкину, что существующая в Мурманской области 
система профилактики достаточно эффективна. Важно, что 
в регионе налажена ранняя профилактика, а технология 
комплексного сопровождения семей позволяет обеспечить 
индивидуальный подход к проблемной семье и ребенку. 

РЕЛИГИЯ Епископы канонической Украинской православной церкви 
посчитали невозможным свое присоединение к автокефалии 

Пропущенный президент 
Елена Яковлева

С
обор епископов канони-
ческой Украинской пра-
вославной церкви по-

считал невозможным присое-
динение к автокефальной цер-
кви, возникшей как политиче-
ский проект и вопреки церков-
ным канонам поддержанной 
Константинопольским патри-
архатом. 

Об этом говорится в его ре-
шении, принятом вчера по ито-
гам заседания Собора в Киево-
Печерской лавре. Собравшиеся 
епископы канонической церкви 
подчеркнули, что «процесс пре-
доставления так называемого 
томоса об автокефалии являет-
ся искусственным, навязанным 
извне, не отражает внутренней 

церковной необходимости». То-
мос «не принесет реального 
церковного единства и углубит 
раскол и усилит конфликты на 
Украине», цитирует  решение 
Собора корреспондент ТАСС.

Собор епископов также по-
просил главу канонического 
православия митрополита 
Онуфрия обратиться ко всем 
предстоятелям поместных цер-
квей со специальным послани-
ем по поводу кризисной ситуа-
ции, сложившейся в церковной 
жизни Украины из-за незакон-
ного вмешательства Констан-
тинополя. При этом канониче-
ская УПЦ прервала и евхари-
стическое общение с Констан-
тинополем.

Собор епископов прошел с 
участием почти всех архиереев 

УПЦ. Его предваряла работа 
Священного Синода. 

При этом вчера не состоя-
лась запланированная встреча 
собравшихся в лавре епископов 
с президентом Порошенко.  
Инициатором этой встречи был 
глава государства. Но митропо-
лит Киевский и всея Украины 
Онуфрий настоял, чтобы беседа 
проходила на церковной пло-
щадке — в лавре. Президент же, 
как отмечает агентство Интер-
факс, настаивал на проведении 
встречи в Украинском доме. В 
результате продолжительного 
обсуждения вопроса митропо-
литу Онуфрию удалось его пере-
убедить. Однако во время засе-
дания Собора епископов  в лав-
ре митрополиту Онуфрию нео-
жиданно позвонил президент 

Украины и сообщил, что ждет 
архиереев в другом месте. В от-
вет глава УПЦ пояснил, что по-
скольку повестка встречи каса-
ется церковной темы, а не госу-
дарственной, то и встретиться 
закономерно будет на церков-
ной площадке, и вновь пригла-
сил Порошенко приехать к со-
бравшимся епископам в лавру, 
но тот отклонил предложение. 

«Видимо, господин Порошен-
ко понимал, что ... ему ответить 
будет нечего» на письма сотен 
тысяч верующих  патриарху 
Варфоломею с просьбой не уза-
конивать раскол,  прокоммен-
тировал «Интерфаксу» неявку 
президента глава Синодального 
отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Вла-
димир Легойда. 

Не та мать, 
которая родила?

Кстати, говоря о правах 
ребенка, судьи затраги-
вают еще один аспект. 

Исходя из текста закона, вос-
пользоваться такой вспомога-
тельной репродуктивной техно-
логией (ВРТ) имеют право только 
пары, состоящие в браке. В то 
время как для суррогатной мате-
ри вопрос семейного положения 
вообще не ставится: достаточно 
здоровья и наличия хотя бы одно-
го своего ребенка. И если она ре-
шит не отдавать малыша биоло-
гическим родителям, то «закон 
абсолютно безучастно относится 
к тому», что ребенок «объектив-
но подвергается риску стать без-
отцовщиной» со всеми вытекаю-
щими социальными и материаль-
ными последствиями. С одной 
стороны, у беременной женщи-
ны и ее нерожденного малыша 
возникает глубокая психоэмоци-
ональная связь. Никто не оспари-
вает, что существует «некон-
тролируемый инстинкт материн-
ства». С другой стороны, понят-
но, что женщины становятся «ин-
кубаторами» не от хорошей жиз-
ни. Что важнее — духовное или 
материальное?

«Неюридический подтекст 
тут таков: бедные, если они со-
глашаются рожать для состоя-
тельных людей, должны делать, 
что им говорят, и «не взбрыки-
вать», — а это уже особая пози-
ция судьи Александра Кокотова 
по жалобе, поданной в КС в 2018 
году. Ирина С. выступила в роли 
«инкубатора» для состоятель-
ной пары М., но условия догово-
ра не выполнила. По версии са-
мой женщины, она невниматель-

но прочитала и не поняла доку-
мент. По мнению суда, злоупо-
требила своим положением: ког-
да стало известно, что родится 
двойня, потребовала увеличения 
гонорара, настояла на знакомст-
ве с биологическими родителя-
ми (хотя договор заключается 
анонимно), подделала подпись 
мужа на согласии участвовать в 
программе и наконец записала 
новорожденных как своих сыно-
вей. В конечном итоге семья хо-

тела встать на очередь по улуч-
шению жилищных условий как 
многодетная — у С. еще двое сво-
их детей и комната в коммунал-
ке. Суды общей юрисдикции по-
становили запись о родителях 
изменить, близнецов отдать ге-
нетическим родителям. Основа-
ние для такого решения тоже 
есть, считают в КС: «В случае 
если суррогатная мать отказа-
лась дать согласие записать ро-
дителями генетических родите-
лей рожденного ею ребенка, суд 
вправе, учитывая все фактиче-
ские обстоятельства конкретно-
го дела, разрешить спор в инте-
ресах ребенка». Статью 51 СК 
РФ, где есть формулировка 

«только с согласия», КС таким 
образом разрешает проигнори-
ровать. 

Наконец, в законодательстве 
есть еще одна неопределенность 
— это понятие «родители». На-
пример, в статье 55 ФЗ «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в 
РФ» указано, что договор об ис-
пользовании данного метода ВРТ 
заключается «между суррогат-
ной матерью и потенциальными 
родителями». Но закон не кон-

кретизирует, с какого момента 
они перестают быть потенциаль-
ными и становятся просто роди-
телями. С момента, когда бере-
менность наступила? С момента 
рождения? Потому что если с мо-
мента записи в книге актов гра-
жданского состояния — их судьбу 
на всю жизнь единолично опре-
деляет совершенно чужая им 
женщина. 

Как полагает адвокат Ирины 
С. Игорь Абалов, КС фактически 
устранился от решения всех этих 
вопросов, тем самым порождая 
правовой вакуум. 

— Я не ставлю вопрос, права ли 
моя доверительница, — подчер-
кнул он в разговоре с корреспон-

дентом «РГ». — Речь идет о том, 
что сейчас в России могут приме-
няться два взаимоисключающих 
подхода, то есть закон — не един 
для всех.

Весной этого года был предан 
огласке и еще один случай кон-
фликта между биологическими 
родителями и суррогатной мате-
рью. Двоих детей пришлось отни-
мать у нее силой, с помощью су-
дебных приставов, при содейст-
вии уполномоченных по правам 
ребенка Санкт-Петербурга и Мо-
сковской области. В КС это дело 
пока не поступало. 

Стоит отметить, что и миро-
вая практика в отношении сурро-
гатного материнства достаточно 
противоречива. В некоторых 
странах — Франции, Германии, 
Швеции — оно запрещено полно-
стью, в некоторых — Дания, Кана-
да, Израиль — разрешено только 
как некоммерческое. На терри-
тории бывшего СССР по большей 
части разрешено коммерческое 
суррогатное материнство. И су-
дья Александр Кокотов поставил 
еще один вопрос: «Может быть, 
наметившийся сегодня в судеб-
ной практике крен в сторону 
большей защиты прав и интере-
сов генетических родителей 
вполне справедлив в рамках ком-
мерческих программ суррогат-
ного материнства»? Ответ мог 
бы дать КС, но для этого придется 
ждать нового обращения. Отказ в 
рассмотрении ситуации С. и Ч. 
окончателен и обжалованию не 
подлежит. 

Договоры, заключенные между 
суррогатной матерью и будущими 
родителями, нередко оспариваются.

А К Ц Е Н Т

Исходя из текста закона, воспользоваться 
вспомогательной репродуктивной 
технологией имеют право только пары, 
состоящие в браке
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— В каких домах предпочитают 
покупать квартиры россияне 
rg.ru/art/1615013

Госдума займется 
также акциями, 
«спящими» 
со времен чековой 
приватизации 90-х

Меньше 
одного процента 
граждан из всех 
обратившихся полу-
чили отказ в ре-
гистрации недви-
жимости — земли, 
квартир и дач

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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ТЕХНОЛОГИИ Дела 
по правонарушениям 
смогут рассматривать 
удаленно

Штраф по видео

Иван Петров

В Кодекс об административных правонарушениях вво-
дится новая статья, позволяющая участвовать в делах об 
административных правонарушениях по видеосвязи. То 
есть обязательно приходить в суд по таким делам теперь 
не потребуется.

По закону, который сегодня публикует «Российская 
газета», видео-конференц-связь будет устанавливаться 
между судами, а также следственными изоляторами или 
колониями.

Судья, рассматривающий дело об административном 
правонарушении, по ходатайству участника производ-
ства по делу, либо по собственной инициативе будет вы-
носить определение об участии лица посредством видео-
конференц-связи. Это может быть лицо, в отношении ко-
торого ведется дело, потерпевший или их законные пред-
ставители, защитник либо представитель, свидетель, по-
нятой, специалист, эксперт или переводчик. 

Отмечается, что нововведение позволит участникам 
административных дел избежать финансовых и времен-
ных затрат, связанных с проездом от места их жительства 
или нахождения до места расположения суда. Кроме того, 
новелла призвана сократить сроки рассмотрения дел об 
административных правонарушениях и повысить качест-
во правосудия. Будет решен и вопрос участия в судебных 
заседаниях нетрудоспособных граждан и лиц с ограничен-
ными физическими возможностями. Согласно документу 
участвовать в заседании по видеосвязи нельзя будет, если 
дело рассматривается в закрытом порядке, а также при от-
сутствии у суда необходимых технических возможностей.   
Во исполнение закона будут использовать уже имеющиеся 
в судах системы видео-конференц-связи, потому дополни-
тельные расходы на внедрение закона в жизнь не потребу-
ются.  Порядок дистанционного участия в судебном про-
цессе уже предусмотрен в уголовном, гражданском, арби-
тражном законодательстве. 

Документ публикуется на с. 14. 

ФОРУМ Выставка «denkmal, 
Москва» состоится 
в ноябре 2019 года

Из прошлого 
в будущее

Любовь Проценко

Российская столица презентовала в Лейпциге выставку 
«denkmal, Москва», которая состоится в будущем году. 
Пообещал приехать на нее и Буркхард Юнг, обер-бурго-
мистр этого города Саксонии. Открывая в рамках Дней 
Москвы в Германии фотовыставку «Зимняя Москва», он  
признался: «Я много раз бывал в российской столице, но 
ни разу не застал там снега. Посмотрев сейчас  фотогра-
фии города в зимнем убранстве, я понял: мне так хочется 
увидеть заснеженную Москву живьем». Возможно, через 
год мечта Юнга сбудется, ведь провести выставку в Мо-
скве планируется в это же время: морозы нынче в ноябре 
в город уже пришли, да и снег синоптики скоро обещают.  

Виды же «Зимней Москвы» на работах московских фо-
томастеров и впрямь хороши: покрытая льдом Москва-ре-
ка, заснеженный Кремль, танцующие пары на катке Кра-
сной площади, в зимней дымке высотки Москвы-Сити... 

— Мы не случайно здесь разместили эту выставку, — 
продолжал Буркхард Юнг. — За год через наш Централь-
ный вокзал проходит 25 миллионов пассажиров. Посмо-
трев ее, многие, наверняка, как и я, тоже захотят  поехать 
в Москву и увидеть 
ее своими глазами.  

Москва и Лейп-
циг дружат уже 20 
лет, отметил глава 
московской делега-
ции, руководитель 
департамента внеш-
неэкономических и 
международных 
связей Сергей Чере-
мин, — но Дни Мо-
сквы здесь, в Саксо-
нии, прошли впер-
вые: «У нас есть два 
совместных уникальных проекта. Общими усилиями мы 
реставрируем Свято-Алексиевский храм — памятник 
русским воинам, павшим возле Лейпцига во времена на-
полеоновских  войн. А выставка denkmal, которая пре-
жде была визитной карточкой Лейпцига, теперь пропи-
салась и в Москве». 

Напомню, Москва принимает участие  в этой пре-
стижной европейской выставке с момента ее организа-
ции — с 1994 года. Но в последние годы, когда москвичи 
начали особенно активно заниматься восстановлением 
своего наследия, им показалось недостаточной перио-
дичность ее проведения — раз в два года. И с 2011 года 
аналогичную выставку они проводят у себя дома, чтобы 
такие профессиональные встречи проходили ежегодно.

Организаторы Лейпцигской выставки поддержали 
это начинание и охотно приезжают в Москву, отмечая 
происходящие в ней перемены. Андрей Бабич, предста-
витель одной из известных немецких компаний, работа-
ющих в Москве, очень ценит появление выставки 
«denkmal, Москва» за то, что она дает производственни-
кам возможность представить профессиональному со-
обществу свои новые продукты — материалы и техноло-
гии, а также почувствовать заказ рынка. 

По словам замруководителя департамента культур-
ного наследия Москвы Леонида Кондрашева, российская 
столица сумела использовать появление такой выставки 
дома еще и для того, чтобы получить свежий взгляд на ра-
боту по сохранению исторического наследия. Из специа-
листов, приезжающих на «denkmal, Москва» был создан 
Международный экспертный совет. Мэр города Сергей 
Собянин в ходе выставки считает для себя обязательным 
встретиться с его членами лично. 

ДОКУМЕНТ Угнанный, но возвращенный владельцу автомобиль заново промаркируют

ГАИ поставит метку
Владимир Баршев

В
одителей ждут новые тре-
бования к паспортам тран-
спортных средств и свиде-

тельствам о регистрации. Также 
появятся требования к тем, кто 
уполномочен проводить осмотр 
машин. А машины, у которых 
идентификационные номера 
уничтожены коррозией или по-
просту перебиты угонщиками, 
заново промаркируют.

Все эти новации содержатся в 
новых проектах, разработанных 
МВД России. Они уже доступны 
для общественного обсуждения на 
портале проектов нормативных 
правовых актов regulation.gov.ru.

Напомним, что в августе был 
принят закон о регистрации 
транспортных средств. В нем 
упрощается порядок постановки 
машины на учет в ГИБДД. У авто-
дилеров появится возможность 

ставить машину на учет от имени 
автовладельцев. И хоть закон 
вступит в силу только 4 августа 
следующего года, подзаконные 
нормативные акты необходимо 
разработать уже сейчас. Первые 
три из них уже появились.

В первом проекте приказа 
МВД речь идет о квалификации 
тех, кто осматривает машины. 
Ведь те дилеры, которые возь-
мутся оказывать услугу по полу-
чению номеров, должны будут по 
закону иметь специалистов. Как 
раз требования для таких специ-
алистов устанавливает этот до-
кумент.

Второй проект приказа МВД 
устанавливает порядок оформле-
ния паспортов транспортных 
средств и свидетельств об их ре-
гистрации. А также формы этих 
документов.

В частности, предусматрива-
ется выдача свидетельства о ре-

гистрации нового поколения. 
Оно будет изготавливаться на 
пластиковой основе со скруглен-
ными краями. А по размерам бу-
дет таким же, как водительское 
удостоверение, то есть в два раза 
меньше стандартного свидетель-
ства о регистрации.

Третий документ, выложен-
ный для общественного обсужде-
ния, — это проект постановления 
правительства, которое устанав-
ливает требования к содержа-

нию и способам нанесения до-
полнительной маркировки на ав-
томобили. Речь идет о тех авто-
мобилях, чей идентификацион-
ный номер или номер рамы был 
со временем уничтожен корро-
зией. Или номер VIN был уничто-
жен в результате аварии.

Более того, предполагается что 
такая маркировка будет нано-
ситься на автомобили, которые 
угнали, но вернули владельцу. 
Правда, с перебитыми номерами.

«Такая дополнительная мар-
кировка позволит впоследствии 
обеспечить идентификацию 
транспортных средств по форме 
документа, оформляемого и вы-
даваемого по результатам ее на-
несения уполномоченными на то 
организациями, а также его при-
менению при совершении реги-
страционных действий с тран-
спортными средствами», — гово-
рится в пояснительной записке.

Ведь сейчас такие машины до-
вольно сложно поставить на учет. 
Измененные или нечитаемые но-
мера не позволяют идентифици-
ровать автомобиль. Приходится 
направлять машину криминали-
стам. И так каждый раз при про-
ведении каких-либо регистраци-
онных действий.

Новая дополнительная марки-
ровка решит эту проблему. Если 
ее нанесли, то дальше распозна-
вать машину будут уже по ней. 

ПРАВО Предложены правила для роботов

Накажем машину

Владислав Куликов

Р
абочая группа програм-
мы «Цифровая эконо-
мика Российской Феде-
рации» получила ре-
зультаты масштабного 
исследования, какими 
должны быть законы 
для роботов и искусст-
венного интеллекта.

Если вкратце: слишком ум-
ные автоматы предлагается при-
равнять к источникам повышен-
ной опасности. Тот, кто их уста-
новил, должен осознавать риски 
и отвечать за них. Для компенса-
ции возможного ущерба предла-
гается ввести обязательное стра-
хование ответственности робо-
тов (а точнее — людей, заставив-
ших этих роботов работать на 
себя). Также предлагается ввести 
государственную регистрацию 
некоторых видов роботов, на-
пример, роботов-курьеров, от-
дельных медицинских роботов и 
просто очень умных роботов.

Исследование провел боль-
шой научный коллектив, в кото-
рый в том числе входили некото-
рые резиденты Сколково. Резуль-
таты были представлены рабочей 
группе «Нормативное регулиро-
вание» программы «Цифровая 
экономика».

«Это большое исследование 
является первым шагом на пути к 
регулированию робототехники и 
технологий искусственного ин-
теллекта, — сказал «РГ» глава 
проекта, руководитель Исследо-
вательского центра проблем ре-
гулирования робототехники и 

искусственного интеллекта АНО 
«Робоправо» Андрей Незнамов. — 
Мы рассмотрели огромное коли-
чество различных правовых и ре-
гуляторных мер. Вся первая 
часть исследования посвящена 
обзору зарубежного опыта». 

По его словам, эксперты-юри-
сты, как правило, обсуждают все-
го несколько вопросов: будет ли 
робот иметь особый статус элек-
тронной личности и кто несет от-
ветственность за его действия. 
Но это сейчас далеко не самые 
главные проблемы.

«В работе над регуляторной 
частью мы активно взаимодейст-
вовали с представителями инду-
стрии. Важно следовать принци-
пу «не навреди», — говорит Анд-
рей Незнамов. — Регулирование 
должно помогать развитию тех-
нологий. Вмешательство должно 
быть минимально необходимым. 
А  в качестве ключевого докумен-
та необходима прежде всего 
стратегия развития отрасли». 

Юридические рекомендации 
вполне логичные. Робот, конечно 
же, не сможет отвечать за свои 
действия, нельзя делать из него 
стрелочника. Если машина при-

чинила вред, надо искать челове-
ка. Кому отвечать — зависит от 
причин. Например, если случил-
ся сбой программы, держать от-
вет программисту. Если робот 
выполнял конкретные команды, 
отвечать будет оператор. Огова-
ривается, что при разработке 
должна быть предусмотрена воз-
можность контролирования дей-
ствий робота со стороны челове-
ка. Кроме того, у роботов должны 
быть черные ящики и красные 
кнопки «выкл», чтобы можно 
было моментально отключить в 
любой момент. 

«Мы отчетливо понимаем, что 
создание в России передовой нор-
мативно-правовой базы является 
первостепенной целью перехода 
к цифровой экономике и опи-
раться здесь стоит в первую оче-
редь на уже имеющийся опыт», — 
говорит руководитель россий-
ской практики в области ИС, ИТ и 
телекоммуникаций международ-
ной компании Виктор Наумов. 

Роботов предлагается приравнять к источникам повышенной опасности, а ответственность за их проделки должен нести человек. 

А К Ц Е Н Т

У роботов обязательно должны быть 
« черные ящики» и красные кнопки 
 моментального отключения 
для предотвращения всевозможных ЧП 
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Выставка прежде 
была визитной 
карточкой 
Лейпцига, а теперь 
прописалась 
и в Москве

— Могут ли роботы вытеснить 
людей с рынка труда — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1597606

ТЕХНОЛОГИИ

СОВСЕМ КАК НАСТОЯЩИЙ
В Китае представили первый в мире 

новостной выпуск, который читал 

цифровой ведущий, созданный на 

основе искусственного интеллекта 

(ИИ). Как пояснили разработчики, 

достаточно загрузить в программу 

видео с живым человеком, после 

чего ИИ самостоятельно проанали-

зирует его мимику, манеру гово-

рить, жестикулировать, а также го-

лос и эмоции. Затем на основе ви-

део будет создана цифровая мо-

дель, которую в виде голограммы 

можно использовать для создания 

телепередачи. Такому цифровому 

ведущему перед записью эфира не-

обходимо лишь загрузить готовый 

текст, после чего голограмма сама 

его зачитает, копируя жесты и мими-

ку реального «исходного» образа.

Для премьеры программы был вы-

бран образ популярного китайского 

телеведущего Цю Хао. Разработчи-

ки отмечают, что такие «искусствен-

ные» телеведущие способны рабо-

тать 24 часа в сутки и без выходных. 

Программа не может допустить ого-

ворку или другую ошибку, свойст-

венную человеку, поэтому любой 

сюжет готов с одного дубля.

«Перспективы у технологий ИИ 

очень радужные, — комментирует 

Кирилл Петров, управляющий ди-

ректор Just AI. — Во многих областях 

они начинают постепенно заменять 

людей, например, в контакт-центрах 

или в управлении автомобилем. Раз-

говорный ИИ, системы синтеза и 

распознавания речи и машинного 

обучения широко используются в 

виртуальных ассистентах, таких как 

Алиса от «Яндекса». А умные колон-

ки уже давно зачитывают своим вла-

дельцам новости из разных медиа».

Не угроза ли это живым людям, ко-

торые сейчас ведут эфиры, в том чи-

сле на телевидении и радио? По 

мнению Петрова, китайская разра-

ботка — это скорее интересная де-

монстрация возможностей техноло-

гии. Пока системы синтеза речи не 

способны в полной мере передать 

всю эмоциональную окраску, при-

сущую живому языку, а системы ге-

нерирования естественного языка 

все равно берут за основу тексты, 

подготовленные людьми. ИИ не уме-

ет мыслить, он может лишь имити-

ровать или казаться умным. «В обо-

зримом будущем я не ожидаю, что 

подобные технологии смогут заме-

нить профессию, скажем, журнали-

ста или ведущего — они не смогут пе-

редать эмоции, подстроиться под 

непредсказуемость обстоятельств 

или стихийное развитие диалога, — 

говорит Петров. — Однако если го-

ворить просто о зачитывании зара-

нее подготовленного текста, телека-

налы или медиаблоги вполне могут 

использовать ИИ и 3D-моделирова-

ние в качестве интересной фишки 

для аудитории. Собственно, в какой-

то мере многие это уже делают».

Подготовила Юлия Кривошапко
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Введение дополнительной маркировки 
позволит идентифицировать автомобиль 
с нечитаемым VIN без привлечения 
 криминалистов

ПРОЕКТ  
Солдатам-
призывникам  
на время 
службы могут 
сохранить 
рабочие места

ПЕРЕРЫВ 
НА АРМИЮ
Юрий Гаврилов

Правительство готово поддер-
жать подготовленный в Госдуме 
законопроект об обязанности 
работодателя сохранять места 
работы за призывниками, нахо-
дящимися на военной или аль-
тернативной гражданской служ-
бе.  Однако, по оценке кабмина, 
этот документ требует серьез-
ной корректировки. 

Депутаты добиваются, чтобы 
после службы парни имели га-
рантированное право в течение 3 
месяцев вслед за увольнением в 
запас вернуться на прежнее рабо-
чее место. Сейчас такой возмож-
ности, четко закрепленной зако-
ном, у бывших солдат нет. 

Авторы  законопроекта счита-
ют такую практику несправедли-
вой. Чтобы распространить слу-
жебно-трудовую льготу на вче-
рашних рядовых и сержантов, 
они предлагают внести измене-
ния в несколько нормативно-
правовых актов. В частности, в 
закона «О статусе военнослужа-
щих» и Трудовой кодекс РФ. 

Но в правительстве считают, 
что предлагаемые депутатами из-
менения носят неполный харак-
тер. В законопроекте, в частно-
сти, отсутствуют положения, 
устанавливающие взаимные обя-
зательства работодателя и уходя-
щего в армию работника. 

О требованиях к хозяевам 
фирм, директорам предприятий 
и учреждений сказано. А о том, 
что призывник тоже должен га-
рантировать работодателю, что 
после службы вернется на преж-
нее место, — ни слова.  Понятно, 
что в такой ситуации руководи-
телю нет никакого смысла целый 
год или даже больше держать 
штатную «клетку» вакантной. 

По оценке кабмина, в законо-
проекте также недостаточно про-
работаны вопросы юридического 
оформления работодателем «ар-
мейского перерыва». Это, в том 
числе, касается приостановки 
трудового договора, освобожде-
ния от обязанностей по нему, рас-
чета и предоставления отпуска 
уходящему в армию работнику, 
выплаты ему пособия по времен-
ной нетрудоспособности, воз-
можности его временного заме-
щения на сохраняемом месте. 

Еще правительство предлагает 
депутатам уточнить в документе 
механизм включения периода во-
енной службы в общий и непре-
рывный трудовой стаж, в стаж ра-
боты работника по специально-
сти, а также прописать порядок 
действий работодателя в случае 
невыхода человека на работу по-
сле увольнения из армии. 

И еще одно существенное за-
мечание кабмина. Там не без 
оснований предполагают, что 
жесткая обязанность работодате-
лей сохранять места для солдат-
призывников и принимать их на 
работу после службы может нега-
тивно сказаться на заинтересо-
ванности молодых людей в пра-
вильном трудоустройстве. Неко-
торые из них могут задаться во-
просом: зачем ломать голову и 
тратить время на поиск работы 
по душе, если место в любом слу-
чае «забронировано». 

Попытки ввести для солдат-
призывников служебно-трудо-
вые льготы  предпринимались и 
раньше. Раньше в Госдуме даже 
создавали специальную рабочую 
группу. Однако вопрос с гаранти-
рованным трудоустройством 
«дембелей» тогда так и не  уда-
лось решить. 

— Читайте также: Верховный суд 
разъяснил порядок призыва 
на военную службу 
rg.ru/art/1600681

Солдат хотят наде-
лить правом в тече-
ние 3 месяцев 
после армии вер-
нуться на прежнее 
рабочее место
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ПРОГНОЗ Что случится 
со ставками по ипотеке 
в ближайшее время

Метр перемен

Роман Маркелов 

Осенью практически все крупнейшие банки объявили о по-
вышении ставок по ипотеке. Объясняют они это одинаково 
— увеличением стоимости денег в экономике. Еще до ново-
го года средние ставки по ипотеке могут откатиться до 
уровней января и снова стать выше 10 процентов, а в 2019 
году — вырасти и до 12 процентов.

Ставки по жилищным кредитам продолжали снижаться 
практически весь этот год (это началось еще весной 2017 
года). В марте президент Владимир Путин говорил в Посла-
нии Федеральному Собранию, что среднюю ставку по ипо-
теке нужно довести до 7—8 процентов. После этого руково-
дители крупнейших банков делали заявления о том, что та-
кая стоимость ипотеки — дело относительно недалекого бу-
дущего. Так, глава Сбербанка Герман Греф прогнозировал, 
что банк способен понизить ипотечные ставки до 7 процен-
тов буквально за год-два. Глава ВТБ Андрей Костин подчер-
кивал, что банк тоже стремится к ставкам в 7—8 процентов.

Состояние рынка ипотеки (и финансового рынка в це-
лом) весной и почти все лето действительно позволяло рас-
считывать, что до такого падения ставок осталось не так уж 
и долго. Позднее экономические условия изменились — рас-
ширение санкций, колебания на финансовых рынках раз-
вивающихся стран (включая и российский) ускорили ин-
фляцию. На это отре-
агировал Банк Рос-
сии, повысив в сере-
дине сентября ключе-
вую ставку, что всегда 
автоматически при-
водит к росту процен-
тов по вкладам и кре-
дитам. После этого 
банки и начали повы-
шать ставки по ипоте-
ке. В среднем, в зави-
симости от банка, 
рост составил от 0,5 до 1 процентного пункта. Официаль-
ная статистика Банка России по средневзвешенным ипо-
течным ставкам этот процесс еще отразить не успела — са-
мые свежие данные (на 1 октября) пока фиксируют сниже-
ние ставок. К этой дате они как раз достигли очередного 
исторического минимума.

Но скоро показатель развернется в обратную сторону. 
Ставки будут расти весь остаток 2018 года и как минимум в 
начале 2019 года, говорит управляющий директор по роз-
ничным продуктам Абсолют Банка Антон Павлов. Он не 
исключает, что средний уровень ставки по ипотеке превы-
сит 10 процентов уже до конца этого года. 

В 2019 году ситуация со ставками может пойти по двум 
сценариям, продолжает Павлов. Первый сценарий, кото-
рый можно считать самым вероятным: средняя ставка по 
ипотеке увеличится еще на 1—2 процентных пункта и бу-
дет в районе 12 процентов, считает он. Таким образом, она 
вернется к показателям начала 2017 года.  Но даже в этом 
случае спрос на ипотеку вряд ли сильно изменится, про-
гнозирует Павлов. «Вероятно, объем выдач может быть 
несколько меньше, чем по итогам 2018 года (результаты 

этого года действительно рекордные, и их сложно повто-
рить), но сокращение будет не столь значительным. Так 
как все-таки даже при условии повышения ставок условия 
кредитования остаются достаточно комфортными», — по-
лагает он. Если стабильность в экономике сохранится, то 
можно ожидать, что со второй половины 2019 года ставки 
по ипотеке начнут снижаться и снова вернутся к уровню 
9,5 процента, добавляет предправления банка «Дельта-
Кредит» Мишель Кольбер.

Существует еще и второй сценарий развития событий, 
он негативный и может стать реальностью в случае эконо-
мических шоков. Тогда ставка по ипотеке поднимется в 2019 
году выше 12 процентов и выдача жилищных кредитов за-
метно сократится, говорит Павлов. Правда, на спрос влияют 
не только ставки, важны еще как минимум динамика реаль-
ных доходов россиян и ситуация с рублем. Пока развитие 
событий по второму сценарию он считает маловероятным. 

Вместе с ростом ставок снизится и объем программ по 
рефинансированию, прогнозирует Павлов. Основная часть 
заемщиков успели улучшить условия взятой ипотеки на 
волне низких ставок в этом году. Пик рефинансирования 
ипотеки пришелся на май 2018 года, говорилось в исследо-
вании бюро кредитных историй «Эквифакс». В будущем 
спрос на рефинанси-
рование ипотеки мо-
жет вернуться, допу-
скает Павлов. Про-
цесс тоже связан с ди-
намикой ставок. Банк 
России уже отмечал, 
что рост ключевой 
ставки — это времен-
ное явление, по его 
прогнозу, инфляция, 
а вслед за ней и клю-
чевая ставка будут 
снижаться в 2020 
году. Тогда же вниз 
могут пойти и ставки по всем видам кредитов, включая и 
ипотеку. При этом средняя величина первоначального 
взноса по ипотеке вряд ли заметно изменится в ближайшее 
время, считает Павлов. «Первоначальный взнос — это, с од-
ной стороны, проверка заемщика на готовность вклады-
вать собственные средства в покупку, его умения копить. И 
с этой точки зрения пятая часть от стоимости недвижимо-
сти — достаточный мотиватор», — говорит он. 

Одновременно ЦБ пытается снизить долю ипотечного 
кредитования с низким первоначальным взносом (оно счи-
тается рискованным). Поэтому в ближайшее время банки 
сведут к самому минимуму выдачу жилищных кредитов с 
первоначальным взносом меньше 20 процентов, прогнози-
рует Кольбер. На этом фоне вместе с вероятным повышени-
ем ставок и ростом цен на жилье (особенно в новострой-
ках) общий объем выдачи ипотеки в 2019 году снизится, 
считает ведущий аналитик по банковским рейтингам «Эк-
сперт РА» Екатерина Щурихина.

Таким образом, условия по ипотеке для потенциальных 
заемщиков, если смотреть только на ставки, в следующем 
году будут ухудшаться. Однако при желании взять кредит 
на жилье нужно оценивать не только проценты (прошед-
ший рост ставок пока не так сильно отразился на величине 
ежемесячного платежа), но и возможность на протяжении 
ряда лет стабильно выплачивать кредит и иметь финансо-
вую «подушку безопасности» на случай непредвиденных 
обстоятельств. 

Объем выдачи ипо-
течных кредитов 
в следующем году 
почти наверняка 
снизится

ФИНАНСЫ 
Продлен период 
безналогового 
перевода 
иностранных 
активов 
в Россию

ОБРАТНАЯ ТЯГА

Юлия Кривошапко

Особый режим, который позво-
ляет российским гражданам, 
контролирующим иностранные 
компании (КИК), без санкций за-
платить в бюджет ранее неупла-
ченные налоги с полученных до-
ходов, продлен до 1 января 2019 
года. Закон подписал президент 
Владимир Путин.

Переходный период, в тече-
ние которого неуплата налога с 
прибыли КИК не влечет уголов-
ную ответственность при усло-
вии возмещения в полном объе-
ме ущерба, причиненного бюд-
жетной системе, закончился 1 
января 2018 года. Новые поправ-
ки предусматривают его продле-
ние до 1 января 2019 года.

Решение было принято, чтобы 
дать дополнительное время тем, 
кто хочет в соответствии с зако-
нодательством перевести свои ак-
тивы в российскую юрисдикцию, 
сделать это без потерь. В связи с 
тем, что принятие закона улучша-
ет положение налогоплательщи-
ков, для вступления его в силу 
предусмотрели особый порядок: 
со дня официального опубликова-
ния с приданием обратной силы.

Впервые такой режим был за-
действован на основании попра-
вок, внесенных в Налоговый ко-
декс РФ в ноябре 2014 года.

В феврале, напомним, Влади-
мир Путин подписал пакет зако-
нов, предусматривающих про-
дление срока амнистии капита-
лов до 28 февраля 2019 года 
включительно.

В полном объеме были сохра-
нены все гарантии для тех, кто 
воспользовался амнистией капи-
талов в ходе первого этапа в 
2015—2016 годах. Такой же объем 
гарантий был предусмотрен для 
участников второго этапа. Спе-
циальную декларацию в ходе вто-
рого этапа добровольного декла-
рирования могут подать как фи-
зические лица, ранее не подавав-
шие декларацию, так и те, кто 
принял участие в первом этапе. 

Документ публикуется на с. 15

КОШЕЛЕК 
«Превышенцы» 
получат
больше прав
при банкротстве 

КРЕДИТОРЫ 
ОБРЕЛИ ГОЛОС 
Игорь Зубков

Кредиторы третьей очереди и 
«превышенцы» с депозитами 
свыше 1,4 миллиона рублей по-
лучат больше возможностей вли-
ять на распределение средств, 
попавших в конкурсную массу в 
ходе банкротства банка. 

«Российская газета» публи-
кует закон, по которому требо-
вания, возникшие в результате 
выплат страховых возмещений 
вкладчикам, не будут учиты-
ваться при определении количе-
ства голосов Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ) на со-
браниях кредиторов. Это позво-
лит перераспределить голоса в 
пользу мелких кредиторов.

В большинстве случаев АСВ 
как кредитор и управляющий 
фактически контролировало 
банкротство, что приводило к 
конфликту интересов, а кредито-
ры, по сути, были лишены права 
на участие в процедуре банкрот-
ства, объясняет юрист компании 
BMS Law Firm Владимир Шалаев. 

Другим участникам в деле о 
банкротстве очень сложно про-
тивостоять АСВ, подтверждает 
управляющий партнер юридиче-
ской фирмы «Интеллектуаль-
ный капитал» Роман Скляр. Вме-
сте с тем, говорит он, реализо-
вать свои права вкладчикам и 
кредиторам — коммерческим ор-
ганизациям будет довольно 
сложно, так как они, скорее все-
го, не смогут оценить реальное 
состояние дел в кредитной орга-
низации. Это сохранит возмож-
ность для манипулирования го-
лосами кредиторов и, вероятно, 
приведет к возникновению объ-
единений вкладчиков для защи-
ты своих интересов. 

«Возможно, стоило бы со-
здать организации, которые смо-
гут представлять интересы рядо-
вых граждан на собрании креди-
торов», — предлагает Владимир 
Шалаев. 

Документ публикуется на с. 15

Первый звонок

Услуга по переносу но-
мера пользуется попу-
лярностью: с начала 

2018 года поступило свыше 5,3 
миллиона заявок. Всего в России 
абоненты более 10 миллионов 
раз перешли от одного оператора 
к другому.

Сама идентификация абонен-
та (проверка достоверности дан-
ных) сотовой компанией может 
быть проведена несколькими спо-
собами. Это может быть просьба о 

личной явке в офис для предостав-
ления паспорта или же обраще-
ние к Единой системе идентифи-
кации и аутентификации, на кото-
рой работает портал госуслуг.

Возможно, зарегистрировать 
на себя сим-карту можно будет 
не только по паспорту, но и через 
свой личный кабинет на портале 
госуслуг. Таким образом, легаль-
ным пользователям будет упро-
щен доступ к мобильной связи, а 
на пути нелегального распро-

странения сим-карт появится 
надежный заслон.

Важно иметь в виду, что кор-
поративную сим-карту тоже 
можно перерегистрировать на 
себя, если она оформлена на юр-
лицо по всем правилам и если 
компания, от лица которой за-
ключен договор, не имеет возра-
жений. 

А К Ц Е Н Т

Пока сотовые операторы
не обязаны проводить сплошной аудит 
всех абонентов,
но такая обязанность может быть
установлена для них позже

1

Если оператор связи не смог вас 
идентифицировать или данные 
не совпали, то номер заблокируют.
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Изменения, которые вносятся в Правила 
оказания услуг телефонной связи

1. Абзац двенадцатый пункта 2 при-
знать утратившим силу.

2. Пункты 18 — 20 изложить в сле-
дующей редакции:

«18. Физическое лицо при заключе-
нии договора предъявляет документ, 
удостоверяющий его личность, опера-
тору связи или уполномоченному опе-
ратором связи третьему лицу, за 
исключением случаев заключения 
договора, предусматривающего оказа-
ние услуг телефонной связи с исполь-
зованием средств коллективного 
доступа, или заключения договора с 
использованием информационно-
телекоммуникационной сети «Интер-
нет».

19. Лицо, уполномоченное на 
заключение договора в интересах юри-
дического лица, предъявляет операто-
ру связи или уполномоченному опера-
тором связи третьему лицу документ, 
подтверждающий его полномочия на 
представление интересов юридическо-
го лица при заключении договора, и 
документ, подтверждающий государст-
венную регистрацию юридического 
лица, или его копию, за исключением 
случаев заключения договора, предус-
матривающего оказание услуг теле-
фонной связи с использованием 
средств коллективного доступа, или 
заключения договора с использовани-
ем информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет».

20. Индивидуальный предпринима-
тель при заключении договора предъ-
являет оператору связи или уполномо-
ченному оператором связи третьему 
лицу документ, удостоверяющий его 
личность, и документ, подтверждаю-
щий государственную регистрацию 
физического лица в качестве индиви-
дуального предпринимателя, или его 
копию, за исключением случаев заклю-
чения договора, предусматривающего 
оказание услуг телефонной связи с 
использованием средств коллективно-
го доступа, или заключения договора с 
использованием информационно-
телекоммуникационной сети «Интер-
нет».».

3. Абзац первый пункта 21 изложить 
в следующей редакции:

«21. Договор заключается в пись-
менной форме или путем совершения 
конклюдентных действий, позволяю-
щих достоверно установить волеизъяв-
ление абонента в отношении заключе-
ния договора.».

4. Подпункт «г» пункта 22 изложить 
в следующей редакции:

«г) достоверные сведения об або-
ненте:

фамилия, имя, отчество (при нали-
чии), место жительства, дата рожде-
ния, реквизиты документа, удостоверя-
ющего личность, — для физического 
лица;

наименование (фирменное наиме-
нование) организации, место нахожде-
ния, основной государственный реги-
страционный номер, индивидуальный 
номер налогоплательщика — для юри-
дического лица;

фамилия, имя, отчество (при нали-
чии), дата рождения, реквизиты доку-
мента, удостоверяющего личность, 
основной государственный регистра-
ционный номер — для индивидуально-
го предпринимателя;».

5. В пункте 25:
а) подпункт «в» изложить в следую-

щей редакции:
«в) предоставлять оператору связи 

достоверные сведения об изменениях 
фамилии (имени, отчества) и места 
жительства для абонентов — физиче-
ских лиц, наименования (фирменного 
наименования) и места нахождения для 
абонентов — юридических лиц в срок, 
не превышающий 60 дней со дня изме-
нения указанных сведений;»;

б) подпункт «г» признать утратив-
шим силу.

6. Пункт 47 изложить в следующей 
редакции:

«47. Изменение договора осуществ-
ляется в письменной форме или путем 
совершения конклюдентных действий, 
перечень и порядок осуществления 
которых определяются договором.».

7. Абзац первый пункта 58 изложить 
в следующей редакции:

«58. Для заключения договора об 
оказании услуг местной телефонной 
связи, за исключением договора, пред-
усматривающего оказание услуг мест-
ной телефонной связи с использовани-
ем средств коллективного доступа, 
оператору связи, оказывающему услу-
ги местной телефонной связи, подает-
ся заявление, форма которого устанав-
ливается этим оператором связи.».

8. Пункты 65 и 66 изложить в следу-
ющей редакции:

«65. В сети местной телефонной 
связи может использоваться дополни-
тельный абонентский номер для переа-
дресации входящих вызовов в том 
числе на абонентскую станцию (або-
нентское устройство) абонента в сети 
оператора подвижной связи.

66. Физическое лицо, представи-
тель юридического лица и индивиду-
альный предприниматель при заключе-
нии договора об оказании услуг мест-
ной телефонной связи, за исключени-
ем договора, предусматривающего 
оказание услуг телефонной связи с 
использованием средств коллективно-
го доступа, помимо документов, ука-
занных в пунктах 18 — 20 настоящих 
Правил, также представляет оператору 
связи копию документа, подтверждаю-
щего право владения и (или) пользова-
ния помещением, в котором устанавли-
вается оборудование.».

9. Пункт 69 дополнить подпунктом 
«в» следующего содержания:

«в) предоставлять оператору связи 
в течение 15 дней со дня заключения 
договора достоверные сведения о 
лицах, использующих оборудование 
абонента — юридического лица (инди-
видуального предпринимателя), содер-
жащие фамилии, имена, отчества (при 
наличии), даты рождения, реквизиты 
документа, удостоверяющего личность 
(наименование, серия и номер, дата 
выдачи, наименование органа, выдав-
шего документ, или код подразделе-
ния), а в случае смены лиц, использую-
щих оборудование юридического лица, 
— предоставлять соответствующие 
достоверные сведения о новых пользо-
вателях не позднее 15 дней со дня, 
когда ему стало известно о таком изме-
нении.».

10. В пунктах 90 и 92 слова «Мини-
стерством связи и массовых коммуни-
каций Российской Федерации» заме-
нить словами «Министерством цифро-
вого развития, связи и массовых ком-
муникаций Российской Федерации».

11. Пункт 112 изложить в следую-
щей редакции:

«112. Дополнительно к условиям, 
которые должны быть указаны в дого-
воре в соответствии с пунктами 22 и 23 
настоящих Правил:

а) в договоре об оказании услуг под-
вижной радиотелефонной связи дол-
жен быть указан способ предоставле-
ния абоненту сведений о всех договорах 
об оказании услуг подвижной радиоте-
лефонной связи, заключенных им с 
оператором связи и (или) лицом, дейст-
вующим от его имени, и реквизиты 
идентификационного модуля;

б) в договоре об оказании услуг под-
вижной радиотелефонной связи с або-
нентом — юридическим лицом (инди-
видуальным предпринимателем) дол-
жен быть определен порядок направле-
ния ему оператором связи информации 
о недостоверности сведений об абонен-
те или о лицах, использующих выделен-
ные абоненту — юридическому лицу 
(индивидуальному предпринимателю) 
абонентские номера (далее — пользо-
ватели услуг связи абонента — юриди-
ческого лица (индивидуального пред-
принимателя).».

12. Пункт 113 дополнить подпункта-
ми «в» и «г» следующего содержания:

«в) приостановить оказание услуг 
подвижной радиотелефонной связи по 
выделенному абоненту абонентскому 
номеру в случае неисполнения послед-
ним обязанностей, предусмотренных 
абзацем третьим подпункта «а», под-
пунктами «б» и «в» пункта 116 настоя-
щих Правил, а также в случае неиспол-
нения абонентом — физическим лицом 
обязанностей, предусмотренных под-
пунктом «в» пункта 25 настоящих Пра-
вил;

г) возобновлять оказание услуг под-
вижной радиотелефонной связи або-
ненту или пользователю в течение 3 
дней со дня устранения абонентом 
(пользователем) нарушений, которые 
повлекли за собой приостановление 
оказания услуг подвижной радиотеле-
фонной связи в соответствии с подпун-
ктом «в» настоящего пункта.».

13. Дополнить пунктами 1131 — 
1136 следующего содержания: 

«1131. Оператор связи обязан осу-
ществлять проверку достоверности 
сведений об абоненте, а также о пользо-
вателях услуг связи абонента — юриди-
ческого лица (индивидуального пред-
принимателя), предоставленных в том 
числе лицом, действующим от имени 
оператора связи.

1132. Проверка достоверности све-
дений об абоненте, а также о пользова-
телях услуг связи абонента — юридиче-
ского лица (индивидуального предпри-
нимателя) осуществляется путем уста-
новления:

а) в отношении физического лица 
— фамилии, имени, отчества (при 
наличии), даты рождения, а также рек-
визитов документа, удостоверяющего 
личность (наименование, серия и 
номер, дата выдачи, наименование 

органа, выдавшего документ, или код 
подразделения);

б) в отношении индивидуального 
предпринимателя — фамилии, имени, 
отчества (при наличии), реквизитов 
документа, удостоверяющего личность 
— (наименование, серия и номер, дата 
выдачи, наименование органа, выдав-
шего документ, или код подразделе-
ния), а также основного государствен-
ного регистрационного номера;

в) в отношении юридического лица 
— наименования (фирменного наиме-
нования) организации, места нахожде-
ния, основного государственного реги-
страционного номера, а также иденти-
фикационного номера налогоплатель-
щика.

1133. Подтверждение достоверно-
сти сведений об абоненте — физиче-
ском лице, сведений о пользователях 
услуг связи абонента — юридического 
лица (индивидуального предпринима-
теля) осуществляется одним из следую-
щих способов:

а) представление документа, удо-
стоверяющего личность;

б) использование федеральной 
государственной информационной 
системы «Единая система идентифика-
ции и аутентификации в инфраструкту-
ре, обеспечивающей информационно-
технологическое взаимодействие 
информационных систем, используе-
мых для предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг в электрон-
ной форме»;

в) использование усиленной квали-
фицированной электронной подписи;

г) использование единого портала 
государственных и муниципальных 
услуг;

д) использование информационных 
систем государственных органов при 
наличии подключения оператора связи 
к этим системам через единую систему 
межведомственного электронного вза-
имодействия.

1134. Подтверждение достоверно-
сти сведений об абоненте — юридиче-
ском лице (индивидуальном предпри-
нимателе) осуществляется одним из 
следующих способов:

а) представление документов, необ-
ходимых для заключения договора в 
соответствии с настоящими Правилами;

б) использование федеральной 
государственной информационной 
системы «Единая система идентифика-
ции и аутентификации в инфраструкту-
ре, обеспечивающей информационно-
технологическое взаимодействие 
информационных систем, используе-
мых для предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг в электрон-
ной форме»;

в) использование усиленной квали-
фицированной электронной подписи;

г) использование информационных 
систем государственных органов при 
наличии подключения оператора связи 
к этим системам через единую систему 
межведомственного электронного вза-
имодействия.

1135. Оператор связи обязан совер-
шить действия, указанные в пунктах 
1131 — 1132 настоящих Правил, в тече-
ние 30 дней со дня заключения догово-
ра или передачи абонентом — юридиче-
ским лицом (индивидуальным пред-
принимателем) сведений о пользовате-
лях услуг связи абонента — юридиче-
ского лица (индивидуального предпри-
нимателя).

1136. В случае неподтверждения 
достоверности сведений об абоненте 
или о пользователе услуг связи абонен-
та — юридического лица (индивидуаль-
ного предпринимателя) в соответствии 
с требованиями Федерального закона 
«О связи» и настоящими Правилами 
оператор связи в течение 3 дней со дня 
получения информации о недостовер-
ности таких сведений информирует 
абонента или пользователя услуг связи 

абонента — юридического лица (инди-
видуального предпринимателя) 
посредством направления короткого 
текстового сообщения о необходимо-
сти предоставления достоверных све-
дений об абоненте и (или) пользователе 
услуг связи абонента — юридического 
лица (индивидуального предпринима-
теля) в течение 15 дней со дня инфор-
мирования.».

14. Пункты 115 и 116 изложить в 
следующей редакции: 

«115. Дополнительно к правам або-
нента, указанным в пункте 26 настоя-
щих Правил, абонент вправе:

а) сохранить абонентский номер в 
пределах территории субъекта Россий-
ской Федерации в случае перенесения 
абонентского номера;

б) при ликвидации абонента — юри-
дического лица или прекращения физи-
ческим лицом деятельности в качестве 
индивидуального предпринимателя 
пользователь услуг связи такого або-
нента юридического лица (индивиду-
ального предпринимателя) вправе 
обратиться к оператору связи с заявле-
нием о заключении договора с сохране-
нием абонентского номера.

116. Дополнительно к обязанностям 
абонента, указанным в пункте 25 насто-
ящих Правил, абонент обязан:

а) в случае перенесения абонентско-
го номера:

погасить задолженность за услуги 
подвижной радиотелефонной связи по 
договору об оказании услуг подвижной 
радиотелефонной связи, заключенно-
му с оператором-донором (далее — 
задолженность);

предоставить новому оператору 
связи (оператору-реципиенту) досто-
верные сведения о пользователях услуг 
связи абонента — юридического лица 
(индивидуального предпринимателя), 
содержащие фамилии, имена, отчества 
(при наличии), даты рождения, рекви-
зиты документа, удостоверяющего лич-
ность (наименование, серия и номер, 
дата выдачи, наименование органа, 
выдавшего документ, или код подра-
зделения), а в случае смены пользова-
телей услуг связи абонента — юридиче-
ского лица (индивидуального предпри-
нимателя) — соответствующие досто-
верные сведения о новых пользовате-
лях услуг связи абонента — юридиче-
ского лица (индивидуального предпри-
нимателя) не позднее 15 дней со дня 
передачи им идентификационного 
модуля, если иное не предусмотрено 
законодательством Российской Феде-
рации;

б) предоставлять оператору связи 
достоверные сведения об абоненте и 
(или) пользователе в течение 15 дней со 
дня получения от оператора связи уве-
домления о необходимости предостав-
ления сведений, указание которых 
предусмотрено договором, если иное 
не предусмотрено законодательством 
Российской Федерации;

в) предоставлять оператору связи в 
течение 15 дней со дня заключения 
договора достоверные сведения о поль-
зователях услуг связи абонента — юри-
дического лица (индивидуального 
предпринимателя), содержащие фами-
лии, имена, отчества (при наличии), 
даты рождения, реквизиты документа, 
удостоверяющего личность (наимено-
вание, серия и номер, дата выдачи, наи-
менование органа, выдавшего доку-
мент, или код подразделения), а в слу-
чае смены пользователей услуг связи 
абонента — юридического лица (инди-
видуального предпринимателя) — пре-
доставлять соответствующие достовер-
ные сведения о новых пользователях 
услуг связи абонента — юридического 
лица (индивидуального предпринима-
теля) не позднее 15 дней со дня переда-
чи им идентификационного модуля, 
если иное не предусмотрено законода-
тельством Российской Федерации.».

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 3 ноября 2018 г. № 1310 г. Москва

О внесении изменений 
в Правила оказания услуг 

телефонной связи
Правительство Российской Федерации постановляет:
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Правила оказания услуг 

телефонной связи, утвержденные постановлением Правительства Российской 
Федерации от 9 декабря 2014 г. № 1342 «О порядке оказания услуг телефонной 
связи» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2014, № 51, ст. 7431; 
2016, № 6, ст. 852; 2017, № 44, ст. 6522).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Банк России 
пытается снизить 
долю ипотечного 
кредитования 
с низким первона-
чальным взносом
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КОНФЛИКТ Украинским 
городам отключают 
отопление

Зима по новым 
тарифам

Павел Дульман

Отопительный сезон на Украине, начало которого влас-
ти повсеместно оттягивали до первых морозов, начался 
не у всех: в Кривом Роге, Смеле, Шепетовке и других го-
родах местные энергетические компании не подали те-
пло в дома, ссылаясь на задолженность населения перед 
национальной акционерной компанией (НАК) «Нафто-
газ». Холод побудил людей к отчаянным действиям — 
блокированию дорог, захвату котельных вместе с комму-
нальными офисами.   

Так, во вторник не выдержал полумиллионный Кри-
вой Рог — крупнейший промышленный центр Украины, 
где распределитель-
ная компания «Кри-
ворожгаз» не предо-
ставила топливо 
местной теплоцен-
трали. Случилось 
это потому, что НАК 
«Нафтогаз» не выде-
лил компании так 
называемую номи-
нацию — разрешение 
на квотный отбор газа, по причине годами копившейся 
задолженности — около 15 миллионов долларов.  Резуль-
татом новой энергетической политики стал захват «ак-
тивистами» пяти криворожских котельных с несанкцио-
нированным их запуском, а также офиса «Криворожга-
за», перед которым сначала по сложившейся традиции 
были подожжены шины. При этом горсовет, не контроли-
рующий деятельность «Криворожгаза», выступил на 
стороне населения, потребовав от компании немедленно 
дать тепло в дома.  Аналогичный ультиматум сбытовой 
компании выставили и власти Смелы в Черкасской обла-
сти, объявившие в стотысячном городе чрезвычайное 
положение. Жители Смелы в знак протеста заблокирова-
ли все проходящие через город дороги, однако, в отличие 
от криворожан, пока не решились на захват котельных. 
Катастрофическая ситуация складывается также в Ше-
петовке Хмельницкой области, Павлограде Днепропе-
тровской области, Новом Роздоле и Новояворовске 
Львовской области, некоторых микрорайонах Харькова 
и Киева, а также в ряде населенных пунктов контролиру-
емой украинскими войсками Луганской области. Спи-
сок населенных пунктов, оставленных «Нафтогазом» без 
тепла, постоянно пополняется. Заметим, что «газовые 
бунты» — так события начала недели описывают украин-
ские СМИ — происходят в условиях, когда украинцы еще 
не получили квитанции за газ, тепло и электричество, пе-
ресчитанные по новым тарифам, поднятым с ноября на 
23,5 по требованию МВФ. 

ДИПЛОМАТИЯ Назначен 
новый посол Беларуссии 
в России

В Москву едет 
Владимир Ильич

Дмитрий Умпирович, Минск

Новый Чрезвычайный и Полномочный Посол Республи-
ки Беларусь в России, а по совместительству полномоч-
ный представитель страны при Экономическом совете 
СНГ и при ОДКБ, а также специальный представитель Ре-
спублики Беларусь по вопросам интеграционного со-
трудничества в рамках Союзного государства, ЕАЭС, 
СНГ, ОДКБ наконец-то назначен. Им стал Владимир Се-
машко, отработавший в руководстве белорусского пра-
вительства последние 15 лет.

Напомним, что место главы белорусской дипломати-
ческой миссии было вакантно с 18 августа, когда Игорь 
Петришенко в должности вице-премьера вернулся в 
Минск. Решение о назначении Семашко вчера принял бе-
лорусский президент Александр Лукашенко. Причем до-
бавил, что эту кандидатуру он предметно обсудил с Вла-
димиром Путиным. А тот ответил с улыбкой, мол, жду 
Владимира Ильича в Москве. «Я, — говорит, — с удоволь-
ствием, пусть приезжает в Москву Владимир Ильич, мы 
знаем его хорошо. То есть очень позитивное было отно-
шение», — цитирует слова Лукашенко информационное 
агентство БелТА.

Свой предыдущий пост заместителя премьера 
 Беларуссии, курировавшего топливно-энергетический 
комплекс, Семашко покинул этим летом. В следующем 
году ему исполняется семьдесят, поэтому многие 
 полагали: на заслуженный отдых. Впрочем, без дела 
 человеку, которому Лукашенко из года в год доверял 
курировать самые сложные переговоры с Россией 
по нефти и газу, а также весь промышленный комплекс 
страны, сидеть не пришлось. Уже в сентябре его в каче-
стве эксперта в отношениях двух стран пригласили 
на совещание по итогам белорусско-российских пере-
говоров в Сочи. Знает, дескать, подноготную спорных 
моментов.

Белорусские коллеги-журналисты рассказывают, что 
представителей средств массовой информации Влади-
мир Ильич не избегал никогда. К слову, его предшествен-
ники Андрей Кобяков и Игорь Петришенко свое первое 
интервью российским СМИ в новой должности давали 
именно «Российской газете». Надеемся, эта традиция не 
будет нарушена и сейчас. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Израиль сообщил ООН, что не готов прекратить удары 
по палестинским территориям 

Ракеты накрыли мир
Евгений Шестаков, 
Тель-Авив — Москва 

С
отни запущенных движе-
нием «Хамас» с террито-
рии сектора Газа ракет, ко-

торые достигли территории Изра-
иля, и десятки ответных авиауда-
ров израильской армии по пале-
стинским объектам — таковы ито-
ги начавшегося противостояния.  
Официальный Тель-Авив уведо-
мил ООН и египетских посредни-
ков, что не готов вести перегово-
ры о прекращении огня. В свою 
очередь, «Хамас» угрожает рас-
ширить радиус обстрела. Сбыва-
ются мрачные предсказания из-
раильских экспертов, которые 
всего неделю назад предупрежда-
ли меня на встречах в Тель-Авиве : 
военные возможности «Хамас» и 
находящегося в Ливане движения 
«Хезболла» существенно возро-
сли благодаря полученному из 
Ирана вооружению.

Ракетные обстрелы усилили 
градус полемики внутри Израиля 
между политиками,  выступаю-
щими за максимально жесткую 
линию в отношении палестинцев 
и «умеренными», сохранившими, 
несмотря ни на что, надежду за-
ключить с Палестиной мирный 
договор. Правда, согласно соцо-
просам, сторонников такого под-
хода в Израиле за последние годы 
существенно поубавилось. Ны-
нешнее обострение ситуации 
многие «ястребы» на политиче-
ском небосклоне Израиля с види-
мым удовольствием используют в 
своих интересах  для критики ми-
нистра обороны Авигдора Либер-
мана. Упреки в нерешительности 
звучали в его адрес и прежде, но 
теперь, когда жители пригранич-
ных с Газой городов проводят 
ночи в бомбоубежищах, голоса 
его противников звучат особенно 
убедительно. Со своей стороны, 
представители правящей партии 
«Ликуд»  с неменьшим энтузиаз-
мом убеждают встревоженное на-
селение, что армия делает все воз-
можное для минимизации ущер-
ба от бомбардировок.  Впрочем, 

несмотря на внушительные мас-
штабы конфликта — только за 12 
ноября по территории Израиля 
было выпущено из Газы  370 ра-
кет, ущерб от обстрелов не выгля-
дит значительным. В Израиле по-
гиб один палестинец, житель Хев-
рона, две находившиеся рядом с 
ним женщины получили тяжелые 
ранения. Всего в больницы обра-
тились более 70 жителей еврей-
ского государства.

Армия обороны Израиля ра-
портует об  успешных атаках на 
150 объектов движения «Хамас», 
среди которых штаб разведки и 
редакция телеканала. Палестин-
цы говорят о четверых убитых и 
десяти раненых.

Очевидно, что на данном этапе 
конфликт не перерос в полномас-
штабные боевые действия и мо-
жет при желании быть в короткие 
сроки урегулирован дипломати-
ческими методами.  Правда, судя 
по заявлениям воюющих сторон, 
заинтересованность в таком ис-
ходе у них отсутствует.

Понимало ли руководство из-
раильской армии последствия 
своих действий, когда спецназ ев-

рейского государства ночью 
вторгся на территорию палестин-
ской автономии ( в ее состав вхо-
дит сектор Газа. — От ред.), а затем 
в ходе перестрелки убил семь бое-
виков? Разумеется, понимало, 
как понимало и то, что подобные 
действия хамасовцы не могли 
оставить без ответа, чтобы «не 
потерять лицо». Однако военные 
руководствовались особой, сугу-
бо израильской логикой в приня-
тии решений, которую, к слову, 
поддерживает большинство ев-
рейского населения. Суть ее мне 
объяснил адвокат и журналист 
Ариэль Булштейн, близкий к пра-
вящей партии «Ликуд».  Вкратце 
звучит она так: в израильском об-
ществе помнят уроки Холокоста, 
и никто не хочет, чтобы евреи 
вновь, как овцы, стали жертвой 
агрессоров, стемящихся уничто-
жить еврейское государство. А 
потому Израиль считает , что 
вправе наносить превентивные 
удары по своим противникам за 
пределами страны, если они угро-
жают его существованию . В рам-
ках такой логики  Тель-Авив регу-
лярно бомбит иранские объекты 

в Сирии, где, по его мнению, нахо-
дится оружие, предназначенное 
для нападения на Израиль. По той 
же логике превентивного удара 
действовал израильский спецназ, 
войдя ночью в сектор Газа. При 
этом в самом еврейском государ-
стве подобные операции отказы-
ваются считать агрессией и убе-
ждают мир, что Тель-Авив лишь 
защищает себя от внешних и вну-
тренних врагов.

На данном этапе Израилю уда-
лось достичь желанного пропа-
гандистского эффекта — телесъем-
ка с падающими на мирные еврей-
ские города палестинскими раке-
тами вызвала закономерное  воз-
мущение действиями «Хамас» на 
Западе. Именно на это рассчиты-
вали в Тель-Авиве. Ведь по словам 
моих собеседников в Израиле, па-
лестинцы давно превратили тягу 
журналистов к эффектным кар-
тинкам в способ заработка — же-
лающим получить интересный 
кадр иностранным репортерам 

некие посредники предлагают за-
платить, чтобы в определенное 
время и в оговоренном арабском 
поселении они могли, например, 
снять, как «мирные» палестин-
ские подростки бросают камни в 
израильских солдат. 

Нынешнее противостояние в 
пропагандистском плане пока 
складывается в пользу Армии 
обороны Израиля.  Этим во мно-
гом объясняется нежелание изра-
ильских военных давать «зеленый 
свет» наземной операции в Газе: в 
этом случае число жертв среди 
гражданского населения сектора 
существенно возрастет. А это оз-
начает немедленный проигрыш 
Израиля в информационной вой-
не: безоружные палестинские 
подростки, стоящие перед изра-
ильскими танками, неизбежно 
вызовут сочувствие европейских 
обывателей и правозащитников. 

В целом нынешнее противо-
стояние выгодно и «Хамас», по-
лучившему возможность проде-
монстрировать свои военные и 
организационные возможности 
спонсорам на фоне политическо-
го бессилия конкурентов из дви-
жения «Фатх».  А разрушенные 
Израилем объекты будут восста-
новлены после войны — опять же 
на деньги, поступающие в Газу 
извне. 

Поскольку на данном этапе ни 
одна из сторон по внешнеполити-
ческим или внутренним сообра-
жениям не готова к мирным пере-
говорам, это означает, что ракет-
ные обстрелы продолжатся, хотя, 
возможно, с меньшей интенсив-
ностью. Но ни «Хамас», ни Изра-
иль не заинтересованы пересе-
кать черту, за которой у них не 
останется выбора, кроме как ве-
сти войну на полное уничтоже-
ние. И эта непубличная рассуди-
тельность вселяет надежду, что, 
выждав положенное время и до-
бившись поставленных целей, все 
участники конфликта вновь за-
ключат перемирие. 

СКАНДАЛ 

Демократы 
готовят 85 
расследований 
в отношении 
президента 
США

ТРАМПУ 
РАБОТАТЬ 
НЕ ДАДУТ
Игорь Дунаевский

Противники президента Дональ-
да Трампа, воодушевленные ча-
стичной победой на промежуточ-
ных выборах в США, готовятся 
обрушить новую канонаду рас-
следований на главу государства. 
Информационный ресурс axios.
com, основываясь на публичных 
заявлениях и открытых источни-
ках, перечислил по меньшей мере 
85 аспектов деятельности хозяи-
на Белого дома, которые лидеры 
демократической фракции в па-
лате представителей США наме-
рены дотошно изучить в поисках 
нарушений. Набившим оскомину 
разбирательством о якобы сгово-
ре с русскими дело не ограничит-
ся. Оппозиция под микроскопом 
изучит буквально каждый шаг 
американского лидера в Белом 
доме, включая приписываемые 
ему налоговые манипуляции в 
предпринимательской карьере, 
увольнения министра юстиции и 
директора ФБР, указы об ужесто-
чении миграционного режима, 
контакты его окружения с КНДР 
и даже решение о создании кос-
мических войск США.

Более того, по данным axios.
com, лидеры демократов якобы 
сразу начнут искать возможно-
сти для инициирования импич-
мента президента США. Одним 
из оснований для этого может 
стать доклад спецпрокурора Ро-
берта Мюллера по итогам рас-
следования, которое ведется в 
отношении якобы имевшихся 
связей окружения Дональда 
Трампа с Москвой, а также его 
предпринимательской деятель-
ности. Либеральный активист и 
спонсор Том Стейер утверждает, 
что инициативу об импичменте 
поддерживают до 80 процентов 
сторонников партии. Впрочем, 
эксперты единогласно сходятся 
в том, что свалить президента 
США не получится, поскольку 
его сторонники-республиканцы 
контролируют верхнюю палату, 
без поддержки которой реализо-
вать импичмент не удастся. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

МОК угрожает 
Испании 
из-за Косово

НА ГРАНИ 
ФОЛА
Юрий Когалов

Международный олимпийский 
комитет фактически потребовал 
от Испании признать Косово, уг-
рожая запретом на проведение в 
стране крупных соревнований, 
таких как чемпионаты мира или 
Олимпийские игры. Конфликт 
возник после проведения в Мад-
риде чемпионата мира по карате. 
В нем принимала участие и сбор-
ная Косово, правда, спортсмены 
выступали под флагом Всемир-
ной федерации карате (при этом 
на их форме была изображена 
аббревиатура собственной феде-
рации). 

Однако МОК посчитал, что 
косовары подверглись дискри-
минации. Там даже подготовили 
письмо, которое будет отправле-
но во все международные спор-
тивные федерации. В нем просят 
не предоставлять Испании права 
организации международных 
соревнований, если спортсмены 
из Косово не получат возможно-
сти использовать собственный 
гимн и флаг. Иначе чем вмеша-
тельством во внутренние дела 
пиренейского королевства на-
звать это сложно. В МИД Испа-
нии отметили, что спортсмены 
Косово допускаются на все со-
ревнования под знаменем их 
собственного Национального 
олимпийского комитета. По сло-
вам представителя внешнеполи-
тического ведомства, принима-
ющая сторона в знак уважения 
была готова даже поднять флаг 
Косово и сыграть его гимн, если 
бы представитель непризнанной 
республики одержал победу на 
чемпионате мира по карате. 

В последние годы спорт уже 
неоднократно становился за-
ложником политических игр. 
Вспомним, какое давление ока-
зывалось на олимпийскую сбор-
ную Россию. Некоторые, в том 
числе и члены МОК, требовали 
даже не допустить ее до участия 
в Олимпиаде-2017. 

РЕЗОНАНС В Берлине судят афериста, который пытался продать 
украденные вещи Джона Леннона

Дело о лимузине 
Марина Алешина

Э
та остросюжетная 
история началась две-
надцать лет назад, но 
только сейчас, кажет-
ся, в ней можно поста-
вить точку. Как сооб-
щает Reuters, в Берли-
не начался суд над жи-
телем Германии, кото-

рого обвиняют в попытке сбыть 
коллекцию личных вещей, при-
надлежавших солисту легендар-
ной группы «Битлз» Джону Лен-
нону. На скамье подсудимых ока-
зался 59-летний Эрхан Г. — в Гер-
мании не принято раскрывать 
фамилии участников громких 
процессов, будь то потерпевших 
или обвиняемых. Его арестовали 
еще год назад по подозрению в 
присвоении краденных вещей и 
сговоре с целью мошенничества. 

Предметы, о которых идет 
речь, были похищены в 2006 
году у живущей в США вдовы 
музыканта Йоко Оно — ее собст-
венным охранником и водите-
лем лимузина Коралом Карса-
ном. Правда, господин Карсан 
утверждал, что ничего не крал, а 
вывез ценности по указанию са-
мой Оно из-за приближающего-
ся шторма, после чего запер их в 
сейфе в доме на Лонг-Айленде, о 
чем также уведомил свою хозяй-
ку. Впоследствии бывший шо-
фер был осужден, но ему уда-
лось уехать в Турцию, на про-
сторах которой он бесследно 
растворился — как, впрочем, и 
вывезенные им вещи Леннона. 
Точнее, так считалось вплоть до 
прошлого года, когда они совер-
шенно неожиданно всплыли в 
Германии. Сенсационная наход-
ка принадлежала некоему бер-
линскому юристу, который про-
водил опись разорившегося аук-
ционного дома.  Обнаружив 
учетные записи о лотах сомни-
тельного происхождения, он за-
подозрил неладное и написал 
письмо в полицию с просьбой 
разобраться в ситуации. Так 
оперативники вышли на Эрхана 
Г., которого арестовали в «миг-
рантском» районе Кройцберг. 
Оказалось, что еще в 2014 году 
тот продал коллекцию аукцио-
нистам за 785 тысяч евро. В 
доме подозреваемого прошли 
обыски, в ходе которых было 
найдено более сотни предметов, 
представляющих, по признанию 
немецких следователей, «ог-

ромную ценность для истории 
музыки». Среди них — три днев-
ника Джона Леннона, в том чи-
сле с записью, оставленной им в 
последний день жизни — 8 декаб-
ря 1980 года, когда его застре-
лил фанатик Марк Дэвид Чэп-
мэн, кассета с записью концерта 
«Битлз», нотная тетрадь, очки 
знаменитой круглой — «ленно-
новской» — формы, да еще с ре-
цептом от врача, портсигар, а 
также письма, открытки. Общая 
стоимость коллекции, подробно 

задокументированной берлин-
ской полицией, оценивается в 
3,1 миллиона евро. 

Личные вещи всех участни-
ков группы «Битлз» продаются 
на аукционах за астрономиче-
ские деньги. В феврале 2017-го с 
молотка в Англии за 10 тысяч с 
лишним фунтов стерлингов 
ушла кожаная куртка, которую 
лишь предположительно наде-
вал Леннон. По горькой иронии 
судьбы, экземпляр альбома 
Double Fantasy, подписанный им 

своему будущему убийце прямо 
в день трагедии, продали за 530 
тысяч фунтов в 2011 году. 

Выпущенная с территории Газы раке-
та угодила в пассажирский автобус 
израильтян. Водитель был тяжело 
ранен.

А К Ц Е Н Т

Пропавшая в США коллекция всплыла 
спустя десять лет в Германии

«Активисты» 
 захватили пять 
криворожских 
котельных

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1615550

A
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В суде Берлина продемонстрирова-
ли опись украденных вещей 
Леннона, в том числе его знамени-
тые очки. 
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Представителей СМИ Владимир Семашко не избегал никогда. 

Йоко Оно была счастлива возвращению украденных вещей, принадлежавших ее мужу. А это фото сделано за четыре месяца до гибели Джона Леннона. 
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ПЕРСОНА Гостем редакции был посол Италии в России Паскуале Терраччано

Будем дружить колокольнями 

Ариадна Рокоссовская 

И
талия - страна-гость 
VII  Санкт-Петер-
бургского междуна-
родного культурного 
форума, который от-
крывается уже в эту 
пятницу, а с 28 ноя-
бря - почетный гость 
международной яр-

марки интеллектуальной литера-
туры non/fiction. О том, как раз-
вивается культурное и экономи-
ческое сотрудничество между 
нашими странами, и на что обра-
щать внимание в итальянских ре-
сторанах, а также о многом дру-
гом, посол Италии Паскуале Тер-
раччано рассказал на традицион-
ном «Деловом завтраке» в редак-
ции «Российской газеты».

Невозможно не заметить, как 
плодотворно складывается 
культурное сотрудничество 
между нашими странами. В 
сентябре к нам впервые прие-
хал Паоло Соррентино, чей 
фильм «Лоро» идет в россий-
ских кинотеатрах. Главную 
роль в нем сыграл Тони Сервил-
ло, который, в свою очередь, бу-
дет гостем международного 
культурного форума в Санкт-
Петербурге. Мы ждем выхода 
фильма Андрея Кончаловского 
«Грех»…

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Этот фильм — 
наверное, самый масштабный 
проект в области итало-россий-
ского кинематографического со-
трудничества. В ходе визита в 
Москву премьер-министра Ита-
лии Джузеппе Конте нам пока-
зывали в Кремле небольшой 
трейлер фильма «Грех», и я с 
большим нетерпением жду, ког-
да же он выйдет. Андрон расска-
зывал о нем у нас в посольстве, 
когда я вручал ему орден «За за-
слуги перед Итальянской Респу-
бликой» степени командора. 
Безусловно, наше сотрудничест-
во развивается на двух уровнях: 
первый уровень — это вот такие 
масштабные совместные кино-
проекты, как «Грех» Кончалов-
ского. Второй — это кинофести-
вали, которые нужны для того, 
чтобы познакомить публику на-
ших двух стран с нашими кине-
матографами. Посольство Ита-
лии каждый год организует ки-
нофестивали — N.I.C.E., и «Из Ве-
неции в Москву». Мы также уча-

ствуем в фестивалях европей-
ского кино, поддерживаем Рос-
сийско-итальянский кинофести-
валь RIFF. И я уверен, что публи-
ка наших стран с огромным вни-
манием относится ко всему 
тому, что выходит на экраны. 
Кроме того, я хотел бы упомя-
нуть четыре книги Элены Фер-
ранте, которые пользуются ог-
ромной популярностью во всем 
мире, в том числе и в России, а в 
этом году идет работа над пер-
вой экранизацией романа Фер-
ранте, которую, я надеюсь, смо-
гут увидеть и российские зрите-
ли.

Во все времена, пока существу-
ют российско-итальянские 
отношения, вне зависимости 
от ситуации в Италии, и в Рос-
сии было достаточно много 
людей, которые делали все, 
чтобы сохранить наши куль-
турные традиции и связи меж-
ду нами. На поверку оказыва-
ется, что это сливки итальян-
ской и русской культуры. Так не 
пришла ли пора учредить спе-
циальную награду в обеих на-
ших странах, чтобы награ-
ждать этих людей, которые 
сделали очень много для сохра-
нения наших отношений на 
высоком уровне? 

П АС К УА Л Е  Т Е Р РАЧ Ч А Н О :  Идея, без-
условно, замечательная. Мы вру-
чаем свои почетные награды и 
знаки отличия, например, такую 
же награду, как у Андрея Конча-
ловского, в ближайшее время по-
лучит маэстро Валерий Гергиев. 
Уже были награждены Владимир 
Спиваков, Юрий Башмет. Одна 
из задач моей миссии в России — 
выявить людей, которые заслу-
живают и достойны таких наград. 
Но создать совместную премию 
для того, чтобы вручать ее еже-
годно одному россиянину и одно-
му итальянцу за заслуги в укре-
плении наших культурных отно-

шений — это очень привлекатель-
ная идея. Тем более что очень 
много инициатив в этой области 
исходит от частных лиц. Напри-
мер, неделю назад я был в Сор-
ренто, где открывал памятник 
Максиму Горькому, прожившему 
там 18 лет. Эта замечательная 
скульптура работы знаменитого 
русского скульптора Рукавишни-
кова — инициатива двух частных 
меценатов — Темирбулата и Инги 
Каримовых.

За почти год в России вы, навер-
няка, уже успели почувство-
вать на себе эту колоссальную 
любовь россиян к Италии. А 
как в Италии воспринимают 
русских — людей, кухню, куль-
туру?

П АС К УА Л Е  Т Е Р РАЧ Ч А Н О : В Италии к 
русским относятся хорошо, их 
считают очень щедрыми и чрез-
вычайно верными своим симпа-
тиям, друзьям, отношениям с 
людьми. Один мой друг в разго-
воре на эту тему дал такую срав-
нительную характеристику жи-
телям России: европейские наро-
ды, сейчас не буду уточнять, ка-
кие именно, похожи на персик — 
снаружи они такие мягкие, а вну-
три у них твердая косточка, а рус-
ские похожи на кокос — чрезвы-
чайно твердые снаружи, но очень 
мягкие внутри. 

Не чувствует ли себя Италия в 
последние годы несколько сте-
сненной в рамках Европейского 
союза? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Италия всегда, 
разумеется, выступала за Евро-
пейский союз, за валютный союз 
и за евро, как это подчеркивает и 
нынешнее правительство нашей 
страны. Но мы не удовлетворены 
той линией, которую выбрал Ев-
ропейский союз в последние 
годы. Валютный союз не полон, 
поскольку привилегированной 
зоной внимания в нем осталась 
максимальная строгость к рас-
ходам, а экономическому росту 
почти не уделяется внимание. 
Что касается Банковского союза, 
который играет огромную роль, 
в том числе, и в укреплении ва-
лютного единства, и в развитии, 
акцент делается не столько на 
разделении рисков между всеми 
его участниками, сколько на 

страховании рисков, на стремле-
нии свести их к минимуму. Если 
расширить спектр нашего разго-
вора с экономики до политики, 
Европейский союз, к сожале-
нию, не осознал, что важнейшие 
угрозы безопасности его терри-
тории исходят с юга — из Среди-
земноморского региона, и оста-
вил Италию в полном одиночест-
ве. Поэтому не удивительно, что 
за несколько лет Италия из стра-
ны, которая была наиболее при-
вержена актуальным направле-
ниям европейской политики, 
стала страной наименее ими 
удовлетворенной. В том же, что 
касается отношений с РФ, мы 
сторонники более активной по-
литики Европейского союза. В 
частности, мы хотели бы способ-
ствовать развитию гражданско-
го общества в России, одним из 
инструментов чего могло бы 
стать начинание, которое мы 
поддерживаем с начала этого 
года: это поддержка малого и 
среднего бизнеса в вашей стране. 
В том, что касается международ-
ной безопасности, мы хотели бы, 
чтобы Европа проявляла боль-
шую активность в качестве по-
средника, для того, чтобы спо-

собствовать улучшению отноше-
ний между РФ и США, в частно-
сти, в сфере контроля над воору-
жениями, и, безусловно, в осо-
бенности, над ядерными воору-
жениями и ракетами средней и 
меньшей дальности.

Президент США Дональд 
Трамп заявил о том, что США 
хотят выйти из договора о 
РМСД. Как к этому относятся 
в Италии? Повлияет ли это, 
на ваш взгляд, на систему без-
опасности в Европе? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Как напомнил 
в ходе недавнего визита в Россию 
председатель правительства на-
шей страны Джузеппе Конте, в 
Италии очень многие помнят ра-
кетный кризис 80-х годов в Евро-
пе. И мы совсем не хотели бы сно-
ва оказаться в таком положении. 
Разумеется, по каналам НАТО 
нам известно о претензиях Сое-
диненных Штатов к России, что 
Москва якобы нарушает это со-
глашение, и в связи с этим они хо-
тели бы выйти из него. С другой 

стороны, мы знаем, что и Москва 
выражает свое недовольство по 
отношению к Соединенным Шта-
там в этой связи. Безусловно, 
этот договор, как и все такого 
рода соглашения, которые восхо-
дят к 80-м годам, не учитывает 
развитие технологий, изменение 
стратегической картины. Поэто-
му наша позиция заключается в 
том, что необходимо побудить 
стороны сесть на стол перегово-
ров и обновить текст соглашения 
таким образом, чтобы из него ис-
чезли те серые зоны, в которых 
стороны видят пространство для 
возможных нарушений.

Посещаете ли вы итальянские 
рестораны в Москве? Как вам 
итальянская кухня, например, 
пицца в Москве?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: В Москве мно-
жество замечательных итальян-
ских ресторанов. Разумеется, я 
не могу перечислить их назва-
ния, иначе дни мои будут сочте-
ны. Вообще в мире полно ита-
льянских ресторанов, но многие 
из них ненастоящие, а вот в Рос-
сии очень внимательно относят-
ся к подлинной итальянской кух-
не. В тех ресторанах, которые я 

посещал в Москве, мне подавали 
настоящую итальянскую еду. И я 
могу позволить себе совет: пре-
жде чем заказывать в ресторане 
пиццу, необходимо удостове-
риться, что там умеют готовить 
настоящую неаполитанскую 
пиццу, а не какие-то странные 
вещи. Пицца, это очень простое, 
но опасное блюдо. Я до сих пор 
помню, какой шок я пережил, 
когда моя американская коллега 
с абсолютной убежденностью в 
своей правоте заявила, что пицца 
была изобретена в Нью-Йорке. 
Так вот, это не так. А неаполитан-
ская пицца признана объектом 
нематериального культурного 
наследия ЮНЕСКО, так что здесь 
присутствует и такой элемент. 

Наша читательница Татьяна 
Малышева 1999 года рождения 
написала вам письмо: «Здрав-
ствуйте, дорогой господин по-
сол. Почему, на ваш взгляд, 
Италия во все времена остава-
лась непревзойденным приме-
ром достижений в архитекту-

ре, искусстве, кулинарии, моде 
и любви? Может быть, дело в 
климате?»

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Я предпочи-
таю другую трактовку. Италия — 
это страна городов, страна коло-
колен. Поэтому, добившись пол-
ноценного единства только 100 
лет назад — после окончания Пер-
вой мировой войны — Италия ис-
пытывала очень большие слож-
ности. Но одновременно эта 
история маленьких городов-го-
сударств, отдельных колоколен, 
придала нашей стране потрясаю-

щее разнообразие. А разнообра-
зие приводит к добросовестной 
конкуренции: все хотят постро-
ить церковь красивее, чем в со-
седнем городе, все хотят печь 
хлеб и пиццу вкуснее, чем в со-
седнем городе, все хотят выгля-
деть на пляже лучше, чем парни 
из соседнего квартала. Я думаю, 
что именно эта конкуренция, дух 
соревнования, привели к тому, 
что каждый старался проявить 
себя наилучшим образом и со-
здавал условия для того, чтобы 
Италия добивалась успеха в этих 

традиционных областях. Сегодня 
у нас, к счастью, нет проблем с 
территориями, которые хотели 
бы отделиться, и единство Ита-
лии как государства больше ни-
кем не ставится под сомнение. 
Тем не менее, если вы поедете в 
Тоскану и будете говорить жите-
лям Флоренции о чем-то хоро-
шем, что есть в Пизе, флоренти-
нец немедленно возмутится и 
скажет: «Да что вы, помилуйте, 
это гораздо лучше получается у 
нас во Флоренции!» То же самое с 
Пизой, Падуей и так далее.  

Паскуале Терраччано: История маленьких городов-государств, отдельных колоколен, придала нашей стране потрясающее разнообразие.

Паскуале Терраччано приехал в Москву в феврале 2018 года и уже спустя полтора месяца — в середине марта — впервые пришел в гости в редакцию «Российской газеты». Тогда же он пообещал найти время для обстоятельной беседы по широкому кругу тем и слово свое сдержал. 

А К Ц Е Н Т

Европейцы похожи на персик - снаружи 
они мягкие, а внутри у них твердая косточ-
ка, а русские похожи на кокос - чрезвы-
чайно твердые снаружи, но мягкие внутри

А К Ц Е Н Т

Нам кажется, что «Пармезан» следует 
исключить из этого перечня. Это был бы 
символический жест, который не нанес 
бы никакого удара по имиджу России 

Досье РГ

Паскуале Терраччано родился 4 мая 1956 года в Неаполе. В 1978 году 

окончил юридический факультет Неаполитанского университета, а в 

1981 поступил на дипломатическую службу.Перед тем, как приехать в 

Москву, был послом своей страны в Великобритании. А с февраля 

2018 года Паскуале Терраччано возглавляет дипломатическое предста-

вительство Италии в Москве. Женат, имеет двоих сыновей и дочь.
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Экономика:

Как развивается сотрудничество по проекту «Сделано с 
Италией»? Открылись ли для итальянских компаний 
новые перспективы на российском рынке в свете по-
следней встречи Джузеппе Конте и Владимира Путина?
Паскуале Терраччано: | В России работают на собст-

венных производственных площадках 70 итальян-

ских компаний (по данным минэкономразвития, 

более 500 итальянских компаний работают на рос-

сийском рынке), поэтому концепция «Сделано с 

Италией» уже представляет собой конкретный 

проект. Встреча глав обоих государств с итальян-

скими предпринимателями оказалось очень пло-

дотворной. Как минимум, половина из 14 соглаше-

ний, подписанных в присутствии Владимира Пути-

на и Джузеппе Конте, касались создания в России 

новых производств.

Вы упоминали о поддержке малого и среднего бизнеса. 
Значит ли это, что будет создан совместный фонд для 
финансирования малых и средних предприятий и про-
работки новых финансовых инструментов и гарантий, о 
котором говорили министр промышленности и торгов-
ли РФ Денис Мантуров и министр иностранных дел и 
международного сотрудничества Италии Энцо Моаве-
ро-Миланези?
Паскуале Терраччано: | Я прежде всего имел в виду 

те формы финансирования со стороны европей-

ских финансовых учреждений, которые существо-

вали до 2014 года. В первую очередь Европейский 

банк реконструкции и развития. Однако и на дву-

стороннем уровне мы можем многое сделать. Сей-

час обсуждается создание совместного фонда с 

участием Российского фонда прямых инвестиций и 

Итальянского стратегического фонда Cassa 

Depositi e Prestiti (CDP). Его работа как раз и будет 

целиком направлена на поддержку малого и сред-

него бизнеса в России. Мы работаем над тем, чтобы 

этот фонд появился как можно раньше.

Фонд будет сформирован вместо российско-итальян-
ской инвестиционной платформы, которая была созда-
на в 2013 году, но так и не заработала?
Паскуале Терраччано: | Речь пока идет о рамочном 

соглашении. Конечно, по сравнению с миллиар-

дными инвестициями, о которых изначально шла 

речь, цифры более скромные — около 20 миллио-

нов евро с каждой стороны. Это первый практиче-

ский шаг по реализации данного рамочного согла-

шения, в дальнейшем его воплощение в жизнь бу-

дет сопровождаться наращиванием объема инве-

стиций. 

В конце 80-х годов Италия занимала третье место по то-
варообороту с Советским Союзом, а потом и с Россией в 
начале 90-х. Сейчас Италия занимает лишь шестое ме-
сто во внешнеторговом обороте России и третье — среди 
стран ЕС. На ваш взгляд, как Италия может улучшить 
свои позиции?
Паскуале Терраччано: | Мы уже улучшаем положе-

ние Италии в этом смысле, потому что наш това-

рооборот, который упал с 54 миллиардов долла-

ров почти вполовину, опустившись в прошлом 

году до 23,9 миллиарда долларов, в этом году дол-

жен составить 30 миллиардов. То есть он уже по-

шел в рост. Вернуться Италии к лидирующим по-

зициям должна помочь концепция «Сделано с 

Италией».

И, разумеется, нам хотелось бы увидеть символи-

ческий шаг навстречу со стороны России. Напри-

мер, контрсанкции, касающиеся импортируемых 

из Европы продуктов питания, затронули итальян-

ский «Пармезан». Он был включен в список све-

жих продуктов, а вообще-то к ним не относится, 

поскольку не содержит лактозы. Нам кажется, что 

«Пармезан» следует исключить из этого перечня. 

Это был бы символический жест, который не на-

нес бы никакого удара по имиджу России. Можно 

было бы сказать: «Да, действительно, мы включи-

ли этот сыр в перечень по ошибке». И этот шаг, 

безусловно, встретили бы с огромным одобрени-

ем все итальянцы и, как мне кажется, многие рос-

сияне.

С 2016 года реализуется российско-итальянский проект 
«Зеленый коридор» по упрощенному перемещению то-
варов между двумя странами. Однако пока в нем участ-
вует только одна итальянская компания. Знает ли ита-
льянский бизнес об этом проекте?

Паскуале Терраччано: | Итальянские компании мало 

знакомы с этой инициативой. Необходимо принять 

некоторые изменения в регламент, над этим сейчас 

работают итальянская и российская таможенные 

службы. На следующем заседании Российско-ита-

льянского совета по экономическому, промышлен-

ному и финансовому сотрудничеству, которое 

пройдет в Риме 17 декабря, будет обсуждаться про-

ект по популяризации этой инициативы среди ита-

льянских бизнесменов. Важно, чтобы предприни-

матели узнали о том, чем этот проект может быть 

им интересен.

Италия стоит в конце цепочки Южного газового коридо-
ра. Россия собиралась поставлять туда газ по трубе че-
рез Грецию, но до сих пор это ограничилось лишь мемо-
рандумом. Как вы сейчас оцениваете перспективы это-
го проекта? Готовы ли поддерживать?
Паскуале Терраччано: | Пока что российский газ по-

ступает в Италию через австрийский Баумгартен, 

такая ситуация сохранится и в ближайшем буду-

щем. Однако в наших интересах создать средизем-

номорский хаб российского газа. Множество ита-

льянских компаний заинтересованы в том, чтобы 

принять участие в реализации этого проекта. Мы 

положительно к нему относимся и надеемся на его 

успешную реализацию. 

Подготовила Елена Березина
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ТРАНСПОРТ Парк 
«народного каршеринга» 
растет каждую неделю

Я «ВАЗ» любил

Сергей Бабкин

Цены на прокат автомобилей в «народном каршеринге» 
Москвы снизились до рекордных значений. Как рассказал 
«РГ» гендиректор одной из крупнейших фирм автопрока-
та Александр Ладыгин, минимальная цена суточной арен-
ды снизилась с начала года с 800 до 500 руб. При этом соб-
ственники машин получили возможность «отбить» их 
полную стоимость за 10 месяцев.

Самой дешевой машиной «народного каршеринга» 
стал «ВАЗ-2107». За 500 руб. его можно взять при условии 
аренды от трех суток. При этом пробег не ограничен. Слу-
чай с «семеркой» отражает тенденцию рынка, считает Ла-
дыгин. Цены снизились и на прокат иномарок. С начала 
года средняя стоимость аренды городских машин эко-
ном-класса вроде Hyundai Solaris, Kia Rio и Skoda Rapid 
снизилась с 1 800 до 1 400 руб. за сутки. Есть и более деше-
вые варианты. Самой бюджетной иномаркой с автомати-
ческой коробкой передач в московском «народном кар-
шеринге» считается Renault Megane с суточной ставкой 
900 руб., а с «механикой» — Daewoo Nexia за 850 руб. 

По оценкам оператора, цены падают, потому что растет 
предложение. Каждую неделю москвичи добавляют в базу 
проката по 100—150 личных машин, а общее число авто в 
«народном каршеринге» превысило 7 тысяч. Как сообщил 
Ладыгин, москвичи в основном сдают машины, чтобы они 
не простаивали и приносили прибыль. Более того, некото-
рые автовладельцы вообще считают аренду личного авто 
единственным своим заработком. Основания для такого 
расчета есть. По подсчетам сотрудников оператора, если 
машина все время будет в аренде, то каждый месяц можно 
получать до 10 процентов ее стоимости. Если же сдавать 
бюджетную иномарку хотя бы два раза в неделю, то за год 
реально пополнить свой бюджет примерно на 100 тысяч 
руб. Практика «народного каршеринга» показывает, что 
арендаторы смотрят не столько на цены, сколько на каче-
ство. Многие готовы переплатить, но взять минивэн для 
недельной поездки. Не смущает даже лимитированный су-
точный пробег: как правило, 250—300 км. 

Напомним, что во время предвыборной кампании мэр 
Сергей Собянин озвучивал планы по созданию городской 
системы «народного каршеринга». Идея широко обсу-
ждалась в конце лета в личном блоге главы города. Компа-
нии, предлагающие в аренду авто от собственника, появ-
лялись и до этого, но широкого распространения «народ-
ный каршеринг» пока не получил. В отличие от классиче-
ского поминутного проката. Если за весь прошлый год, по 
статистике департамента транспорта, горожане восполь-
зовались им 5,5 млн раз, то за январь – ноябрь 2018-го со-
вершено уже 18 млн поездок. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

Резиденты технопарков 
получат новые льготы

Парк будущего

Александр Мелешенко

Столичное правительство решило увеличить объемы 
поддержки резидентов технопарков — им будут компен-
сировать 35 процентов стоимости приобретаемого в ли-
зинг отечественного оборудования, а также помогут вы-
плачивать кредиты. Об этом мэр Сергей Собянин рас-
сказал во время посещения первого технопарка, создан-
ного на базе предприятия госкорпорации «Роскосмос». 

Новый технопарк получил имя «Прецизионные ради-
олазерные системы» и появился на мощностях научно-
производственной корпорации «Системы прецизионно-
го приборостроения». За этим сложным названием сто-
ит производство оптического оборудования для косми-
ческой, авиационной и других высокотехнологичных от-
раслей. В частности, предприятие поставляет приборы 
для системы ГЛОНАСС и выступает главной организаци-
ей по созданию российской сети лазерных станций, не-
обходимых для управления космическими аппаратами.

На площадку новоиспеченного технопарка мэр столи-
цы приехал вместе с главой госкорпорации «Роскосмос» 
Дмитрием Рогозиным. Градоначальник пообщался с со-
трудниками предприятия, которые интересовались но-
вым статусом и открывающимися перспективами. Один 
из вопросов касался компенсации затрат на лизинг ново-
го оборудования. Мэр ответил, что раньше такие ком-
пенсации получали крупные предприятия, но оказалось, 
что для небольших производств это тоже актуально. По-
этому в ближайшее время они тоже получат такие меры 
поддержки, кроме того, сами льготы станут более суще-
ственными. «Речь, в частности, идет о 35-процентной 
компенсации лизинговых платежей», — добавил мэр.

Резиденты технопарков также смогут рассчитывать 
на более дешевые кредиты. Если раньше им компенсиро-
вали процентную ставку в пределах ключевой ставки, то 
теперь к ней станут прибавлять еще пять процентов. 
Действовать эта льгота будет в случае приобретения оте-
чественного оборудования. Если же резиденты смогут 
купить новую технику за счет собственных средств, то и 
здесь им компенсируют четверть затрат, а раньше можно 
было вернуть только 15 процентов потраченных денег.

У «Роскосмоса» пока появился первый технопарк, но 
в перспективе такой статус могут получить и другие 
предприятия корпорации. Дмитрий Рогозин в разговоре 
с мэром заметил, что результатами работы нового техно-
парка становится не только оборудование, но и высоко-
точные измерения, получаемые с его помощью. «И они 
могут быть использованы в городском хозяйстве, к при-
меру, при создании инфраструктурных объектов — мо-
стов, тоннелей и других», — сказал глава «Роскосмоса».

Собянин ответил, что это предложение будет рас-
смотрено, тем более что в городском хозяйстве уже ак-
тивно используется система ГЛОНАСС.  

ЭКОЛОГИЯ  

В водоемах 
насчитали 
около 
30 видов рыб

ОКУНЬ, РАК 
И ЩУКА
Иван Пышечкин

Столичные рыболовы хорошо 
знают, что в черте города можно 
рассчитывать на неплохой улов. 
Не так давно в этом убедился и 
корреспондент «РГ», выловив в 
Борисовских прудах почти ки-
лограмм окуня. А какая вообще 
рыба водится в столичных водо-
емах? «РГ» пообщалась на эту 
тему со специалистами и рыба-
ками и выяснила, где в Москве 
самые рыбные места. 

Самой богатой рыбной город-
ской артерией можно с уверен-
ностью назвать Москву-реку. Та-
кого видового разнообразия 
больше нет ни в одном другом 
столичном водоеме. «Всего в Мо-
скве-реке в черте столицы, по на-
шим материалам и опросным 
данным, обитает 35 видов рыб, 
относящихся к 12 семействам. 
Самые распространенные — 
плотва, окунь, серебряный ка-
рась, елец, судак и лещ», — сооб-
щил «РГ» директор Всероссий-
ского научно-исследовательско-
го института рыбного хозяйства 
и океанографии (ВНИРО) Ки-
рилл Колончин. При этом в цен-
тральных районах города — на-
пример, в устье Яузы — ихтиофа-
уна куда беднее: там водится 
всего 2—5 видов рыб. Чуть лучше 
ситуация около храма Христа 
Спасителя — до 10—13 видов. 
Причем центр города облюбовал 
судак — там он доминирует над 
другим хищником: щукой. А за 
пределами МКАД все наоборот. 

«Я довольно часто рыбачу на 
Москве-реке. В последнее время 
попадались судак, окунь и щука. 
В целом, действительно, рыбы 
больше на окраинах — например, 
в Братеевской пойме. Но и в цен-
тре иногда попадается крупный 

судак, щука. Нет ничего удиви-
тельного в том, что в центре 
рыбы не так много — водные об-
итатели обычно ищут тихие ме-
ста, приближенные к дикой сре-
де обитания», — рассказал «РГ» 
спортивный рыболов, член ко-
манды JigFishing Андрей Ушенин. 

В Москве-реке в черте города, 
по данным ВНИРО, также можно 
встретить язя, густеру, жереха, 
пескаря, карпа, щиповку, рота-
на, красноперку, чехонь и даже 
сома. Обитают в ней и краснок-
нижные виды — стерлядь и волж-
ский подуст. Есть и «переселен-
цы» — например, бычок-головач 
и бычок-черныш, — изначально 
морские виды, которые адапти-
ровались к пресной воде и до-
брались до столицы через систе-
му каналов. Ниже по течению от 
Павелецкой набережной в реке 
можно даже встретить раков.

А вот сокращение численно-
сти леща у специалистов стало в 
последние годы вызывать опасе-
ния. «Вероятнее всего, это связа-
но с ухудшением условий раз-
множения из-за заиливания ру-
сла Москвы-реки, а возможно, и 
с выросшим стоком через ливне-
вую систему канализации вод, 
насыщенных противогололед-
ными реагентами», — объяснили 
во ВНИРО. Также в черте города 
чрезвычайно мало таких рыб, 
как сом, налим, подуст и елец. 

В целом, рыбаки отмечают, 
что состояние московских водо-
емов постепенно улучшается и 
это позитивно сказывается на 
ихтиофауне. «Количество вред-
ных выбросов в московские реки 
и пруды уменьшилось — это за-
метно. Я много общаюсь с рыба-
ками, и все отмечают, что за по-
следнее время общее количество 
рыбы увеличилось, стало боль-
ше видов», — рассказал «РГ» 
председатель правления Мо-
сковского общества охотников и 
рыболовов в ВАО Василий Сен-
ников.

Тем не менее есть рыбу из го-
родских водоемов эксперты не 
советуют, рекомендуя перед упо-
треблением отдавать ее на ана-
лиз. Этому совету недавно по-
следовал корреспондент «РГ», и 
опасения были подтверждены — 
выловленный в Борисовских 
прудах килограмм окуней забра-
ковали эксперты Центра гигие-
ны и эпидемиологии Роспотреб-
надзора. Вредных бактерий они 
не нашли, но общее их количест-
во оказалось выше нормы.  

СОБЫТИЕ  Самый мистический долгострой России начали сносить

Ножи «Демона»
Сергей Бабкин

Н
а севере Москвы, 
н а к о н е ц ,  н ач а л и 
сносить  Ховрин-
скую больницу — са-
мый страшный и 
мистический недо-
строй во всей Рос-
сии. Перед тем как 
п о д о г н а т ь  к 

13-этажной «заброшке» маши-
ны-разрушители, рабочие тща-
тельно осмотрели все палаты и 
коридоры. Ведь, говорят, там ви-
дели захоронения из девяно-
стых и даже привидения...

Ховринская больница — из 
тех сооружений, которые проще 
было построить, чем разрушить. 
Напомним, что начали ее возво-
дить по особому проекту в вось-
мидесятые годы. Зданию в фор-
ме трехлучевой звезды (если 
смотреть сверху) все время что-
то мешало. То нашли какую-то 
ошибку в проекте, и пришлось 
все переделывать. То «вдруг» 
выяснилось, что болотистая 
местность просто не выдержит 
постройки-исполина. То при-
шли девяностые, и не стало де-
нег. Здание долгие годы стояло 
заброшенным. Достроить его 
было нереально, а снести — нево-
образимо дорого. Пытались, 
было, продать землю с больни-
цей под застройку — не вышло. 
Наконец, городские власти при-
няли решение за свой счет сне-
сти больницу и построить на ее 
месте жилье.  Медлить было 
нельзя. Ведь недостроенное зда-
ние привлекало диггеров и не-
формалов. О призраке «черной 

медсестры», ставившей там ка-
пельницы неосторожным экс-
тремалам, ходили легенды. Так 
это или нет, теперь лучше всех 
знают работники компании-
подрядчика, которые провери-
ли все здание. И что же?

«Да, странные рисунки на 
стенах есть, а вот приведений не 
осталось. Можно смело сно-
сить», — шутит руководитель 
проекта сноса больницы Дмит-
рий Котыхов. На самом деле 
бригады осматривали здание 
вовсе не ради мистического ин-
тереса. Нужно было разрабо-
тать четкий план, какие состав-
ные части резать и с каких сто-
р о н .  П о  в с е м у  п е р и м е т р у 
«страшной» клиники проложи-
ли дороги для тяжелой техники. 
И вот совсем недавно к больни-
це подогнали «Демонов». «Мы 
так называем вот эти машины со 
здоровенной стрелой, — объя-
снили рабочие. — Это от англий-
ского demolisher — разруши-
тель». 

На стрелу разрушителя наде-
вают насадку весом под десяток 

тонн. Это ножницы из сверх-
прочного материала. «Стальной 
трос раскрошит, будто соломи-
ну», — комментируют монтаж-
ники работу коллеги-машини-
ста. Ему самому — не до мета-
фор. В операторы «Демонов» 
идут люди с солидной физподго-
товкой и крепкими нервами. 
Нужно не просто поднять нож-
ницы на заданную высоту, но и 
разрезать стену в четко обозна-
ченном месте. Тут на полметра 
промахнешься — и все рухнет 
моментально. А это-то как раз и 
нельзя допустить. Ведь приме-
няется «умный снос»: здание 
специально режут элемент за 
элементом, чтоб потом строи-
тельные отходы пустить на пе-
реработку. Сделать эту работу 
точно примерно так же трудно, 
как аккуратно разбить вареное 
яйцо ковшом экскаватора. Вот 
почему после смены человек из 
«Демона» оказывается весь «в 
мыле» даже в морозы. Иной раз 
кажется, что проще всего было 
недострой взорвать — и дело с 
концом. Но нельзя — Клинская 

улица слишком плотно застрое-
на. 

Обычно демонтаж таких зда-
ний занимает не меньше полуго-
да, говорит глава департамента 
строительства Москвы Андрей 
Бочкарев. Но в данном случае 
подрядчики учли важность зем-
ли для города, поэтому хотят 

управиться до конца февраля. 
Им предстоит не просто разо-
брать больницу, а подготовить 
площадку под новое жилищное 
строительство. Там рассчитыва-
ют возвести 200 тысяч квадрат-
ных метров жилья — полноцен-
ный жилой комплекс с подзем-
ной парковкой. 

Здание больницы режут элемент за элементом, чтобы потом пустить строительные отходы на переработку. 

Сергей Собянин (справа) пообщался с сотрудниками нового тех-
нопарка и осмотрел его разработки. 

А К Ц Е Н Т

Ховринскую больницу планируют снести 
до конца февраля. На ее месте построят 
жилой комплекс на 200 тысяч квадрат-
ных метров с подземным паркингом 

Центр города облю-
бовал судак — там 
он доминирует над 
другим хищником: 
щукой. А за преде-
лами МКАД 
все наоборот

КСТАТИ

В торгах за право снести Ховрин-

скую больницу боролись 10 претен-

дентов. Высокая конкуренция по-

могла втрое снизить стартовую 

цену аукциона. Первоначально ра-

боты оценили почти в миллиард ру-

блей. 
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КОЛЛЕГИ Вчера гостями редакции «РГ» стали журналисты 
региональных СМИ

Сто лет и один день 

Союз журналистов России отмечает свое 100-летие. Члены организации, приехавшие из разных городов страны — от Магадана до Санкт-Петербурга, — побывали 
в редакции «Российской газеты» и увидели весь процесс формирования информационной повестки издания.
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ОТДЫХ В парках 
появится 
зимний 
буккроссинг 

В МОРОЗ 
И СОЛНЦЕ
Ангелина Зеленькова

В обжитых книголюбами парках 
решили не закрывать точки бук-
кроссинга, чтобы москвичи смо-
гли и дальше бесплатно обмени-
ваться книгами. 

Этим летом, напомню, в 15 
парках были оборудованы спе-
циальные книжные шкафчики. 
Большая часть стояла под от-
крытым небом, а рядом были 
раскиданы мягкие пуфы. Но на 
заваленных снегом лужайках с 
книжкой не особо посидишь, по-
этому их закрыли на зиму и от-
кроют уже следующей весной. А 
вот в парках, где полки с книга-
ми стоят в крытых павильонах, 
буккроссинг закрывать не будут. 
Всего таких парков шесть. Взять 
книгу с собой и оставить взамен 
прочитанную можно, к примеру, 
в Перовском парке — стойка для 
обмена расположена недалеко 
от сцены. А в «Кузьминках» та-
кая стойка есть прямо на глав-
ной площади в беседке со столом 
и лавочками. В «Сокольниках» 
ее можно найти в утепленном 
павильоне «Букводом», а в пар-
ке «Фили» — в арт-студии «Филь-
ка». В усадьбе «Воронцово» и Ба-
бушкинском парке книголюбы 
собираются в шахматных па-
вильонах. 

На демонтаж зданий такого размера обычно уходит не меньше полугода, но подрядчики хотят управиться до конца 
февраля. Им нужно не только разобрать больницу, но и подготовить площадку под новое строительство. 
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ТОЛЬКО В РГ Как интернет-ресурс классической музыки достиг годового оборота 
5 миллионов евро

Отбирай и властвуй
Мария Бабалова

О
дин из почетных гостей и 
участников VII Санкт-Пе-
тербургского междуна-

родного культурного форума 
Эрве Буасьер, основатель интер-
нет-ресурса Medici.tv, мирового 
лидера в сфере классической му-
зыки с аудиторией около семи 
миллионов человек и доходом 
около пяти миллионов евро в год, 
ответил на вопросы «РГ».

Для многих  нет значимой раз-
ницы между контентом 
YouTube и Medici.tv…

ЭРВЕ БУАСЬЕР: Согласен, сегодня 
практически все можно найти в 
открытом доступе на YouTube. 
Но то, что там можно найти, зача-
стую — нелегальный и некачест-
венный контент. Миссия Medici.
tv в том, чтобы отобрать лучшее 
из того, что способна предло-
жить классическая музыка, и 
представить публике возмож-
ность познакомиться с ней, по-
мочь лучше понимать классику. 
И так, шаг за шагом, создать свой 
мир музыки. Мы стремимся сде-
лать классическую музыку высо-
кого качества доступной для 
всех. Россия нам интересна как 
огромная страна с богатой куль-
турой и страстью к классической 
музыке.

Вы больше фанат классической 
музыки или новых технологий?

ЭРВЕ БУАСЬЕР: Классическая музыка 
— моя страсть. 25—30 лет назад 
звукозаписывающие компании 
были лучшим каналом популяри-
зации музыки. Пластинки были 
первым глобальным музыкаль-
ным медиаканалом. Сегодня эту 
роль на себя взял интернет. Но 

это всего лишь инструмент. А 
суть нашей работы — мы находим 
исполнителей и события, кото-
рые нам нравятся, и делимся ими 
с аудиторией самым эффектив-
ным способом на сегодня.

Но контент в академической 
музыке стабилен — процент 
новых симфоний, опер и бале-
тов ничтожен. О каком разви-
тии жанра может идти речь?

ЭРВЕ БУАСЬЕР: Классический репер-
туар формируется столетиями. И, 
быть может, это странно для на-
шей быстро развивающейся эпо-
хи. Но я убежден, что на ситуацию, 
во-первых, способны повлиять 
композиторы, создающие класси-
ку будущего. Поэтому Medici.tv се-
рьезно поддерживает новых авто-
ров. Например, Родиона Щедрина, 
на мой взгляд, одного из величай-
ших русских композиторов, чью 
музыку уже отлично исполняют во 
всем мире. Или Пьера Булеза, со-
чинения которого долгое время 
считались слишком «сложными», 
а теперь люди более открыты для 
его музыки. Для появления новых 
признанных гениев нужно время. 
Наша задача — открыть их публике. 
Во-вторых, на классический кон-
тент сильное воздействие оказы-
вают исполнители. 

Вы имеете в виду обращение к 
стилю типа crossover или реше-
ние более трудных задач?

ЭРВЕ БУАСЬЕР: Оба пути возможны. 
Паваротти, поющий со Стингом, 
— эффективный способ привлече-
ния внимания. Второй путь — ис-
полнить Чайковского так, чтобы 
это стало популярным. К приме-
ру, когда мы делали концерт FIFA 
на Красной площади, весь репер-
туар был классическим, а пря-

мую трансляцию концерта по-
смотрели 40 тысяч человек. Так 
что ты или меняешь репертуар, 
или его подачу. Мы выбираем 
второе. Нашу трансляцию кон-
курса имени Чайковского посмо-
трели 12 миллионов! Это значит, 
что Чайковский суперпопулярен 
и Россия очень интересна миру, 
несмотря на различные полити-
ческие нюансы.

Конкуренция в интернете 
очень высока, как это сказыва-
ется на работе Medici.tv?

ЭРВЕ БУАСЬЕР: Рынок процветает, 
значит и Medici.tv процветает. То, 
что многие театры, фестивали, 
оркестры и конкурсы организу-
ют собственное стриминговое 
вещание — большая возможность 

для нас. Мы партнерствуем более 
чем с двадцатью организациями, 
среди которых есть и сайт Мо-
сковской филармонии. Нам инте-
ресна ее акция «Виртуальный 
концертный зал», афишу которо-
го Мedici.tv могло бы обогатить 
уникальными программами из 
своего архива. В сотрудничестве 
мы должны использовать все ва-
рианты. Так у Medici.tv больше 
шансов отхватить свой кусок пи-
рога. У большинства людей не так 
много свободного времени. Им 
нужно одно место, в котором они 
быстро найдут именно то, что им 
нужно, и в отличном качестве. 

Все расходы покрывает ежеме-
сячная подписка в 10 евро?

ЭРВЕ БУАСЬЕР: Нет, конечно. Также 

нам приносит неплохой доход 
образовательная платформа, со-
зданная нами для музыкальных 
школ, университетов и библио-
тек. Сегодня каталог Мedici.tv 
обладает богатейшим собрани-
ем,  более 2500 программ. 

Не потакаете ли вы лени? Куда 
проще включить компьютер и 
устроиться на диване, нежели 
купить билет и отправиться в 
театр или на концерт…

ЭРВЕ БУАСЬЕР: Надеюсь, что нет. На-
пример, в дирекции фестиваля в 
швейцарском Вербье мне гово-
рят, что многие покупают билеты 
на фестивальные концерты, по-
смотрев их записи на Medici.tv. 

ГАСТРОЛИ 

Стинг и Шэгги 
начали 
европейский 
тур с России

РОЗЫ 
ДЛЯ ЗИМЫ
Александр Алексеев

Ради презентации совместного 
альбома «44/876» Стинг и Шэгги 
решились на гастроли по четы-
рем российским городам. Певец 
из Ямайки мерз в непривычные 
для него холода, а его помощники 
носились в поисках теплой оде-
жды по Екатеринбургу и Казани. 
Но Стинг был, как всегда, споко-
ен, невозмутим, немного хмур и 
сосредоточен на себе: в свобод-
ное время занимался йогой, ме-
дитацией, иногда позволял себе 
небольшие прогулки, экскурсии. 
Чувствовалось, что он радуется и 
этому туру, и новым песням с 
Шэгги, которые вдохнули све-
жую энергетику в его творчество. 
И самому альбому «44/876», 
вновь вдохновленному приволь-
ными и качающими ритмами рег-
гей и new wave, благодаря кото-
рым он впервые и стал знаменит 
в конце 70-х, с группой Police. Он 
вышел на завершающий концерт 
тура — в столичном «СК «Олим-
пийский», как показалось, абсо-
лютно счастливым.

«Я был очень рад сделать этот 
альбом вдвоем с Шэгги. Получил 
огромное удовольствие. И буду 
рад, если вы тоже прислушаетесь 
к нашей музыке!» — рассказал на-
кануне о премьере «44/876» сам 
Стинг. А заодно пообещал переос-
мыслить благодаря новому другу 
свои былые хиты: Every Breath 
You Take, Englishman In New York, 
Message In A Bottle и другие… 

Ради того, чтобы зрители смо-
гли сосредоточиться только на му-
зыке, Стинг (не любящий сцени-
ческие эффекты, мельтешащую 
компьютерную графику и пыш-
ные декорации) предпочел аске-
тическое оформление сцены — 
черный задник, сцену в темных 
тонах. Да и сами музыканты поя-
вились перед зрителями будто из 

темноты, фокусируя внимание на 
своей новой  музыке. Ведь реггей и 
даб — стили солнечные и эпику-
рейские, растаманские. Окрыля-
ющие и согревающие, они, кажет-
ся, созданы для того, чтобы дарить 
позитив и надежду даже в самые 
хмурые и холодные времена. Оче-
видно, этими контрастами Стинг 
и Шэгги решили еще больше под-
черкнуть необходимость своих 
новых песен именно для осени.

При этом альбом «44/ 876» — 
при всей энергичности и драйве — 
все-таки однотипен по материалу 
и к восьмой песне становится 
предсказуемым. Может, и поэто-
му концерт артисты решили на-
чать не с премьер, а с одной из са-
мых известных песен Стинга — 
Englishman In New York, приправ-
ленной ритмами реггей… 

Стинг  вышел на сцену с бас-
гитарой, в майке, а Шэгги наря-
дился в белую рубаху и пиджак, 
очевидно, почувствовав себя 
главным на этом празднике лета 
посреди наступившей зимы. Он и 
стал в итоге заводилой концерта: 
того и гляди готов был  выскочить 
в зрительный зал, но изредка по-
глядывая на Стинга, мол, не слиш-
ком ли я много беру на себя?  Но 
англичанин только со спокойной 
и одобряющей улыбкой погляды-
вал на разошедшегося друга. И 
первые слова Стинга прозвучали 
лишь после часа концерта: немно-
го пошутил и продолжил играть. 

Музыканты исполнили новые 
песни с диска «44/876» — Just One 
Lifetime, Gotta Get Back My Baby и 
другие,но главное — по очереди 
пели свои сольные хиты. Конеч-
но, не обошлось и без So Lonely и 
Roxanne Стинга и, наверное, са-
мой известной песни Шэгги — 
Boombastic.

Однако на бис были все-таки 
песни Стинга. В том числе одна из 
лучших в его репертуаре — Desert 
Rose. Зрители пели ее вместе с ар-
тистами. И даже потом, выходя из 
«Олимпийского» в морозный мо-
сковский вечер. Может, запаса те-
пла и позитива, которые подари-
ли нам Стинг и Шэгги, хватит еще 
и на долгие зимние месяцы. 

ПРЕМЬЕРА Почему «Холодная война» стала кинособытием года

Полонез Павликовского

Валерий Кичин 

В
ыросшего в Англии Пав-
ла Павликовского счи-
тают наследником тра-
диций польского кино, 
некоторые видят в нем 
черты Тарковского, сам 
он находит больше род-
ства с французской 
«новой волной». С дра-

мой «Холодная война» 60-летний 
мастер вошел в историю как вели-
кий художник европейского кино.

Сюжетно фильм похож на пье-
су Зорина «Варшавская мело-
дия». Действие происходит в 
условиях передела мира на два ла-
геря; любящих разделяют поли-
тические барьеры и успевшие 
укорениться «лагерные» пред-
ставления о жизни. Послевоенная 
Польша, молодой музыкант Вик-
тор собирает народные таланты в 
фольклорный коллектив «Мазур-
ка». Среди претенденток — Зула, 
так проникновенно спевшая 
«Сердце, тебе не хочется покоя», 
что сомнений нет: большой та-
лант. И, конечно, большая любовь. 
Любви предстоят испытания. 
Этот драматичный путь друг к 
другу через границы, годы и об-

стоятельства и составляет сюжет, 
от которого нельзя оторваться.

В фильме четыре героя. Это 
Виктор и Зула в исполнении Тома-
ша Кота и Иоанны Кулиг. Это му-
зыка... И это время, воссозданное 
так бережно, как редко бывает в 
сегодняшнем кино. Оператор Лу-
каш Зал использует классический 
формат 4:3 и выразительную чер-
но-белую графику, переносящую 
нас в мир кино его золотой эры; 
пейзажи варшавского предме-
стья, Берлина, Парижа или Сер-
бии безупречны по узнаваемости 
именно тех лет. Это кино в изна-
чальном смысле слова — когда 
изображение не информирует о 
происходящем, а ведет свою ме-
лодию в общей симфонии фильма.

Даже в сегодняшнем, оснащен-
ном системами Dolby кино редко 
встретишь столь глубокое про-
странственное звучание — физи-
чески ощущаются и простор поль-

ского пленэра, и холод берлин-
ских каменных мешков, и жаркая 
духота парижских джаз-клубов. 
Музыка фильма разнообразна — 
от польских народных песен в лю-
бительской или в изысканно про-
фессиональной обработке, до тех 
же песен, переведенных на фран-
цузский и аранжированных для 
джаза — саундтрек неназойливо 
ведет исполненную драматизма 
тему Польши в эмиграции. Дик-
тат партийных функционеров по-
казан без карикатур и нажима — 
как черта тогдашних отношений 
между людьми. «Рука Москвы» 
тоже обрисована без гнева и при-
страстия — сначала нехитрой пе-
сенкой из «Веселых ребят», за-
павшей в душу героине картины, 
потом «Кантатой о Сталине» 
Александрова.

Эта неоднозначность отноше-
ния к сложному материалу жизни 
характерна для фильма. Ведущая 

его тема — судьба любви в таких 
обстоятельствах. Герои менее все-
го подобны лодкам в водоворотах 
времени: у них есть воля, свои 
убеждения и предрассудки, свои 
характеры. Они постоянно в усло-
виях выбора: любовь или свобода, 
эмиграция или властная потреб-
ность быть вместе. Бегство на За-
пад для Виктора — бегство таланта 
от удушливого диктата. Но вожде-
ленная свобода не приносит сча-
стья: вместо переполненных за-
лов ему уготована духота джаз-ба-
ров, вместо общенационального 
признания и «Фантазии-экспром-
та» Шопена — участь безвестного 
лабуха с экспромтом на темы веч-
ной тоски. Зула тоже «девушка с 
характером»: встречи, расстава-
ния и новые встречи героев об-
условлены то ее нерешительно-
стью последовать за ним, круто 
сменив образ жизни, то вполне 
мелкой и вздорной ревностью. Но 
любовь имеет свои не подвласт-
ные разуму законы, и это единст-
венная «высшая сила», которая 
заставляет героев все ломать в 
своей жизни, ей подчиняясь, со-
храняя ей верность. Несмотря на 
обилие стран, где происходит дей-
ствие, сюжет интимен; Иоанна 

Кулиг и Томаш Кот образуют иде-
альный актерский дуэт, прихотли-
вые «химические реакции» меж-
ду героями столь самозабвенны, 
что мир вокруг — все эти Варша-
вы, Парижи и Берлины — воспри-
нимается лишь как система ба-
рьеров, мешающих влюбленным 
быть вместе. Почти мистическая, 
нелогичная, но реально движу-
щая миром власть любви стано-
вится главным сюжетом картины, 
она оправдывает самые резкие 
фабульные повороты и отвечает 
на любой вопрос придирчивого 
зрителя. Холодная война — необя-
зательно холод между странами и 
системами. Она идет в каждом из 
нас, и в ней нет победителей. Фи-
нал картины умиротворен, изо-
бражение застывает в нестойкой 
гармонии. Словно доводит до ло-
гического конца песню, с которой 
началось знакомство с героиней: 
«Спасибо, сердце, что ты умеешь 
так любить...» 

В фильме «Холодная война» 
Томаш Кот и Иоанна Кулиг образуют 
идеальный актерский дуэт. 

Эрве Буасьер предлагает каждому 
создать свой мир музыки. 

А К Ц Е Н Т

Любовь — единственная «высшая сила», 
что заставляет героев все ломать в жизни

МИРУ — МИР
В субботу, 10 ноября, накануне церемонии, посвящен-
ной 100-летию завершения Первой мировой войны и со-
бравшей лидеров более пятидесяти стран, которые от-
крыли Парижский форум мира, где присутствовали пять 
тысяч представителей всех континентов нашей планеты, 
президенты Франции и США Эмманюэль Макрон и До-
нальд Трамп говорили о том, как надо готовиться к новой 
войне. Собственно, за несколько дней до субботней 
встречи тон задал президент Франции, который высту-
пил с заявлением о необходимости создания Европей-
ских вооруженных сил. Они будут призваны защитить 
страны Старого Света не только от России и Китая, но 
даже от Соединенных Штатов. Д. Трамп, естественно, 
разругал это заявление в своем Twitter, после чего во вре-
мя личной встречи Э. Макрон заверил Д. Трампа в том, 
что Франция будет выполнять свои обязательства перед 
НАТО, а президент США сказал, что каждая страна — член 
НАТО должна тратить на оборонный (читай — военный) 
бюджет не менее 2% своего годового бюджета.

На следующий 
день, понятно, во 
всех речах, посвя-
щенных 100-летию 
завершения Первой 
мировой войны, го-
ворили о ценности 
мира, о том, что тра-
гедия не должна по-
вториться, о том, что 
война приносит 
страдания народам и 
т.д. и т.п. Никто не де-
лил народы на чи-
стых и нечистых, па-
мять о трагедии 
уравняла всех, хотя в 
своем выступлении 
Федеральный кан-
цлер Германии А. 
Меркель принесла 
извинения от лица немецкого государства. Впрочем, в от-
личие от Второй мировой войны, в 1914 году было до-
вольно трудно четко определить страну-агрессора. В на-
чале Первой мировой были так или иначе повинны все ее 
участники, и не будь убийства эрцгерцога Фердинанда в 
Сараево, непременно нашелся бы какой-то другой повод. 

На воскресной церемонии, торжественной и печаль-
ной, и Э. Макрон, и парижские школьники, представляю-
щие все расы планеты, говорили искренне, как бывают 
искренни актеры на театральной сцене в хорошем спек-
такле. Все было необычайно трогательно и волнующе. 
Такого рода ритуалы пробуждают самые высокие и бла-
городные чувства не только у тех, кто в них участвует, но 
и у тех, кто остается всего лишь телевизионным свидете-
лем этих событий. Уверен, что вполне искренне было 
пролито немало слез сострадания ко всем невинно уби-
енным. Ко всем, кто пал на полях сражений, выполняя 
свой воинский долг. И как всегда даже воспоминание о 
трагедии даровало столь необходимый катарсис, способ-
ный открыть все лучшее, что есть в каждом из нас.

И это несмотря на то, что для русского понимания 
текст выступлений у парижской Триумфальной арки 
был со всей очевидностью отредактирован в духе ны-
нешних политических реалий. Всем было известно, что 
в Париже президент России В.В. Путин возложил цветы 
к памятнику солдатам и офицерам Русского экспедици-
онного корпуса, сражавшегося во Франции, а значи-
тельная часть собравшихся на церемонию должны были 
еще со школьных лет знать, что российская армия поте-
ряла во время Первой мировой войны три миллиона че-
ловек, но об участии России в трагических событиях 
1914—1918 годов не было сказано ни слова. Хотя в лите-
ратурном монтаже, который задушевно и с волнением 
исполнили парижские школьники, особо оценили роль 
Соединенных Штатов Америки, нашли место для цита-
ты из романа Э.М. Ремарка о трагической участи немец-
ких солдат и дали возможность китайской девушке про-
изнести несколько фраз на ее родном языке. Вряд ли по-
добная несправедливость требует сколько-нибудь про-
странного комментария. Так или иначе при монтаже 
текстов последней 
недели, связанных с 
парижскими собы-
тиями, невольно 
складывался пост-
модернистский кон-
текст: готовясь к 
войне, говорили про 
мир, высказывая 
озабоченность мир-
ным будущим пла-
неты, рассуждали, у 
кого стоит покупать 
оружие. Все фран-
цузские СМИ в по-
недельник особо комментировали двусмысленную фра-
зу Э. Макрона, который, пытаясь определить характер 
высокого собрания мировых лидеров, назвал его и ро-
ждающим надежду на мирное будущее, и одновременно 
последней попыткой найти примирение перед лицом 
грядущих катаклизмов.

А поскольку французский президент нередко сравни-
вает нынешнюю эпоху с 30-ми годами прошлого столе-
тия, то на ум неизбежно приходят парадоксы знамени-
той пьесы Жана Жироду «Троянской войны не будет», 
написанной в 1935 году. Ее автор, долгие годы служив-
ший в Министерстве иностранных дел Франции, был хо-
рошо осведомлен о реальном положении дел в Европе и 
Азии, но потребность создать идеальную картину мира 
оказалась сильнее этого профессионального знания. 
Хотя бы потому, что он пережил кровавую трагедию Пер-
вой мировой войны и знал цену победы. Перечитайте 
речь Гектора о погибших на поле брани, и она неизбежно 
отзовется в ваших сердцах. Все убеждают друг друга, что 
ворота войны замкнуты навсегда. Но что значит навсег-
да? Неслучайно Кассандра пророчит грядущую ката-
строфу: она должна произойти из самоуверенной глупо-
сти троянцев, которые возомнили себя властителями 
мира. Когда так много говорят о мире, войны способны 
возникать сами по себе.

Но еще хуже, когда так много говорят о войне. Это 
слово как будто потеряло сакральный ужас. Его произно-
сят всуе, чего раньше не делали. Может быть, потому, что 
на свете осталось совсем мало людей, которые пережили 
Вторую мировую войну. А ветераны локальных войн ми-
нувших семи десятилетий, что прошли с мая 1945-го, 
столь немногословны. И надо понимать, что когда в Па-
риже поминали трагедию Первой мировой, в мире ли-
лась кровь, которую сегодня не могут остановить ни вра-
чи, ни политики, ни военные.

И никогда не надо спрашивать, по кому звонит коло-
кол. Ответ известен. По каждому из нас в отдельности. 
И по всем вместе. 

На бис шли песни Стинга. Одну 
из лучших в его репертуаре — Desert 
Rose — зрители пели вместе с ним. 

Российская армия 
потеряла в Первой 
мировой 3 000 000 
человек, но об уча-
стии России в тра-
гических событиях 
1914—1918 годов 
не было сказано 
ни слова

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/3664

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1609939

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Слово «война» 
как будто потеряло 
сакральный ужас. 
Его произносят 
всуе, чего раньше 
не делали
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КОСМОС На каких двигателях будут летать новые российские ракеты 

К Марсу на атомном ядре
Наталия Ячменникова 

В 
России прошли назем-
ные испытания систе-
мы охлаждения косми-
ческой ядерной энер-
годвигательной уста-
новки мегаваттного 
класса. Это серьезный 
этап проекта по созда-
н и ю  к о с м и ч е с к о го 

транспортного комплекса нового 
поколения. Когда и куда полетим 
на ядерном «движке»? Зачем ну-
жен ракетный двигатель на мета-
не и… йоде? Какие агрегаты дви-
гателей можно «вырастить» с по-
мощью 3D-технологий? Об этом 
«РГ» беседует с генеральным ди-
ректором «Центра Келдыша» до-
ктором технических наук Влади-
миром Кошлаковым. 

Владимир Владимирович, как 
вы прокомментируете испы-
тания? 

В Л А Д И М И Р  К О Ш Л А К О В :   П р о ш л и 
успешно. Создан хороший задел, 
чтобы двигаться дальше.  

Какие возможности открыва-
ет ядерный двигатель? Он ну-
жен для полетов к Марсу?

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: Не только. Се-
годня космические аппараты лета-
ют либо на двигателях, работаю-
щих на химическом топливе, либо 
на маломощных электроракетных 
двигателях, питаемых от солнеч-
ных батарей. Но с помощью таких 
систем к тому же Марсу лететь 
очень долго. Для пилотируемых 
полетов это плохо: человек не дол-
жен находиться в космическом 
пространстве больше, чем год-два. 
А ядерные энергодвигательные си-
стемы позволят долететь доста-
точно быстро. И, что самое глав-
ное, вернуться назад. Эти системы 
особенно перспективны для ме-
жорбитальных, межпланетных пе-
релетов, освоения дальних планет. 

Говорят, на ядерном движке до 
Марса можно долететь едва ли 
не пулей — за полтора месяца?  

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: Это преувели-
чение. Несколько дней до Луны — 
да, а до Марса полет займет 7—8 
месяцев.  

Ваш прогноз: когда это все-та-
ки может осуществиться?

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: Технически 
это осуществимо в ближайшее 
время, однако полет на Марс не 
самоцель. Создаваемые энерго-
двигательные системы могут 
быть основой для целого ряда 
миссий в космосе, которые сей-
час кажутся фантастическими.

А когда начнутся летные испы-
тания? Была информация, что 
чуть ли не в конце этого года?

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: До этого еще 
далеко. Мы ведем проект с 2009 
года. Он уникальный, уникаль-
ные технологии. Требовалось ре-
шить огромное количество науч-
но-технических и технологиче-
ских задач, которые не решил 
еще никто в мире. Это создание 
высокотемпературных систем 
сброса тепла в космическом про-
странстве, систем преобразова-
ния энергии, электроплазмен-
ных двигателей больших мощно-
стей, высокотемпературных эле-
ментов и материалов... 

На сегодняшний момент сде-
лано многое. Самое принципи-
альное: мы показали когда ста-
вишь такие высокие планки, то 
результаты обязательно будут. И, 
поверьте, они превысят совре-
менный уровень развития науки 
и техники. 

Испытания проходят на базе 
Центра?

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: Да. У нас созда-
на стендовая база, аналогов кото-
рой нет в России. Она позволяет 
проводить отработку всех клю-

чевых элементов энергодвига-
тельных систем и космических 
аппаратов в целом.

Что называется, на пальцах 
можете объяснить, из чего со-
стоит ядерный двигатель? 

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ:  Прежде всего 
из источника энергии — это ядер-
ный реактор, который нагревает 
рабочее тело. Нагретое рабочее 
тело поступает на турбину, на од-
ном валу с которой находится 
электрогенератор. Вращая тур-
бину, мы генерируем электриче-
ский ток, который необходим для 
обеспечения работы космиче-
ского аппарата в целом и элек-
троплазменных двигателей в 
частности. Тяга электроплазмен-
ного двигателя — это движущая 
сила космического аппарата как 
транспортной системы.  

А что за уникальный теплоно-
ситель используется? 

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: Гелий-ксеноно-
вая смесь. Его основное преиму-
щество — химическая нейтраль-
ность по отношению к материа-
лам. Ведь аппарат должен дли-
тельное время работать при за-
предельно высоких и низких тем-
пературах. Плюс ряд других те-
плофизических характеристик, 
которые позволяют создавать оп-
тимально эффективный контур, 
снизить массу и габариты реакто-
ра, теплообменных агрегатов.

Какими еще перспективными 
ракетными двигателями за-
нимаются конструкторы?

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: У нас ведутся 
научно-исследовательские, пои-
сковые работы по созданию пер-
спективных ракетных двигате-
лей всех типов. Не только жид-
костных, но и электроплазмен-
ных, гиперзвуковых и других. 
Например, много говорят о ки-
слородно-метановом двигателе 
или просто метановом. Эти ра-
боты также зарождались в на-
шем институте. Проведен боль-
шой комплекс эксперименталь-
ных исследований различных 
физических процессов. И на се-
годняшний момент Россия близ-
ка к созданию метанового двига-
теля. 

А зачем он нужен?
ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: Метановый 
двигатель перспективен с не-
скольких точек зрения. Прежде 
всего в отличие от керосина он 
содержит в себе меньше связан-
ных углеродсодержащих ве-
ществ. То есть практически не 
выделяет сажи. Если мы говорим 
про многоразовые системы, то 
это очень важно: двигатель не 
нужно перед каждым циклом 
включения очищать, промывать.

 Еще одно преимущество — 
температура криогенного мета-
на и криогенного кислорода при-
мерно одинакова. Поэтому мо-
жем упрощать конструкцию ра-
кет, создавая совмещенные баки, 
когда между двумя компонента-
ми всего одна стенка. В кислород-
керосинной ракете две стенки, 
поскольку температура кероси-
на примерно плюс 20 градусов 
Цельсия, а жидкого кислорода — 
минус 170. Поэтому ее конструк-
ция и тяжелее, и сложнее. Кроме 
того, метан — достаточно дешевое 
топливо. Тоже большой плюс.

На каких ракетах будет уста-
навливаться этот ракетный 
двигатель?

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ:  На новых, пер-
спективных ракетах, проработки 
которых еще только ведутся. 

А на ракете «Союз-5», которая 
должна быть создана к 2022 
году? На «сверхтяже», первый 
запуск которой планируется в 
2028 году? 

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: Нет. На ракете 

«Союз-5» и «сверхтяже», в кото-
ром будут использованы элемен-
ты и технологии «Союза-5», пла-
нируется устанавливать двигате-
ли, которые уже есть либо имеют 
значительный задел по основным 
элементам.

Когда реально может появить-
ся метановый двигатель?

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ:  Опытно-кон-
структорские работы должны за-
вершиться в течение пяти лет. 
Они сейчас ведутся в воронеж-
ском КБ химавтоматики. 

А что за первый в мире элек-
троракетный двигатель с за-
мкнутым дрейфом электро-
нов, известный также как хол-
ловский двигатель, на 800 
вольт разработан в «Центре 
Келдыша»?  

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: Электроплаз-
менными двигателями мы зани-
маемся давно. Не только разра-
батываем, но и производим. Они 
летают и на отечественных, и на 
зарубежных космических аппа-
ратах. Так вот исследования по-
казали: повышение напряжения 
в электроракетном двигателе с 
традиционных 300 вольт до 500 
и 800 позволяет существенно 
улучшить его энергетические 
характеристики. И мы сейчас 
проводим работы по созданию 
двигателей, работающих при 
больших напряжениях.  Факти-
чески электроракетные двигате-
ли холловского типа с таким на-
пряжением приближаются к 
ионным. 

Насколько я знаю, интерес к 
плазменным двигателям ог-
ромный во всем мире? 

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: Они наилуч-
шим образом отвечают совре-
менным задачам в космосе. 

Интересно, а у каких из аль-
тернативных ракетных то-
плив наиболее «светлое» буду-
щее? 

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: Альтернативы 
электрическим двигателям для 
космических аппаратов, навер-
ное, все-таки нет. Сегодня, кроме 

ксенона, рассматриваются раз-
личные топлива.  Конечно, аргон — 
как наиболее простой и дешевый. 
Криптон, который по своим ха-
рактеристикам лучше ксенона, но 
тоже не дешевый. Ведутся прора-
ботки по использованию в качест-
ве ракетного топлива йода. Здесь 
преимущество в том, что йод мож-
но хранить в твердом состоянии. 
Это компактнее — меньше масса. 
Но эти работы также находятся в 
стадии научно-исследовательских 
работ для создания задела.  Проек-
тов много. Повторюсь, на острие — 
ядерная тематика. Это самое пер-
спективное направление. И мы 
здесь не на последних ролях. 

Кто главные наши конкурен-
ты: Biue Origin, SpaceX?..

ВЛАДИМИР КОШЛАКОВ: Пожалуй, толь-
ко США. Если говорить про жид-
костные ракетные двигатели, то, 
конечно, большой задел в США, Ки-
тае. Хотя те же США покупают эти 
двигатели у нас. РД-180 разработ-

ки «НПО Энергомаш», на мой 
взгляд, лучшие в мире: линейка 
этих двигателей покрывает весь 
рынок таких двигателей по своим 
характеристикам и цене. Но мир на 
месте не стоит. Новые материалы, 
технологии и конструкторские ре-
шения появляются и за рубежом. 

Конкуренция растет. Поэтому у 
нас ведутся проработки по созда-
нию дешевых коммерческих носи-
телей, которые бы по своей стои-
мости и надежности не уступали 
западным. Это одна из основных 
задач, поставленных перед нами 
руководством «Роскосмоса». •

Владимир Кошлаков: Когда ставишь высокие планки, то прорывные результаты обязательно будут.  

А К Ц Е Н Т

Ракета улетела, вернулась — и через 
48 часов ее можно заново пускать 
с тем же двигателем. Вот те планки, 
которые ставит перед нами рынок 
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Вопрос ребром

Новые российские двигатели изна-
чально разрабатываются как мно-
горазовые?
Владимир Кошлаков: | Многоразо-

вость ставится во главу угла. Одна-

ко требуется рациональный под-

ход. Двигатели должны быть ре-

монтопригодными, иметь большое 

количество включений без вмеша-

тельства человека. Фактически, со-

здав двигатель, мы могли бы «про-

катать» его столько, сколько надо, 

на экспериментальном стенде. 

Подтвердить его надежность. И 

все. Двигатель консервируют: 

больше доступа человека к нему 

не должно быть. Это одно из тре-

бований, которое мы рассматрива-

ем при создании новых двигателей. 

Сколько включений самое опти-
мальное?
Владимир Кошлаков: | Вопрос от-

крытый. На днях у нас прошла кон-

ференция по актуальным пробле-

мам ракетного двигателестроения. 

Выступал генеральный директор S7 

Space г-н Сопов. Он сказал: мне 

нужны двигатели, которые могли бы 

включаться 100 раз. При этом меж-

полетный интервал — каждые де-

сять включений. То есть десять раз 

отработал — специалисты посмо-

трели, провели регламент, пошли 

дальше. А время между двумя вклю-

чениями не должно быть больше 48 

часов. То есть ракета улетела, вер-

нулась — и через 48 часов ее можно 

заново пускать с тем же двигателем.  

Вот те планки, которые ставит пе-

ред нами рынок. 

Они достижимы?
Владимир Кошлаков: |  Они реали-

зуемы. Надо работать.  

Знаю, что у вас в институте функци-
онирует Центр по применению на-
нотехнологий в энергетике и элек-
троснабжении космических си-
стем. Что делается для повышения 
надежности космической техники?
Владимир Кошлаков: | У наших 

ученых есть возможность доста-

точно глубоко заглянуть в физи-

ческие процессы, которые про-

текают в двигателях. Приведу 

пример: при нанесении покры-

тия на огневую стенку камеры 

сгорания произошло отслоение 

покрытия. Запас работоспособ-

ности двигателя при этом, есте-

ственно, снижается. Оказалось, 

был секундный перебой с элек-

троэнергией, и процесс образо-

вания защитной пленки прекра-

тился. Электричество включи-

лось, но внутри покрытия обра-

зовалась граница раздела. Она-

то и стала причиной отслоения. 

Исследование объектов разме-

рами с нанометр, определение 

структурного и фазового состо-

яния материала, анализ межкри-

сталлитных процессов — далеко 

не полный перечень возможно-

стей оборудования.

Лазерное зажигание —  еще одно 

из направлений повышения над-

ежности. Кроме того, мы  актив-

но развиваем программно-мето-

дическое обеспечение, которое 

могло бы смоделировать работу 

двигателя и найти узкие места 

еще до постановки в ракету. 

Насколько снижает вес мотора 
применение композитов? 
Владимир Кошлаков: | Очень се-

рьезно. Чтобы было понятно: плот-

ность углеродных материалов — 1,2—

1,4 грамма на кубический санти-

метр. Плотность алюминия — 2,7, а 

стали — 7,8. Считайте. Меньше плот-

ность — соответственно, меньше 

вес. Дело еще в том, что при высо-

ких температурах прочностные ха-

рактеристики металлов снижаются, 

поэтому мы вынуждены дополни-

тельно утолщать стенки, что тоже ве-

дет к повышению веса. А у углерод-

ных материалов с повышением про-

чности физико-механические харак-

теристики только становятся лучше. 

Много говорят об аддитивных тех-
нологиях. Скажите, где их примене-
ние актуально?
Владимир Кошлаков: | Практиче-

ски в любых изделиях. Напри-

мер, изготовление форсуночной 

головки двигателя с помощью 

аддитивных технологий позво-

ляет сделать целиком одну де-

таль.  А традиционные методы 

включают более 200 элементов! 

И все надо отдельно изготовить, 

спаять, сварить, собрать. Что 

тоже ограничивает пределы ра-

ботоспособности двигателя.

Правда, к аддитивным техноло-

гиям надо относиться аккурат-

но. Об этом говорят исследова-

ния: мы заглянули внутрь как са-

мих изделий, так и каждой «по-

рошинки». Иногда «порошинки» 

между собой не свариваются, не 

сплавляются – надо подбирать 

правильный режим работы, будь 

то лазерный пучок или элек-

тронный луч в этих станках. Но 

вообще аддитивные технологии 

очень перспективны: способст-

вуют цифровизации производст-

ва, ускоряют процесс, устраня-

ют человеческий фактор. 

Сколько времени уходит на созда-
ние «звездного мотора»?
Владимир Кошлаков: | В среднем 

на создание опытного образца — 

5—7 лет. 

У американских частников дело 
быстрее идет?
Владимир Кошлаков: | Если вы име-

ете в виду Илона Маска, то он со-

здал свою ракету на базе старых, 

давно разработанных и использо-

ванных двигателей. Он поступил 

как коммерсант: взял готовое отра-

ботанное решение и успешно его 

применил. При этом хотел бы отме-

тить, что без поддержки государст-

ва не обошлось.  

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ  
В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ

АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи  
в электронной форме недвижимого имущества Акционерного 
общества «Научно-производственное объединение «Молния» 

(АО «НПО Молния»), назначенной на 06.11.2018 г.
Информация о Продаже была опубликована в газете «Российс-

кая газета» № 221 (7684) от 06.11.2018г.
Предмет продажи — недвижимое имущество  АО «НПО «Молния»:
Право аренды земельного участка. Площадь: 22560 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенного 

в границах участка.
Почтовый адрес ориентира: Москва, ул. Новопоселковая, д 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:30.
Помещение. Площадь: 7153 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1789.
Здание. Площадь: 7366 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д.6, стр.1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1859.
Здание. Площадь: 1837.3 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д.6, строен.2.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1862.
Здание. Площадь: 582.8 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопоселковая, 

д 6, строен 4.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1061.
Здание. Площадь: 1423.2 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопоселковая, 

д 6, строен 5.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1060.
Здание. Площадь: 13375.2 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д.6, стр.6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1861.
Начальная цена: 958 602 000 (Девятьсот пятьдесят восемь мил-

лионов шестьсот две тысячи) рублей 00 копеек, с учетом НДС.
Величина снижения цены первоначального предложения («шаг 

понижения»): 47 930 100 (Сорок семь миллионов девятьсот трид-
цать тысяч сто) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены в случае перехода к проведению про-
дажи с повышением цены («шаг продажи»): 23 965 050 (Двадцать 
три миллиона девятьсот шестьдесят пять тысяч пятьдесят) рублей 
00 копеек.

Цена отсечения: 766 881 600 (Семьсот шестьдесят шесть милли-
онов восемьсот восемьдесят одна тысяча шестьсот) рублей 00 копеек, 
с учетом НДС.

Количество поданных заявок: отсутствуют.
Продажа в электронной форме недвижимого имущества 

АО «НПО Молния» признана несостоявшейся на основании 16.6.8. 
Документации по продаже: «на участие в продаже не было подано 
ни одной заявки».

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ  
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи 

недвижимого имущества  
Акционерного общества «Технодинамика»  

(АО «Технодинамика») посредством публичного предложения 
(далее — Продажа), назначенной на 26.10.2018 г.

Информация о Продаже была опубликована в газете «Российс-
кая газета» от 10.09.2018 г.

Предмет продажи — недвижимое имущество АО «Технодина-
мика»:

Лот №1:
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 1. 
Площадь: 49,1 кв. м.
Адрес: 105187, Москва, р-н Соколиная гора, ул. Борисовская, 

д. 31а, строение 1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:1202.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Земельный участок. Категория земель: земли населенных пун-

ктов, виды разрешенного использования: эксплуатация складской 
базы.

Площадь: 1482 +/— 13 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенного в 

границах участка. Почтовый адрес ориентира: г. Москва, ул. Бори-
совская, вл 31А.

Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0003019:96.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
На земельном участке расположены объекты некапитального 

строительства вспомогательного значения: временное здание пло-
щадью 406 кв. м; временное здание площадью 25,6 кв. м; временное 
здание площадью 99,8 кв. м;  временное здание площадью 83 кв. м. 

Цена первоначального предложения: 31 455 000 (Тридцать 
один миллион четыреста пятьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек 
с  учетом НДС на здания.

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 1 572 750 (Один миллион пятьсот семьдесят 
две тысячи семьсот пятьдесят) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведе-
нию продажи с повышением цены («шаг продажи»): 900 000 
(Девятьсот тысяч) рублей..

Цена отсечения: 28 309 500 (Двадцать восемь миллионов трис-
та девять тысяч пятьсот) рублей 00 копейки, с учетом НДС.

Количество поданных заявок: отсутствуют.
Продажа недвижимого имущества АО «Технодинамика» пос-

редством публичного предложения, признана несостоявшейся на 
основании п. 15.9. Документации по продаже: «на участие в прода-
же не было подано ни одной заявки».

Уведомление о намечаемой хозяйственной деятельности
АО «Горевский ГОК», расположенное по адресу: Россия, Красно-

ярский край, Мотыгинский район, п.Новоангарск, ул.Набережная, 5, 
сообщает о намечаемой хозяйственной деятельности по объекту «Раз-
работка Горевского месторождения свинцово-цинковых руд. Карьер 
по добыче свинцово-цинковых руд под защитой дамбы II очереди от 
р. Ангара». Осуществление деятельности планируется в целях продол-
жения добычи свинцово-цинковых руд на Горевском месторождении 
по адресу Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п.Ново-
ангарск.

АО «Горевский ГОК» планирует выполнить разработку проектной 
документации и проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой хозяйственной деятельности, срок проведения оценки 
воздействия на окружающую среду: IV квартал 2018 г. — I квартал 
2019 г. Органом, ответственным за организацию общественного об-
суждения намечаемой хозяйственной деятельности, является Адми-
нистрация Мотыгинского района. Предполагаемая форма обществен-
ного обсуждения — общественные слушания, замечания и предложе-
ния принимаются в письменном виде. 

Техническое задание по оценке воздействия на окружающую среду 
по объекту «Разработка Горевского месторождения свинцово-цинко-
вых руд. Карьер по добыче свинцово-цинковых руд под защитой дам-
бы II очереди от р. Ангара» будет доступно в IV квартале 2018 года в 
общественной приемной по адресу: Россия, Красноярский край, Мо-
тыгинский район, п. Мотыгино, ул.Советская, 126 (центральная биб-
лиотека), и консультационном пункте по адресу: Россия, Красноярс-
кий край, Мотыгинский район, п. Новоангарск, I-й квартал, д. 1, отдел 
кадров АО «Горевский ГОК».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается часть административного здания, которое 
может быть использовано под многофункциональный 

деловой центр, 20 106,9 кв. м., г. Москва, 
просп. Вернадского, д. 41, стр. 1 

Имущество: часть административного здания площадью 
20 106,9 кв. м, расположенного по адресу: Москва, просп. Вернад-
ского, д. 41, стр. 1.

Наименование процедуры: публичное предложение в элект-
ронной форме по продаже имущества.

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7614, 
(812) 609-7622, inf@adm.gazprom.ru.

По вопросам показа объекта: (495) 719-22-23, (919) 784-79-74.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, 8-800-100-66-22, 

(495) 276-00-51, доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru, доб. 421, 
v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения процедуры: 14.12.2018 в 12.00 МСК.
Дата начала приема заявок: 15.11.2018 в 12.00 МСК.
Дата окончания приема заявок: 12.12.2018 до 18.00 МСК.
Место проведения процедуры: электронная торговая пло-

щадка https://etp.gpb.ru.
Цена первоначального предложения: 1 601 815 254 руб. без 

учета НДС.
Минимальная цена предложения: 1 201 815 254 руб. без уче-

та НДС.
Сумма задатка: 50 000 000 руб.
Полная информация размещена на сайтах Организатора 

etp.gpb.ru и Продавца gazpromnoncoreassets.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

P.S. «ЦЕНТРУ КЕЛДЫША» ИСПОЛНИЛОСЬ 85 ЛЕТ. ЭТО ОДНО ИЗ ВЕДУЩИХ ПРЕДПРИЯТИЙ 

«РОСКОСМОСА», РАБОТАЮЩЕЕ В ОБЛАСТИ РАКЕТНОГО И СПУТНИКОВОГО ДВИГАТЕЛЕСТРОЕ-

НИЯ, КОСМИЧЕСКОЙ ЭНЕРГЕТИКИ. ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения между Правительством 

Российской Федерации, Европейской комиссией 
и Правительством Федеративной Республики 

Германия о финансовых взносах 
Российской Федерации и Европейского союза 
в целях обеспечения реализации программы 

трансграничного сотрудничества 
«Интеррег. Регион Балтийского моря» 

на период 2014 — 2020 годов на территории 
Российской Федерации (финансовое соглашение)

Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации, Евро-
пейской комиссией и Правительством Федеративной Республики Германия о финансовых 
взносах Российской Федерации и Европейского союза в целях обеспечения реализации 
программы трансграничного сотрудничества «Интеррег. Регион Балтийского моря» на 
период 2014 — 2020 годов на территории Российской Федерации (финансовое соглаше-
ние), подписанное в городе Брюсселе 30 января 2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 396-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения о финансировании 

и реализации программы приграничного 
сотрудничества «Россия — Эстония» 

на период 2014 — 2020 годов
Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года
Ратифицировать Соглашение о финансировании и реализации программы пригранич-

ного сотрудничества «Россия — Эстония» на период 2014 — 2020 годов, подписанное в 
городе Москве 29 декабря 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 397-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения о финансировании 

и реализации программы приграничного 
сотрудничества «Россия — Литва» 

на период 2014 — 2020 годов
Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года
Ратифицировать Соглашение о финансировании и реализации программы пригранич-

ного сотрудничества «Россия — Литва» на период 2014 — 2020 годов, подписанное в горо-
де Москве 29 декабря 2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 398-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Содружеством Независимых Государств 

об условиях пребывания 
на территории Российской Федерации 

Бюро по координации борьбы 
с организованной преступностью 

и иными опасными видами преступлений 
на территории государств — участников 
Содружества Независимых Государств

Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Содру-
жеством Независимых Государств об условиях пребывания на территории Российской 
Федерации Бюро по координации борьбы с организованной преступностью и иными опа-
сными видами преступлений на территории государств — участников Содружества Незави-
симых Государств, подписанное в городе Москве 6 февраля 2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 399-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола о внесении 
изменения в Договор о присоединении 

Кыргызской Республики к Договору 
о Евразийском экономическом союзе 

от 29 мая 2014 года, 
подписанный 23 декабря 2014 года

Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Ратифицировать подписанный в городе Сочи 14 мая 2018 года Протокол о внесении 
изменения в Договор о присоединении Кыргызской Республики к Договору о Евразийском 
экономическом союзе от 29 мая 2014 года, подписанный 23 декабря 2014 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 400-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола о применении 

отдельных положений Договора 
о присоединении Кыргызской Республики 

к Договору о Евразийском экономическом союзе 
от 29 мая 2014 года, 

подписанного 23 декабря 2014 года
Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года
Ратифицировать подписанный в городе Москве 11 апреля 2017 года Протокол о приме-

нении отдельных положений Договора о присоединении Кыргызской Республики к Догово-
ру о Евразийском экономическом союзе от 29 мая 2014 года, подписанного 23 декабря 2014 
года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 401-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Южная Осетия 

об условиях купли-продажи акций и дальнейшей 
деятельности открытого акционерного общества 

«Газпром — Южная Осетия»
Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года
Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Прави-

тельством Республики Южная Осетия об условиях купли-продажи акций и дальнейшей дея-
тельности открытого акционерного общества «Газпром — Южная Осетия», подписанное в 
городе Санкт-Петербурге 24 мая 2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 402-ФЗ

Статья 1
В связи с принятием Федерального 

конституционного закона от 29 июля 2018 
года № 1-ФКЗ «О внесении изменений в 
Федеральный конституционный закон «О 
судебной системе Российской Федерации» 
и отдельные федеральные конституцион-
ные законы в связи с созданием кассаци-
онных судов общей юрисдикции и апелля-
ционных судов общей юрисдикции» и в 
соответствии со статьей 17 Федерального 
конституционного закона от 31 декабря 
1996 года № 1-ФКЗ «О судебной системе 
Российской Федерации», статьей 1, частью 
4 статьи 13 и частью 3 статьи 21 Федераль-
ного конституционного закона от 23 июня 
1999 года № 1-ФКЗ «О военных судах Рос-
сийской Федерации»:

1) создать Центральный окружной 
военный суд;

2) местом постоянного пребывания 
Центрального окружного военного суда 
является город Екатеринбург Свердлов-
ской области;

3) в составе Центрального окружного 
военного суда образовать постоянное 
судебное присутствие в городе Самаре 
Самарской области;

4) упразднить Приволжский окружной 
военный суд, передав в юрисдикцию Цен-
трального окружного военного суда вопро-
сы осуществления правосудия, относящи-
еся к ведению Приволжского окружного 
военного суда;

5) упразднить Уральский окружной 
военный суд, передав в юрисдикцию Цен-
трального окружного военного суда вопро-
сы осуществления правосудия, относящи-
еся к ведению Уральского окружного воен-
ного суда;

6) переименовать следующие окруж-
ные военные суды:

Восточно-Сибирский окружной воен-
ный суд — во 2-й Восточный окружной 
военный суд;

Дальневосточный окружной военный 
суд — в 1-й Восточный окружной военный 
суд;

Ленинградский окружной военный суд 
— в 1-й Западный окружной военный суд;

Московский окружной военный суд — 
во 2-й Западный окружной военный суд;

Северо-Кавказский окружной военный 
суд — в Южный окружной военный суд;

7) упразднить Западно-Сибирский 
окружной военный суд, передав в юрис-
дикцию 2-го Восточного окружного воен-
ного суда вопросы осуществления право-
судия, относящиеся к ведению Западно-
Сибирского окружного военного суда;

8) в составе 2-го Восточного окружного 
военного суда образовать постоянное 
судебное присутствие в городе Новосибир-
ске Новосибирской области;

9) упразднить 3-й окружной военный 
суд, передав в юрисдикцию 2-го Восточно-
го, 2-го Западного, Центрального, Южного 
окружных военных судов и Северного 
флотского военного суда вопросы осу-
ществления правосудия, относящиеся к 
ведению 3-го окружного военного суда;

10) упразднить Балашихинский гарни-
зонный военный суд, передав в юрисдик-
цию Реутовского гарнизонного военного 
суда вопросы осуществления правосудия, 
относящиеся к ведению Балашихинского 
гарнизонного военного суда;

11) в составе Реутовского гарнизонно-
го военного суда образовать постоянное 
судебное присутствие в городе Балашихе 
Московской области;

12) упразднить Краснознаменский гар-
низонный военный суд, передав в юрис-
дикцию Одинцовского гарнизонного воен-
ного суда вопросы осуществления право-
судия, относящиеся к ведению Краснозна-
менского гарнизонного военного суда;

13) в составе Одинцовского гарнизон-
ного военного суда образовать постоянное 
судебное присутствие в городе Краснозна-
менске Московской области;

14) упразднить 61 гарнизонный воен-
ный суд, передав в юрисдикцию Омского 
гарнизонного военного суда вопросы осу-
ществления правосудия, относящиеся к 
ведению 61 гарнизонного военного суда;

15) упразднить 94 гарнизонный воен-
ный суд, передав в юрисдикцию 235 гарни-
зонного военного суда вопросы осущест-
вления правосудия, относящиеся к веде-
нию 94 гарнизонного военного суда;

16) упразднить 95 гарнизонный воен-
ный суд, передав в юрисдикцию Влади-
мирского гарнизонного военного суда 
вопросы осуществления правосудия, 
относящиеся к ведению 95 гарнизонного 
военного суда;

17) упразднить 101 гарнизонный воен-
ный суд, передав в юрисдикцию Оренбург-
ского гарнизонного военного суда вопросы 
осуществления правосудия, относящиеся к 
ведению 101 гарнизонного военного суда;

18) упразднить Черемховский гарни-
зонный военный суд, передав в юрисдик-
цию Иркутского гарнизонного военного 
суда вопросы осуществления правосудия, 
относящиеся к ведению Черемховского 
гарнизонного военного суда;

19) установить, что юрисдикция гарни-
зонных военных судов, указанных в пун-
ктах 10 — 18 настоящей статьи, распро-
страняется на территории, где расположе-
ны военные гарнизоны, войска, воинские 
формирования, учреждения и органы, в 
которых федеральным законом предус-
мотрена военная служба, дислоцирован-
ные на территориях следующих админи-
стративно-территориальных образований 
субъектов Российской Федерации, в гра-
ницах, существующих на день вступления 
в силу настоящего Федерального закона:

Реутовского гарнизонного военного 
суда — на территории, где расположены 
военные гарнизоны, войска, воинские 
формирования и органы, в которых феде-
ральным законом предусмотрена военная 
служба, дислоцированные в Ногинском и 
Щелковском муниципальных районах 
Московской области, городских округах 
Балашиха, Ивантеевка, Котельники, Лики-
но-Дулево, Лосино-Петровский, Орехово-
Зуево, Павловский Посад, Реутов, Рошаль, 
Фрязино, Шатура, Черноголовка, Электро-
горск, Электросталь Московской области, 
и территории по месту дислокации воин-
ских частей и организаций, относившихся 
к ведению Балашихинского гарнизонного 
военного суда;

Одинцовского гарнизонного военного 
суда — на территории, где расположены 
военные гарнизоны, войска, воинские 
формирования и органы, в которых феде-
ральным законом предусмотрена военная 
служба, дислоцированные в Волоколам-
ском, Лотошинском, Одинцовском, 
Можайском муниципальных районах 
Московской области, городских округах 
Власиха, Восход, Звенигород, Истра, Кра-
сногорск, Краснознаменск, Руза, Шахов-
ская Московской области, и территории по 
месту дислокации воинских частей и орга-
низаций, относившихся к ведению Кра-
снознаменского гарнизонного военного 
суда;

Омского гарнизонного военного суда 
— на территории, где расположены воен-
ные гарнизоны, войска, воинские форми-
рования и органы, в которых федераль-
ным законом предусмотрена военная 
служба, дислоцированные в Омской обла-
сти, и территории по месту дислокации 
воинских частей и организаций, относив-
шихся к ведению 61 гарнизонного военно-
го суда;

235 гарнизонного военного суда — на 
территории городов Бронницы, Дзержин-
ского, Жуковского, Климовска, Лыткари-
но, Люберцы, Протвино, Пущино и Щер-
бинки, Воскресенского, Домодедовского, 
Егорьевского, Ленинского, Люберецкого, 
Подольского, Раменского, Серпуховско-
го, Ступинского и Чеховского районов 
Московской области, района Хамовники 
Центрального административного окру-
га, района Беговой Северного админи-
стративного округа, Лосиноостровского 
района Северо-Восточного администра-
тивного округа, районов Гольяново, 
Новогиреево и Сокольники Восточного 
административного округа, Рязанского 
района Юго-Восточного административ-
ного округа и района Очаково-Матвеев-
ское Западного административного окру-
га города Москвы и территории по месту 
дислокации воинских частей и организа-
ций, относившихся к ведению 94 гарни-
зонного военного суда;

Владимирского гарнизонного военно-
го суда — на территории, где расположе-
ны военные гарнизоны, войска, воинские 
формирования и органы, в которых феде-
ральным законом предусмотрена военная 
служба, дислоцированные в Александров-
ском, Вязниковском, Гороховецком, Гусь-
Хрустальном, Камешковском, Киржач-
ском, Ковровском, Кольчугинском, 
Меленковском, Муромском, Петушин-
ском, Селивановском, Собинском, Судо-
годском, Суздальском, Юрьев-Польском 
муниципальных районах Владимирской 
области, городских округах Владимир, 
Ковров, Муром, Гусь-Хрустальный Влади-
мирской области, и территории по месту 
дислокации воинских частей и организа-
ций, относившихся к ведению 95 гарни-
зонного военного суда;

Оренбургского гарнизонного военного 
суда — на территории, где расположены 
военные гарнизоны, войска, воинские 
формирования и органы, в которых феде-
ральным законом предусмотрена военная 
служба, дислоцированные в Оренбургской 
области, и территории по месту дислока-
ции воинских частей и организаций, отно-
сившихся к ведению 101 гарнизонного 
военного суда;

Иркутского гарнизонного военного 
суда — на территории городов Братска, 
Зимы, Иркутска, Саянска, Свирска, Тулуна, 
Усолье-Сибирского, Усть-Илимска и 
Черемхово, Аларского, Ангарского, Бала-
ганского, Баяндаевского, Бодайбинского, 
Боханского, Братского, Жигаловского, 
Заларинского, Зиминского, Иркутского, 
Казачинско-Ленского, Катангского, Качуг-
ского, Киренского, Куйтунского, Мамско-
Чуйского, Нижнеилимского, Нижнеудин-
ского, Нукутского, Ольхонского, Осинско-
го, Слюдянского, Тайшетского, Тулунско-
го, Усольского, Усть-Илимского, Усть-Кут-
ского, Усть-Удинского, Чунского, Шеле-
ховского и Эхирит-Булагатского районов 
Иркутской области и территории по месту 
дислокации воинских частей и организа-
ций, относившихся к ведению Черемхов-
ского гарнизонного военного суда.

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования, за исключением пунктов 3 
— 9 статьи 1 настоящего Федерального 
закона.

2. Пункты 3 — 9 статьи 1 настоящего 
Федерального закона вступают в силу со 
дня начала деятельности Центрального 
окружного военного суда, но не позднее 
1 октября 2019 года.

3. Председатели кассационного воен-
ного суда и апелляционного военного суда 
назначаются на должности в установлен-
ном порядке в течение трех месяцев со дня 

официального опубликования настояще-
го Федерального закона.

4. Кассационный военный суд и апел-
ляционный военный суд считаются обра-
зованными со дня назначения на должно-
сти не менее одной второй от установлен-
ной численности судей соответствующего 
суда. Решение о дне начала деятельности 
указанных судов принимает Пленум Вер-
ховного Суда Российской Федерации и 
официально извещает об этом не позднее 
1 октября 2019 года.

5. Центральный окружной военный суд 
считается образованным со дня назначе-
ния на должности не менее одной второй 
от установленной численности судей ука-
занного суда. Решение о дне начала дея-
тельности Центрального окружного воен-
ного суда принимает Пленум Верховного 
Суда Российской Федерации и официаль-
но извещает об этом не позднее 1 октября 
2019 года.

6. Председатель Центрального окруж-
ного военного суда назначается на дол-
жность в установленном порядке в тече-
ние трех месяцев со дня официального 
опубликования настоящего Федерального 
закона.

7. Лица, назначенные на день вступле-
ния в силу настоящего Федерального 
закона на должности председателей, 
заместителей председателей и судей 
окружных военных судов, переименован-
ных в соответствии с пунктом 6 статьи 1 
настоящего Федерального закона, про-
должают замещать эти должности без 
переназначения.

8. Финансовое обеспечение расход-
ных обязательств, связанных с исполнени-
ем настоящего Федерального закона, осу-
ществляется за счет федерального бюд-
жета в пределах бюджетных ассигнова-
ний, выделенных на содержание судов 
общей юрисдикции.

9. Правительству Российской Федера-
ции обеспечить деятельность вновь 
созданного Центрального окружного 
военного суда и вновь образованных 
постоянных судебных присутствий за счет 
федерального бюджета в пределах 
средств, выделенных на содержание судов 
общей юрисдикции.

10. Судебному департаменту при Вер-
ховном Суде Российской Федерации:

1) осуществить организационно-
штатные мероприятия по созданию Цен-
трального окружного военного суда в 
городе Екатеринбурге Свердловской 
области, образованию постоянных судеб-
ных присутствий в городе Самаре Самар-
ской области и городе Новосибирске 
Новосибирской области в пределах уста-
новленной штатной численности судей 
военных судов с использованием зданий, 
занимаемых Приволжским, Уральским и 
Западно-Сибирским окружными военны-
ми судами;

2) осуществить мероприятия по обра-
зованию постоянных судебных присутст-
вий Реутовского гарнизонного военного 
суда в городе Балашихе Московской обла-
сти и Одинцовского гарнизонного военно-
го суда в городе Краснознаменске Москов-
ской области в пределах штатной числен-
ности судей военных судов с использова-
нием зданий, занимаемых Балашихин-
ским и Краснознаменским гарнизонными 
военными судами, а также по упраздне-
нию Западно-Сибирского, Приволжского, 
Уральского, 3-го окружных военных судов, 
Балашихинского, Краснознаменского, 
Черемховского, 61, 94, 95, 101 гарнизон-
ных военных судов.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 403-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О создании, упразднении некоторых военных судов и образовании 
постоянных судебных присутствий в составе некоторых военных судов

Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Статья 1
Внести в Кодекс Российской Федера-

ции об административных правонаруше-
ниях (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 
№ 30, ст. 3029; № 44, ст. 4295; 2003, 
№ 27, ст. 2700, 2708, 2717; № 46, ст. 4434; 
№ 50, ст. 4847, 4855; 2004, № 31, ст. 3229; 
№ 34, ст. 3529, 3533; 2005, № 1, ст. 9, 13, 
45; № 10, ст. 763; № 13, ст. 1075, 1077; 
№ 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 2721; 
№ 30, ст. 3104, 3131; № 50, ст. 5247; 
2006, № 1, ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, 
ст. 1234; № 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; 
№ 19, ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, 
ст. 3420, 3438, 3452; № 45, ст. 4641; 
№ 50, ст. 5279; № 52, ст. 5498; 2007, № 1, 
ст. 21, 29; № 16, ст. 1825; № 26, ст. 3089; 
№ 30, ст. 3755; № 31, ст. 4007, 4008; 
№ 41, ст. 4845; № 43, ст. 5084; № 46, 
ст. 5553; 2008, № 18, ст. 1941; № 20, 
ст. 2251; № 30, ст. 3604; № 49, ст. 5745; 
№ 52, ст. 6235, 6236; 2009, № 1, ст. 17; 
№  7, ст.  777; №  23, ст.  2759; №  26, 
ст. 3120, 3122; № 29, ст. 3597, 3642; 
№ 30, ст. 3739; № 48, ст. 5711, 5724; 
№ 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; № 21, 
ст. 2525; № 23, ст. 2790; № 27, ст. 3416; 
№ 30, ст. 4002, 4006, 4007; № 31, ст. 4158, 
4164, 4193, 4195, 4206, 4207, 4208; № 41, 
ст. 5192; № 49, ст. 6409; № 50, ст. 6605; 
2011, № 1, ст. 10, 23, 54; № 7, ст. 901; 
№ 15, ст. 2039; № 17, ст. 2310; № 19, 
ст. 2715; № 23, ст. 3260; № 27, ст. 3873; 
№ 29, ст. 4290, 4298; № 30, ст. 4573, 
4585, 4590, 4591, 4598, 4600, 4601, 4605; 

№ 46, ст. 6406; № 48, ст. 6728; № 49, 
ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 7345, 
7346, 7351, 7352, 7355, 7362, 7366; 2012, 
№  6, ст.  621; №  10, ст.  1166; №  19, 
ст. 2278, 2281; № 24, ст. 3069, 3082; 
№ 29, ст. 3996; № 31, ст. 4320, 4330; 
№ 47, ст. 6402, 6403; № 49, ст. 6757; 
№ 53, ст. 7577, 7602, 7640,7643; 2013, 
№ 14, ст. 1651, 1666; № 19, ст. 2323, 
2325; № 26, ст. 3207, 3208; № 27, ст. 3454, 
3470, 3478; № 30, ст. 4025, 4029, 4030, 
4031, 4032, 4034, 4036, 4040, 4044, 4078, 
4082; № 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 
5444, 5445, 5452; № 44, ст. 5624, 5643; 
№ 48, ст. 6161, 6164, 6165; № 49, ст. 6327, 
6341; № 51, ст. 6683, 6685, 6695; № 52, 
ст. 6961, 6980, 6986, 7002, 7010; 2014, 
№ 6, ст. 559, 566; № 11, ст. 1092, 1096; 
№ 14, ст. 1562; № 19, ст. 2302, 2306, 
2310, 2324, 2325, 2326, 2327, 2330, 2335; 
№ 26, ст. 3366, 3379; № 30, ст. 4211, 
4218, 4228, 4233, 4248, 4256, 4259, 4264, 
4278; № 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; 
№ 48, ст. 6636, 6638, 6642, 6651; № 52, 
ст. 7541, 7550, 7557; 2015, № 1, ст. 29, 67, 
74, 83, 85; № 10, ст. 1405, 1416; № 13, 
ст. 1811; № 18, ст. 2614, 2620; № 21, 
ст. 2981; № 24, ст. 3370; № 27, ст. 3945; 
№ 29, ст. 4359, 4374, 4376, 4391; № 41, 
ст. 5629, 5637; № 44, ст. 6046; № 45, 
ст. 6205, 6208; № 48, ст. 6706, 6710; 
№ 51, ст. 7250; 2016, № 1, ст. 11, 28, 59, 
63, 84; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 
1491, 1493; № 18, ст. 2514; № 23, ст. 3285; 
№ 26, ст. 3871, 3876, 3884, 3887, 3891; 
№ 27, ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 4205, 

4206, 4223, 4238, 4251, 4259, 4286, 4291, 
4305; № 28, ст. 4558; № 50, ст. 6975; 
2017, № 1, ст. 12, 31, 47; № 7, ст. 1030, 
1032; № 9, ст. 1278; № 11, ст. 1535; № 17, 
ст. 2457; № 18, ст. 2664; № 22, ст. 3069; 
№ 23, ст. 3227; № 24, ст. 3487; № 27, 
ст. 3947; № 30, ст. 4455; № 31, ст. 4738, 
4755, 4812, 4814, 4815, 4827, 4828; № 47, 
ст. 6844, 6851; № 49, ст. 7308; № 50, 
ст. 7562; № 52, ст. 7919; 2018, № 1, ст. 21, 
30, 35, 48; № 7, ст. 973; № 18, ст. 2562; 
№ 30, ст. 4555, 4556; № 31, ст. 4824, 
4825, 4826, 4851; № 41, ст. 6187; № 42, 
ст. 6378) следующие изменения:

1) дополнить статьей 9.52 следующе-
го содержания:

«Статья 9.52.  Нарушение сроков 
направления документов, материалов 
или сведений о них для размещения в 
государственных информационных 
системах обеспечения градостроитель-
ной деятельности

Нарушение органами государствен-
ной власти, органами местного самоу-
правления, организациями, принявшими, 
утвердившими и выдавшими документы, 
материалы, которые подлежат размеще-
нию или сведения о которых подлежат 
размещению в соответствии с Градостро-
ительным кодексом Российской Федера-
ции в государственных информационных 
системах обеспечения градостроительной 
деятельности, сроков направления соот-
ветствующих документов, материалов 
или сведений о них в уполномоченные на 
ведение таких государственных информа-

ционных систем органы местного самоу-
правления городских округов, органы 
местного самоуправления муниципаль-
ных районов или органы исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации 
(подведомственные им государственные 
бюджетные учреждения), применительно 
к территориям которых принимаются, 
утверждаются, выдаются указанные доку-
менты, материалы, —

влечет наложение административно-
го штрафа на должностных лиц в разме-
ре от десяти тысяч до тридцати тысяч 
рублей; на юридических лиц — от ста 
тысяч до трехсот тысяч рублей.»;

2) часть 1 статьи 23.1 после слов «в 
области промышленной безопасности), 
статьями» дополнить цифрами «9.52,»;

3) часть 2 статьи 28.3 дополнить пун-
ктом 110 следующего содержания:

«110) должностные лица исполни-
тельных органов государственной влас-
ти субъектов Российской Федерации, 
уполномоченных на ведение государст-
венных информационных систем обес-
печения градостроительной деятельнос-
ти, — об административных правонару-
шениях, предусмотренных статьей 9.52 
настоящего Кодекса.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу с 1 января 2019 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 404-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 23 октября 2018 года Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Статья 1
Внести в подпункт 5 пункта 1 статьи 165 

части второй Налогового кодекса Россий-
ской Федерации (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2000, № 32, 
ст. 3340; 2001, № 1, ст. 18; 2002, № 22, 
ст. 2026; 2003, № 28, ст. 2886; 2004, № 27, 
ст. 2711; № 35, ст. 3607; 2005, № 30, ст. 3101, 
3128, 3129, 3130; № 52, ст. 5581; 2006, № 10, 
ст. 1065; № 31, ст. 3436; 2007, № 23, ст. 2691; 
№ 45, ст. 5417, 5432; 2008, № 26, ст. 3022; 
№ 48, ст. 5519; 2009, № 48, ст. 5731; № 51, 
ст. 6155; № 52, ст. 6444; 2010, № 31, ст. 4198; 
№ 45, ст. 5750; № 48, ст. 6250; 2011, № 30, 
ст. 4593; № 45, ст. 6335; № 48, ст. 6731; 2013, 
№ 40, ст. 5038; 2014, № 23, ст. 2936; № 48, 
ст. 6660, 6663; 2015, № 1, ст. 5; № 14, 
ст. 2023; № 48, ст. 6689; 2016, № 22, ст. 3098; 
№ 49, ст. 6844; 2017, № 49, ст. 7307, 7313, 
7322, 7325; 2018, № 27, ст. 3942; № 32, 
ст. 5095,5096) следующие изменения:

1) абзац второй после слов «особой 
экономической зоны» дополнить словами 
«, территории опережающего социально-
экономического развития, свободного 
порта Владивосток»;

2) абзац третий изложить в следующей 
редакции:

«копия свидетельства о регистрации 
лица в качестве резидента особой экономи-
ческой зоны, выданного федеральным 
органом исполнительной власти, уполно-
моченным осуществлять функции по 
управлению особыми экономическими 

зонами, или копия свидетельства о реги-
страции лица в качестве резидента террито-
рии опережающего социально-экономиче-
ского развития, выданного управляющей 
компанией, определенной Правительством 
Российской Федерации в целях осущест-
вления функций по управлению территори-
ями опережающего социально-экономиче-
ского развития, или копия свидетельства о 
регистрации лица в качестве резидента сво-
бодного порта Владивосток, выданного 
уполномоченным федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляющим 
на территории Дальневосточного феде-
рального округа функции по координации 
деятельности по реализации государствен-
ных программ и федеральных целевых 
программ, или копия свидетельства о 
включении участника в реестр участников 
свободной экономической зоны, выданно-
го уполномоченным Правительством Рос-
сийской Федерации федеральным органом 
исполнительной власти;».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу по истечении одного месяца со дня 
его официального опубликования, но не 
ранее 1-го числа очередного налогового 
периода по налогу на добавленную стои-
мость.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 405-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 165 

части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Внести в Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонарушени-
ях (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 30, ст. 3029; 
№ 44, ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 
2717; № 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847; 2004, 
№ 31, ст. 3229; № 34, ст. 3533; № 44, ст. 4266; 
2005, № 1, ст. 13, 40, 45; № 13, ст. 1075, 1077; 
№ 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 2721; № 30, 
ст. 3104, 3131; № 50, ст. 5247; № 52, ст. 5574; 
2006, № 1, ст. 4, 10; № 2, ст. 172; № 6, ст. 636; 
№ 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, ст. 2066; 
№ 23, ст. 2380; № 31, ст. 3438; № 45, ст. 4641; 
№ 50, ст. 5281; № 52, ст. 5498; 2007, № 16, 
ст. 1825; № 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; № 31, 
ст. 4007, 4008; № 41, ст. 4845; № 46, ст. 5553; 
№ 50, ст. 6246; 2008, № 20, ст. 2251, 2259; 
№ 29, ст. 3418; № 30, ст. 3604; № 49, ст. 5745; 
№ 52, ст. 6235, 6236; 2009, № 7, ст. 777; 
№ 23, ст. 2759; № 26, ст. 3120, 3132; № 29, 
ст. 3597, 3642; № 30, ст. 3739; № 48, ст. 5711, 
5724; № 52, ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; № 19, 
ст. 2291; № 21, ст. 2525; № 23, ст. 2790; № 27, 
ст. 3416; № 30, ст. 4002, 4006, 4007; № 31, 
ст. 4158, 4164, 4193, 4206, 4207, 4208; № 41, 
ст. 5192; 2011, № 1, ст. 10, 23; № 15, ст. 2039; 
№ 17, ст. 2310; № 19, ст. 2714, 2715; № 23, 
ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, ст. 4290; № 30, 
ст. 4585, 4590, 4598, 4600, 4601, 4605; № 46, 
ст. 6406; № 47, ст. 6602; № 48, ст. 6728; № 49, 
ст. 7025, 7061; № 50, ст. 7342, 7345, 7346, 
7351, 7355, 7362, 7366; 2012, № 6, ст. 621; 
№ 10, ст. 1166; № 19, ст. 2278; № 24, ст. 3069, 
3082; № 29, ст. 3996; № 31, ст. 4320, 4330; 
№ 47, ст. 6402, 6403, 6404, 6405; № 49, 
ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602; 2013, № 14, 
ст. 1666; № 19, ст. 2323, 2325; № 26, ст. 3207, 

3208, 3209; № 27, ст. 3454, 3469, 3470, 3477; 
№ 30, ст. 4025, 4029, 4030, 4031, 4032, 4034, 
4036, 4040, 4044, 4082; №31, ст. 4191; №43, 
ст. 5444, 5445, 5452; № 44, ст. 5624, 5643; 
№ 48, ст. 6161, 6163, 6165; № 49, ст. 6327, 
6343; № 51, ст. 6683, 6685, 6695, 6696; № 52, 
ст. 6961, 6980, 6986, 6994, 7002; 2014, № 6, 
ст. 557, 566; № 11, ст. 1096; № 14, ст. 1562; 
№ 19, ст. 2302, 2306, 2310, 2317, 2324, 2326, 
2327, 2335; № 26, ст. 3366, 3379; № 30, 
ст. 4211, 4214, 4218, 4228, 4256, 4259, 4264; 
№ 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, ст. 6636, 
6638, 6643, 6651; № 52, ст. 7548, 7550, 7557; 
2015, № 1, ст. 29, 35, 67, 74, 83, 85; № 10, 
ст. 1405, 1416; № 13, ст. 1811; № 21, ст. 2981; 
№ 27, ст. 3945, 3950; № 29, ст. 4354, 4374, 
4376, 4391; № 41, ст. 5629; № 44, ст. 6046; 
№ 45, ст. 6205, 6208; № 48, ст. 6706, 6710, 
6716; № 51, ст. 7249, 7250; 2016, № 1, ст. 11, 
59, 63, 84; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 
1490, 1491; № 18, ст. 2514; № 23, ст. 3285; 
№ 26, ст. 3871, 3876, 3877, 3884, 3887; № 27, 
ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 4205, 4206, 4223, 
4238, 4251, 4259, 4286, 4291, 4305; № 28, 
ст. 4558; № 50, ст. 6975; 2017, № 1, ст. 12, 31; 
№ 9, ст. 1278; № 11, ст. 1535; № 17, ст. 2456, 
2457; № 18, ст. 2664; № 22, ст. 3069; № 23, 
ст. 3227; № 24, ст. 3487; № 30, ст. 4455; № 31, 
ст. 4738, 4812, 4814, 4815, 4816, 4827, 4828; 
№ 47, ст. 6844, 6851; № 52, ст. 7919, 7937; 
2018, № 1, ст. 21, 30, 35; № 7, ст. 973; № 30, 
ст. 4555; № 31, ст. 4825, 4826, 4828, 4851; 
№ 41, ст. 6187; Российская газета, 2018, 15 
октября) следующие изменения:

1) абзац первый части 1 статьи 3.5 
после слов «статьями 7.1, 7.2,» дополнить 
словами «частью 3 статьи 8.42, статьями», 

после слов «частью 1 статьи 8.8,» допол-
нить словами «частью 4 статьи 8.42,», 
после слов «частью 3 статьи 8.8,» допол-
нить словами «частью 4 статьи 8.42,»;

2) в статье 8.42:
а) часть 2 изложить в следующей редак-

ции:
«2. Использование территории третье-

го пояса зоны санитарной охраны источни-
ков питьевого и хозяйственно-бытового 
водоснабжения с нарушением санитарно-
эпидемиологических требований —

влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от трех тысяч 
до пяти тысяч рублей; на должностных лиц 
— от десяти тысяч до пятнадцати тысяч 
рублей; на юридических лиц — от трехсот 
тысяч до пятисот тысяч рублей.»;

б) дополнить частями 3 и 4 следующего 
содержания:

«3. Использование территории второго 
пояса зоны санитарной охраны источников 
питьевого и хозяйственно-бытового водо-
снабжения с нарушением санитарно-эпи-
демиологических требований —

влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от пяти тысяч 
до десяти тысяч рублей; на должностных 
лиц — от двадцати тысяч до сорока тысяч 
рублей; на индивидуальных предпринима-
телей — от двадцати тысяч до сорока тысяч 
рублей или административное приостанов-
ление деятельности на срок до девяноста 
суток; на юридических лиц — от пятисот 
тысяч до шестисот тысяч рублей или адми-
нистративное приостановление деятель-
ности на срок до девяноста суток.

4. Использование территории перво-
го пояса зоны санитарной охраны источ-
ников питьевого и хозяйственно-быто-
вого водоснабжения с нарушением 
санитарно-эпидемиологических требо-
ваний —

влечет наложение административно-
го штрафа на граждан в размере от деся-
ти тысяч до двадцати тысяч рублей; на 
должностных лиц — от пятидесяти тысяч 
до восьмидесяти тысяч рублей; на инди-
видуальных предпринимателей — от 
пятидесяти тысяч до восьмидесяти тысяч 
рублей или административное приоста-
новление деятельности на срок до девя-
носта суток; на юридических лиц — от 
шестисот тысяч до одного миллиона 
рублей или административное приоста-
новление деятельности на срок до девя-
носта суток.»;

3) часть 2 статьи 23.1 после слов «ста-
тьями 8.38, 8.39,» дополнить словами 
«частями 3 и 4 статьи 8.42,»;

4) в части 1 статьи 23.13 слова «частью 
2 статьи 8.42,» заменить словами «частями 
2, 3 и 4 статьи 8.42,»;

5) в части 1 статьи 23.23 цифры «8.42,» 
заменить словами «частью 1 статьи 8.42, 
статьями»;

6) в части 1 статьи 23.27 слова «статья-
ми 8.38, 8.42,» заменить словами «статьей 
8.38, частью 1 статьи 8.42,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 407-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 23 октября 2018 года Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 8 мая 

1994 года № 3-ФЗ «О статусе члена Совета 
Федерации и статусе депутата Государст-
венной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации» (в редакции Феде-
рального закона от 5 июля 1999 года № 133-
ФЗ) (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1994, № 2, ст. 74; 1999, 
№ 28, ст. 3466; 2001, № 32, ст. 3317; 2005, 
№ 19, ст. 1749; 2013, № 30, ст. 4042; 2014, 
№ 30, ст. 4217; 2016, № 22, ст. 3091; 2017, 
№ 31, ст. 4776) следующие изменения:

1) часть вторую статьи 2 изложить в 
следующей редакции:

«2. По объему социальных гарантий 
члены Совета Федерации и депутаты Госу-
дарственной Думы приравниваются к 
федеральному министру, Председатель 
Совета Федерации и Председатель Государ-
ственной Думы — к Председателю Прави-
тельства Российской Федерации, замести-
тель Председателя Совета Федерации и 
заместитель Председателя Государствен-
ной Думы — к Заместителю Председателя 
Правительства Российской Федерации.»;

2) часть шестую статьи 29 изложить в 
следующей редакции:

«6. Ежемесячная доплата к пенсии уста-
навливается по заявлению гражданина, 
имеющего право на такую доплату, реше-
нием руководителя федерального органа 
исполнительной власти, осуществляющего 
функции по выработке и реализации госу-
дарственной политики и нормативно-пра-
вовому регулированию в сфере труда и 
социальной защиты населения. Гражданин, 
имеющий право на ежемесячную доплату к 
пенсии, может отказаться от нее, подав 
заявление на имя руководителя указанного 
федерального органа исполнительной 
власти. В случае добровольного отказа гра-
жданина от ежемесячной доплаты к пенсии 
такая доплата в дальнейшем не устанавли-
вается.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу с 1 января 2019 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 408-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 2 и 29 

Федерального закона «О статусе члена 
Совета Федерации и статусе депутата 

Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Внести в Кодекс Российской Феде-
рации об административных правонару-
шениях (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 
2003, №  27, ст.  2708; 2004, №  44, 
ст. 4266; 2005, № 19, ст. 1752; № 30, 
ст. 3104; № 40, ст. 3986; 2006, № 18, 
ст. 1907; 2007, № 31, ст. 4007; № 41, 
ст. 4845; № 49, ст. 6065; 2009, № 29, 
ст. 3597; 2010, № 18, ст. 2145; № 30, 
ст. 4002, 4006; № 41, ст. 5192; № 52, 
ст. 6996; 2011, № 1, ст. 10; № 17, ст. 2310; 
№ 29, ст. 4289; № 30, ст. 4590; № 50, 
ст.   7346, 7351, 7352; 2012, №  24, 
ст. 3068; № 31, ст. 4322; № 53, ст. 7602; 
2013, № 27, ст. 3458; № 30, ст. 4028, 
4040; № 44, ст. 5633; № 48, ст. 6161; 
2014, № 11, ст. 1098; № 30, ст. 4211, 
4259; № 42, ст. 5615; № 52, ст. 7548; 
2015, № 7, ст. 1023; № 10, ст. 1411; № 48, 
ст. 6711; 2016, № 11, ст. 1491; № 14, 
ст. 1907; № 23, ст. 3285; № 26, ст. 3876; 
№ 27, ст. 4223; 2017, № 1, ст. 51; № 15, 
ст. 2140; № 31, ст. 4772, 4813; № 50, 
ст.  7548; 2018, №  7, ст.  973; №  32, 
ст. 5091) следующие изменения:

1) статью 24.3 дополнить частью 21 
следующего содержания:

«21. Использование систем видео-
конференц-связи в закрытом судебном 
заседании не допускается.»;

2) статью 26.2 дополнить частью 4 
следующего содержания:

«4. В качестве доказательств допу-
скаются объяснения участников произ-
водства по делу об административном 
правонарушении, полученные путем 
использования систем видео-конфе-
ренц-связи.»;

3) статью 29.4 дополнить частью 4 
следующего содержания:

«4. В случае, предусмотренном ста-
тьей 29.14 настоящего Кодекса, судья 
разрешает вопрос об участии в судеб-
ном заседании лиц, указанных в статьях 
25.1 — 25.10 настоящего Кодекса, 
путем использования систем видео-
конференц-связи, о чем выносится 
соответствующее определение.»;

4) главу 29 дополнить статьей 29.14 
следующего содержания:

«Статья 29.14. Участие в судебном 
заседании путем использования систем 
видео-конференц-связи

1. В случае, если судьей признано 
обязательным присутствие в судебном 
заседании участника производства по 
делу об административном правонару-
шении, который по объективным причи-
нам не имеет такой возможности, судья 
разрешает вопрос об участии указанно-
го лица в судебном заседании путем 
использования систем видео-конфе-
ренц-связи при наличии технической 
возможности. Судья разрешает вопрос 
об участии в судебном заседании путем 
использования систем видео-конфе-
ренц-связи по ходатайству участника 
производства по делу об администра-
тивном правонарушении либо по собст-
венной инициативе.

2. Системы видео-конференц-связи 
судов могут использоваться в суде по 
месту жительства, месту пребывания 
или месту нахождения участника произ-
водства по делу об административном 
правонарушении, присутствие которого 
признано обязательным в судебном 
заседании, но который не имеет возмож-
ности прибыть в судебное заседание, 
проводимое судьей, рассматривающим 
дело об административном правонару-
шении. В целях обеспечения участия в 
судебном заседании лиц, находящихся в 
местах содержания под стражей или 
местах лишения свободы, используются 
системы видео-конференц-связи соот-
ветствующих учреждений.

3. Об участии в судебном заседании 
лиц, присутствие которых признано 

обязательным в судебном заседании, 
путем использования систем видео-
конференц-связи судья выносит опре-
деление. Копии такого определения не 
позднее следующего рабочего дня 
после дня вынесения определения 
направляются соответствующим участ-
никам производства по делу об админи-
стративном правонарушении, а также в 
соответствующий суд или учреждение, в 
которых будет организована видео-кон-
ференц-связь.

4. Судья, рассматривающий дело об 
административном правонарушении, 
устанавливает связь с судом или учре-
ждением, в которых используются 
системы видео-конференц-связи, для 
обеспечения участия в судебном заседа-
нии лица, присутствие которого призна-
но обязательным в судебном заседании. 
Судья, осуществляющий организацию 
видео-конференц-связи, проверяет 
явку и устанавливает личность явив-
шихся лиц, а также выполняет иные 
процессуальные действия, в частности 
при необходимости берет у свидетелей, 
экспертов, переводчиков подписку о 
разъяснении им прав и обязанностей и 
предупреждении об ответственности за 
их нарушение, принимает от участников 
производства по делу об администра-
тивном правонарушении письменные 
материалы. Все документы, полученные 
в суде, в котором была организована 
видео-конференц-связь, не позднее 
следующего рабочего дня после дня 
проведения судебного заседания 
направляются судье, рассматривающе-
му дело об административном правона-
рушении.

5. В случае, если для обеспечения 
участия в деле об административном 
правонарушении лиц, находящихся в 
местах содержания под стражей или в 
местах лишения свободы, используют-
ся системы видео-конференц-связи 
этих учреждений, получение подписки у 
данных лиц о разъяснении им судьей, 
рассматривающим дело об администра-
тивном правонарушении, прав и обязан-
ностей и предупреждении об ответст-
венности за их нарушение осуществля-
ется при техническом содействии адми-
нистрации этих учреждений.

6. Судья, рассматривающий дело об 
административном правонарушении, 
отказывает в удовлетворении ходатай-
ства об участии в судебном заседании 
путем использования систем видео-
конференц-связи в случаях, если:

1) отсутствует техническая возмож-
ность для участия в судебном заседании 
путем использования систем видео-
конференц-связи;

2) рассмотрение дела об админи-
стративном правонарушении осуществ-
ляется в закрытом судебном заседании.

7. Правила, установленные настоя-
щей статьей, подлежат применению при 
рассмотрении судьями жалоб на поста-
новления по делам об административ-
ных правонарушениях при наличии тех-
нической возможности.»;

5) в статье 30.4:
а) слова «При подготовке» заменить 

словами «1. При подготовке»;
б) дополнить частью 2 следующего 

содержания:
«2. При подготовке к рассмотрению 

жалобы на постановление по делу об 
административном правонарушении 
судья также разрешает вопрос об уча-
стии в судебном заседании лиц, присут-
ствие которых необходимо при рассмо-
трении жалобы, путем использования 
систем видео-конференц-связи.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 410-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Кодекс 

Российской Федерации об административных 
правонарушениях

Принят Государственной Думой 23 октября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года
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Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола к Конвенции 

о принудительном труде 1930 года 
(Протокола к Конвенции № 29)

Принят Государственной Думой 23 октября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Ратифицировать Протокол к Конвенции о принудительном труде 1930 года (Протокол к 
Конвенции № 29), принятый на 103-й сессии Генеральной конференции Международной 
организации труда в городе Женеве 11 июня 2014 года.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 395-ФЗ

Внести в часть 1 статьи 27.2 Кодекса 
Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, 
№ 1, ст. 1; 2003, № 27, ст. 2700; № 50, 
ст. 4847; 2005, № 10, ст. 763; 2006, № 18, 
ст. 1907; № 23, ст. 2385; № 31, ст. 3420; № 50, 
ст. 5279; 2007, № 15, ст. 1743; № 41, ст. 4845; 
2008, № 49, ст. 5748; 2010, № 31, ст. 4192; 
2011, № 7, ст. 901; №29, ст. 4289; №50, 
ст. 7352, 7362, 7366; 2012, № 24, ст. 3082; 
№ 31, ст. 4330; 2013, № 30, ст. 4040; 2014, 
№ 6, ст. 558; № 42, ст. 5615; 2015, № 10, 
ст. 1427; 2016, № 26, ст. 3891; № 27, ст. 4160, 
4238; 2017, № 45, ст. 6583; 2018, № 18, 
ст. 2562; № 31, ст. 4824; № 42, ст. 6378) сле-
дующие изменения:

1) в абзаце первом слова «пунктами 8 и 
101» заменить словами «пунктами 3, 8 и 
101»;

2) в пункте 3 после слов «статьи 8.37,» 
дополнить словами «статьей 11.7 (в части 
нарушения границ запретных для плавания 

или временно опасных для плавания райо-
нов, а также правил, установленных для 
запретных для плавания и временно опа-
сных для плавания районов),», слова «или в 
помещение органа местного самоуправле-
ния сельского поселения» заменить слова-
ми «, помещение органа местного самоу-
правления сельского поселения или в иное 
служебное помещение. Используемые для 
осуществления незаконной деятельности 
во внутренних морских водах, в территори-
альном море суда и орудия совершения 
административного правонарушения под-
лежат доставлению в порт Российской 
Федерации (иностранные суда — в один из 
портов Российской Федерации, открытых 
для захода иностранных судов) или специ-
ально отведенное охраняемое место (на 
специализированную стоянку)».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 406-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 27.2 

Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Статья 1
В абзаце третьем пункта 3 части первой 

статьи 29 Закона Российской Федерации от 
15 мая 1991 года № 1244-I «О социальной 
защите граждан, подвергшихся воздействию 
радиации вследствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС» (в редакции Закона Россий-
ской Федерации от 18 июня 1992 года 
№ 3061-I) (Ведомости Съезда народных депу-
татов РСФСР и Верховного Совета РСФСР, 
1991, № 21, ст. 699; Ведомости Съезда народ-
ных депутатов Российской Федерации и Вер-
ховного Совета Российской Федерации, 1992, 
№ 32, ст. 1861; Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1995, № 48, ст. 4561; 
2001, № 7, ст. 610; 2002, №30, ст. 3033; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2006, № 30, ст. 3288; 2013, 
№ 27, ст. 3477; 2014, № 30, ст. 4217; 2018, 
№41, ст. 6190) слова «если направление на 
обучение произведено в соответствии с 
международными договорами Российской 
Федерации,» исключить.

Статья 2
Внести в пункт 42 статьи 20 Закона Рос-

сийской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-I «О статусе судей в Российской 
Федерации» (Ведомости Съезда народных 
депутатов Российской Федерации и Верхов-
ного Совета Российской Федерации, 1992, 
№ 30, ст. 1792; Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1995, № 26, ст. 2399; 
2012, № 53, ст. 7594; 2013, № 27, ст. 3466; 
2014, № 30, ст. 4217) следующие изменения:

1) в абзаце втором слова «если направле-
ние на обучение произведено в соответствии 
с международными договорами Российской 
Федерации,» исключить;

2) в абзаце третьем слова «если направ-
ление на обучение произведено в соответст-
вии с международными договорами Россий-
ской Федерации,» исключить.

Статья 3
Внести в Федеральный закон от 15 декаб-

ря 2001 года № 166-ФЗ «О государственном 
пенсионном обеспечении в Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2001, № 51, ст. 4831; 
2002, № 30, ст. 3033; 2003, № 27, ст. 2700; 
2007, № 16, ст. 1823; 2009, № 29, ст. 3624; 
№ 30, ст. 3739; № 52, ст. 6417; 2011, № 1, 
ст. 16; 2013, № 27, ст. 3477; 2014, № 30, 
ст. 4217; 2016, № 22, ст. 3091; № 27, ст. 4160; 
2017, № 27, ст. 3945; № 30, ст. 4442; 2018, 
№ 41, ст. 6190) следующие изменения:

1) в абзаце десятом статьи 2 слова «если 
направление на обучение произведено в соот-
ветствии с международными договорами 
Российской Федерации,» исключить;

2) в подпункте 1 пункта 5 статьи 71 слова 
«если направление на обучение произведе-
но в соответствии с международными дого-

ворами Российской Федерации,» исклю-
чить;

3) в подпункте 1 пункта 3 статьи 8 слова 
«если направление на обучение произведено 
в соответствии с международными договора-
ми Российской Федерации,» исключить.

Статья 4
Внести в Федеральный закон от 28 декаб-

ря 2013 года № 400-ФЗ «О страховых пенси-
ях» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2013, № 52, ст. 6965; 2016, № 1, 
ст. 5; № 22, ст. 3091; 2018, № 41, ст. 6190) сле-
дующие изменения:

1) в пункте 1 части 2 статьи 10 слова «если 
направление на обучение произведено в соот-
ветствии с международными договорами 
Российской Федерации,» исключить;

2) статью 21 дополнить частью 191 следу-
ющего содержания:

«191. Выплата страховой пенсии по слу-
чаю потери кормильца нетрудоспособным 
членам семьи умершего кормильца, предус-
мотренным пунктом 1 части 2 статьи 10 
настоящего Федерального закона, достиг-
шим возраста 18 лет и обучающимся по очной 
форме обучения по основным образователь-
ным программам в иностранных организаци-
ях, осуществляющих образовательную дея-
тельность, расположенных за пределами 
территории Российской Федерации, произво-
дится при условии ежегодного подтвержде-
ния пенсионером факта обучения по очной 
форме обучения по указанным образова-
тельным программам в этих организациях.»;

3) часть 1 статьи 24 дополнить пунктом 7 
следующего содержания:

«7) несоблюдения лицом, получающим 
страховую пенсию по случаю потери кор-
мильца, достигшим возраста 18 лет и обучаю-
щимся по очной форме обучения по основ-
ным образовательным программам в ино-
странной организации, осуществляющей 
образовательную деятельность, расположен-
ной за пределами территории Российской 
Федерации, условия, предусмотренного 
частью 191 статьи 21 настоящего Федераль-
ного закона, — на шесть месяцев начиная с 
1-го числа месяца, следующего за месяцем, в 
котором истек срок подтверждения факта 
обучения.»;

4) в пункте 2 части 1 статьи 25 слова «с 
пунктами 1, 3, 5 и 6 части 1» заменить слова-
ми «с пунктами 1, 3, 5, 6 и 7 части 1».

Статья 5
Настоящий Федеральный закон вступает 

в силу со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 409-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации 
в части выплаты пенсии 

по случаю потери кормильца
Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 годаВнести в Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2001, № 52, ст. 4921; 2002, № 22, ст. 2027; 
№ 30, ст. 3015; 2003, № 27, ст. 2706; № 50, 
ст. 4847; 2007, № 24, ст. 2830, 2833; № 50, 
ст. 6235, 6236; 2008, № 49, ст. 5724; 2010, 
№ 1, ст. 4; № 17, ст. 1985; № 27, ст. 3427, 3428; 
2011, № 1, ст. 16; 2012, № 24, ст. 3070; 2013, 
№ 9, ст. 875; № 30, ст. 4028; № 48, ст. 6165; 
№ 52, ст. 6997; 2015, № 1, ст. 47; № 10, 
ст. 1406; №27, ст. 3981; 2016, № 1, ст. 60; 
№ 27, ст. 4255, 4256; 2017, № 14, ст. 2009, 
2010; № 17, ст. 2455; №31, ст. 4799; 2018, № 1, 
ст. 52; № 9, ст. 1284; № 17, ст. 2421) следую-
щие изменения:

1) часть вторую статьи 29 дополнить пун-
ктом 13 следующего содержания:

«13) о разрешении отмены постановле-
ния о прекращении уголовного дела или уго-
ловного преследования в случае, предусмо-
тренном частью первой1 статьи 214 настоя-
щего Кодекса.»;

2) пункт 81 части второй статьи 37 допол-
нить словами «, а также ходатайство о разре-
шении отмены постановления о прекраще-
нии уголовного дела или уголовного пресле-
дования в случае, предусмотренном частью 
первой1 статьи 214 настоящего Кодекса»;

3) часть первую статьи 39 дополнить пун-
ктом 71 следующего содержания:

«71) возбуждать перед судом ходатайст-
во о разрешении отмены постановления о 
прекращении уголовного дела или уголовно-
го преследования в случае, предусмотрен-
ном частью первой1 статьи 214 настоящего 
Кодекса;»;

4) в статье 137 слова «главами 43—45» 
заменить словами «главами 451 и 471»;

5) в статье 214:
а) дополнить частью первой1 следующе-

го содержания:
«11. Отмена постановления о прекраще-

нии уголовного дела или уголовного пресле-
дования по истечении одного года со дня его 
вынесения допускается на основании судеб-
ного решения, принимаемого в порядке, 
установленном статьями 125, 1251 и 2141 

настоящего Кодекса. В случае, если уголов-
ное дело или уголовное преследование пре-
кращалось неоднократно, установленный 
настоящей частью срок исчисляется со дня 
вынесения первого соответствующего 
постановления.»;

б) в части третьей слова «в соответствии 
со статьями 413 и 414 настоящего Кодекса» 
исключить;

6) главу 29 дополнить статьей 2141 сле-
дующего содержания:

«Статья 2141. Судебный порядок получе-
ния разрешения отмены постановления о 
прекращении уголовного дела или уголовно-
го преследования

1. В случае, предусмотренном частью 
первой1 статьи 214 настоящего Кодекса, 
прокурор, руководитель следственного 
органа возбуждают перед судом ходатайст-
во о разрешении отмены постановления о 
прекращении уголовного дела или уголов-
ного преследования (далее также в настоя-
щей статье — ходатайство), о чем выносит-
ся соответствующее постановление. В 
постановлении о возбуждении ходатайства 
излагаются конкретные, фактические 
обстоятельства, в том числе новые сведе-
ния, подлежащие дополнительному рассле-
дованию. К постановлению прилагаются 
материалы, подтверждающие обоснован-
ность ходатайства.

2. Ходатайство рассматривается едино-
лично судьей районного суда или военного 
суда соответствующего уровня по месту 
производства предварительного расследо-
вания с обязательным участием лица, воз-
будившего ходатайство, не позднее 14 суток 
со дня поступления материалов в суд. В 
судебном заседании вправе также участво-
вать прокурор, лицо, в отношении которого 
прекращено уголовное дело или уголовное 
преследование, его защитник и (или) закон-
ный представитель, потерпевший, его 
законный представитель и (или) представи-
тель. Неявка в судебное заседание лиц, сво-
евременно извещенных о времени рассмо-
трения ходатайства, не является препятст-
вием для рассмотрения ходатайства судом.

3. В начале заседания судья объявляет, 
какое ходатайство подлежит рассмотрению, 
разъясняет явившимся в судебное заседание 
лицам их права и обязанности. Затем лицо, 
возбудившее ходатайство, обосновывает 
его, после чего исследуются поступившие 
материалы и заслушиваются другие явивши-
еся в судебное заседание лица.

4. Рассмотрев ходатайство, судья выно-
сит одно из следующих постановлений:

1) о разрешении отмены постановления 
о прекращении уголовного дела или уголов-
ного преследования;

2) об отказе в удовлетворении ходатайст-
ва о разрешении отмены постановления о 
прекращении уголовного дела или уголовно-
го преследования.

5. Копия постановления судьи направля-
ется лицу, возбудившему ходатайство, про-
курору, а также лицу, в отношении которого 
прекращено уголовное дело или уголовное 
преследование, потерпевшему.

6. Постановление судьи может быть 
обжаловано в порядке, установленном гла-
вами 451 и 471 настоящего Кодекса.».

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 411-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений 

в Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Статья 1
Внести в часть 4 статьи 3 Федерального 

закона от 24 ноября 2014 года № 376-ФЗ «О 
внесении изменений в части первую и вто-
рую Налогового кодекса Российской Феде-
рации (в части налогообложения прибыли 
контролируемых иностранных компаний и 
доходов иностранных организаций)» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2014, № 48, ст. 6657; 2015, 
№ 24, ст. 3377; 2016, № 7, ст. 920; 2018, № 1, 
ст. 20; № 9, ст. 1291) изменение, изложив ее 
в следующей редакции:

«4. Уголовная ответственность не 
наступает за деяния, связанные с неуплатой 
или неполной уплатой сумм налога в 
результате невключения прибыли контр-
олируемой иностранной компании в нало-
говую базу контролирующего лица:

1) в 2016 и 2017 годах — в случае, если 
контролирующим лицом является органи-
зация и ущерб, причиненный бюджетной 
системе Российской Федерации в результа-
те совершения преступления, возмещен в 
полном объеме;

2) в 2016—2018 годах — в случае, если 
контролирующим лицом является физиче-
ское лицо и ущерб, причиненный бюджет-

ной системе Российской Федерации в 
результате совершения преступления, воз-
мещен в полном объеме.».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

2. Действие положений пункта 2 части 4 
статьи 3 Федерального закона от 24 ноября 
2014 года № 376-ФЗ «О внесении измене-
ний в части первую и вторую Налогового 
кодекса Российской Федерации (в части 
налогообложения прибыли контролируе-
мых иностранных компаний и доходов ино-
странных организаций)» (в редакции насто-
ящего Федерального закона) в части дея-
ний, связанных с неуплатой или неполной 
уплатой сумм налога в результате невклю-
чения прибыли контролируемой иностран-
ной компании в налоговую базу контроли-
рующего лица, являющегося физическим 
лицом, в 2018 году, распространяется на 
правоотношения, возникшие с 1 января 
2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 412-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 3 

Федерального закона «О внесении изменений 
в части первую и вторую Налогового кодекса 

Российской Федерации
(в части налогообложения прибыли 

контролируемых иностранных компаний 
и доходов иностранных организаций)»
Принят Государственной Думой 23 октября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Статья 1
Внести в Уголовно-процессуальный 

кодекс Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2001, № 52, ст. 4921; 2002, № 22, ст. 2027; 
2003, № 27, ст. 2706; № 50, ст. 4847; 2005, 
№ 23, ст. 2200; 2009, № 1, ст. 29; № 52, 
ст. 6422; 2010, № 19, ст. 2284; № 30, ст. 3986; 
№ 31, ст. 4164; 2011, № 1, ст. 45; № 15, 
ст. 2039; № 25, ст. 3533; № 45, ст. 6322, 6334; 
№ 48, ст. 6730; № 50, ст. 7362; 2012, № 10, 
ст. 1162, 1166; № 24, ст.3071; № 31, ст. 4330; 
2013, № 26, ст. 3207; № 27, ст. 3478; № 30, 
ст. 4031, 4050, 4078; № 44, ст. 5641; № 51, 
ст. 6685; № 52, ст. 6997; 2014, № 6, ст. 556; 
№ 11, ст. 1094; № 19, ст. 2335; № 26, ст. 3385; 
№ 30, ст. 4278; 2015, № 1, ст. 81, 83; № 6, 
ст. 885; № 10, ст. 1417; № 29, ст. 4354, 4391; 
2016, № 26, ст. 3859; № 27, ст. 4257; № 28, 
ст. 4559; 2017, №24, ст. 3484; №31, ст. 4752, 
4799; 2018, № 1, ст. 51; № 18, ст. 2584; № 27, 
ст. 3940; № 31, ст. 4817; Российская газета, 
2018, 15 октября) следующие изменения:

1) в пункте 3 части второй статьи 30 
слова «Дальневосточному окружному 
военному суду, Московскому окружному 
военному суду, Северо-Кавказскому окруж-
ному военному суду и Приволжскому 
окружному военному суду» заменить сло-
вами «1-му Восточному окружному военно-
му суду, 2-му Западному окружному воен-
ному суду, Центральному окружному воен-
ному суду и Южному окружному военному 
суду»;

2) абзац первый части шестой1 статьи 
31 изложить в следующей редакции:

«61. 1-му Восточному окружному воен-
ному суду, 2-му Западному окружному 

военному суду, Центральному окружному 
военному суду и Южному окружному воен-
ному суду подсудны:»;

3) в части второй1 статьи 35 слова 
«Дальневосточному окружному военному 
суду, Московскому окружному военному 
суду, Приволжскому окружному военному 
суду и Северо-Кавказскому окружному 
военному суду» заменить словами «1-му 
Восточному окружному военному суду, 
2-му Западному окружному военному суду, 
Центральному окружному военному суду и 
Южному окружному военному суду».

Статья 2
Внести в статью 1 Федерального закона 

от 11 октября 2018 года № 361-ФЗ «О вне-
сении изменений в Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской Федерации» (Рос-
сийская газета, 2018, 15 октября) следую-
щие изменения:

1) подпункт «а» пункта 2 исключить;
2) пункт 3 исключить;
3) пункт 4 исключить.
Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с момента начала деятельности 
Центрального окружного военного суда, но 
не позднее 1 октября 2019 года, за исключе-
нием статьи 2 настоящего Федерального 
закона.

2. Статья 2 настоящего Федерального 
закона вступает в силу со дня официально-
го опубликования настоящего Федерально-
го закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 413-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений 

в Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации и статью 1

Федерального закона «О внесении изменений
в Уголовно-процессуальный кодекс 

Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Статья 1
Внести в главу 21 части второй Налогово-

го кодекса Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2000, № 32, ст. 3340; 2001, № 1, ст. 18; 
№ 33, ст. 3413; 2002, № 22, ст. 2026; 2004, 
№ 34, ст. 3524; 2005, № 30, ст. 3129, 3130; 
2006, № 10, ст. 1065; № 45, ст. 4627; 2007, 
№ 1, ст. 39; № 23, ст. 2691; № 49, ст. 6071; 
2008, № 48, ст. 5519; 2009, № 48, ст. 5731; 
2010, № 15, ст. 1737; № 31, ст. 4186; № 48, 
ст. 6247; 2011, № 1, ст. 7; № 30, ст. 4587, 4593; 
№ 48, ст. 6729; № 49, ст. 7014, 7016; 2012, 
№ 26, ст. 3447; № 53, ст. 7619; 2013, № 23, 
ст. 2866, 2889; № 30, ст. 4049; № 52, ст. 6985; 
2014, № 16, ст. 1835; № 30, ст. 4239; № 48, 
ст. 6647; 2015, № 48, ст. 6692; 2016, № 1, 
ст. 16; № 27, ст. 4175; № 49, ст. 6844, 6847; 
2017, № 1, ст. 4; № 49, ст. 7307, 7323; 2018, 
№ 24, ст. 3410) следующие изменения:

1) пункт 2 статьи 146 дополнить подпун-
ктом 18 следующего содержания:

«18) передача на безвозмездной основе 
органам государственной власти и (или) 
органам местного самоуправления результа-
тов работ по созданию и (или) реконструкции 
объектов теплоснабжения, централизован-
ных систем горячего водоснабжения, холод-
ного водоснабжения и (или) водоотведения, 
отдельных объектов таких систем, находя-
щихся в государственной или муниципаль-
ной собственности и переданных во времен-
ное владение и пользование налогоплатель-

щику в соответствии с договорами аренды, а 
также объектов теплоснабжения, централи-
зованных систем горячего водоснабжения, 
холодного водоснабжения и (или) водоотве-
дения, отдельных объектов таких систем, 
созданных налогоплательщиком в течение 
срока действия договоров аренды, в случае 
заключения этим налогоплательщиком в 
отношении данных объектов концессионных 
соглашений в соответствии с частью 1 статьи 
51 Федерального закона от 21 июля 2005 
года № 115-ФЗ «О концессионных соглаше-
ниях».»;

2) в абзаце первом подпункта 2 пункта 3 
статьи 170 слова «подпунктом 17» заменить 
словами «подпунктами 16—18», слова «; 
операций, предусмотренных подпунктом 16 
пункта 2 статьи 146 настоящего Кодекса» 
исключить;

3) в пункте 10 статьи 1711 слова «подпун-
ктом 17» заменить словами «подпунктами 17 
и 18».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает 

в силу по истечении одного месяца со дня его 
официального опубликования, но не ранее 
1-го числа очередного налогового периода 
по налогу на добавленную стоимость.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 414-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в главу 21 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации 
в части недопущения повторного налогообложения 

налогом на добавленную стоимость 
при преобразовании арендных соглашений 

в концессионные
Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Статья 1
Внести в пункт 1 статьи 33333 части вто-

рой Налогового кодекса Российской Феде-
рации (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 2004, 
№ 45, ст. 4377; 2005, № 30, ст. 3117; № 52, 
ст. 5581; 2006, № 1, ст. 12; № 27, ст. 2881; 
№ 43, ст. 4412; 2007, № 1, ст. 7; № 31, 
ст. 4013; № 46, ст. 5553; 2008, № 52, ст. 6218, 
6227; 2009, №29, ст. 3625; № 30, ст. 3735; 
№ 52, ст. 6450; 2010, № 15, ст. 1737; № 28, 
ст. 3553; № 31, ст. 4198; № 46, ст. 5918; 2011, 
№ 27, ст. 3881; № 30, ст. 4566, 4575, 4583, 
4593; №48, ст. 6731; № 49, ст. 7063; 2012, 
№ 18, ст. 2128; № 24, ст. 3066; № 31, ст. 4319; 
№ 49, ст. 6750; № 53, ст. 7578, 7607; 2013, 
№ 9, ст. 874; № 14, ст. 1647; № 30, ст. 4084; 
№ 44, ст. 5645; № 48, ст. 6165; № 52, ст. 6981; 
2014, № 30, ст. 4220, 4222; № 43, ст. 5796; 
№ 48, ст. 6647; 2015, № 1, ст. 11; № 27, 
ст. 3948; № 48, ст. 6689; 2016, № 11, ст. 1489; 
№ 27, ст. 4178, 4179; № 49, ст. 6844; 2017, 
№ 27, ст. 3942; № 31, ст. 4802; № 49, ст. 7307, 

7318; 2018, № 1, ст. 14; № 28, ст. 4144; № 32, 
ст. 5094, 5095) следующие изменения:

1) подпункт 123 изложить в следующей 
редакции:

«123) за принятие решения по заявле-
ниям о рассмотрении (урегулировании) 
споров и разногласий, связанных с установ-
лением и (или) применением регулируемых 
цен (тарифов, ставок, платы, надбавок), 
поданным в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации, — 120 000 
рублей;»;

2) подпункт 124 признать утратившим 
силу.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу по истечении одного месяца со дня 
его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 415-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 33333 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 23 октября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 7 Федерального 

закона «О защите прав и законных интересов 
физических лиц при осуществлении деятельности 

по возврату просроченной задолженности 
и о внесении изменений в Федеральный закон 

«О микрофинансовой деятельности 
и микрофинансовых организациях»

Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года
Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Статья 1
Внести в пункт 2 части 6 статьи 7 Федерального закона от 3 июля 2016 года № 230-ФЗ «О 

защите прав и законных интересов физических лиц при осуществлении деятельности по 
возврату просроченной задолженности и о внесении изменений в Федеральный закон «О 
микрофинансовой деятельности и микрофинансовых организациях» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2016, № 27, ст. 4163) изменение, изложив его в следую-
щей редакции:

«2) сведения о наличии просроченной задолженности, в том числе могут указываться 
ее размер и структура;».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 416-ФЗ

Статья 1
Внести в статью 30.13 Кодекса Россий-

ской Федерации об административных пра-
вонарушениях (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 
2008, № 49, ст. 5738; 2010, № 52, ст. 6996; 
2014, № 23, ст. 2928; 2016, № 48, ст. 6733; 
2018, № 32, ст. 5119) следующие измене-
ния:

1) в части 1 слова «верховные суды 
республик, краевые, областные суды, суды 
городов Москвы, Санкт-Петербурга и Севас-
тополя, суды автономной области и автоном-
ных округов» заменить словами «кассацион-
ные суды общей юрисдикции, в том числе 
кассационный военный суд»;

2) часть 2 изложить в следующей редак-
ции:

«2. Вступившие в законную силу поста-
новление по делу об административном пра-
вонарушении, решения по результатам рас-
смотрения жалоб, протестов правомочны 
пересматривать председатели кассационных 
судов общей юрисдикции, в том числе касса-
ционного военного суда, их заместители 
либо по поручению председателя или его 
заместителей судьи указанных судов.»;

3) часть 3 изложить в следующей редак-
ции:

«3. Председатель Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, его заместители либо 
по поручению Председателя Верховного 
Суда Российской Федерации или его заме-
стителей судьи Верховного Суда Российской 
Федерации рассматривают жалобы, проте-
сты на вступившие в законную силу поста-
новление по делу об административном пра-
вонарушении, решения по результатам рас-
смотрения жалоб, протестов в случае, если 
они были рассмотрены в порядке, предусмо-
тренном частью 2 настоящей статьи.»;

4) часть 5 признать утратившей силу.
Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня начала деятельности кас-
сационных судов общей юрисдикции, опре-
деляемого в соответствии с частью 3 статьи 
7 Федерального конституционного закона 
от 29 июля 2018 года № 1-ФКЗ «О внесении 
изменений в Федеральный конституцион-
ный закон «О судебной системе Россий-
ской Федерации» и отдельные федераль-
ные конституционные законы в связи с 
созданием кассационных судов общей 

юрисдикции и апелляционных судов общей 
юрисдикции», за исключением положений, 
для которых настоящим Федеральным 
законом установлен иной срок вступления 
их в силу.

2. Положения настоящего Федерального 
закона, касающиеся полномочий кассацион-
ного военного суда по пересмотру вступив-
ших в законную силу постановления по делу 
об административном правонарушении и 
(или) решений по результатам рассмотрения 
жалоб, протестов, вступают в силу с момента 
вступления в силу соответствующих законо-
дательных актов о внесении изменений в 
законодательство о военных судах.

3. Пересмотр вступивших в законную 
силу постановления по делу об администра-
тивном правонарушении и (или) решений по 
результатам рассмотрения жалоб, протестов 
осуществляется на основании положений 
Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях, действующих 
на день подачи в суд жалобы, протеста на 
такие постановление и (или) решения.

4. Помимо случаев, указанных в части 3 
статьи 30.13 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонарушениях 

(в редакции настоящего Федерального зако-
на), Председатель Верховного Суда Россий-
ской Федерации, его заместители либо по 
поручению Председателя Верховного Суда 
Российской Федерации или его заместите-
лей судьи Верховного Суда Российской 
Федерации рассматривают жалобы, проте-
сты на вступившие в законную силу поста-
новление по делу об административном 
правонарушении, решения по результатам 
рассмотрения жалоб, протестов, если они 
были рассмотрены председателями верхов-
ных судов республик, краевых, областных 
судов, судов городов Москвы, Санкт-Петер-
бурга и Севастополя, судов автономной 
области и автономных округов, окружных 
(флотских) военных судов или их заместите-
лями, по правилам, предусмотренным 
Кодексом Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях до дня 
вступления в силу настоящего Федерально-
го закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 417-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 30.13 

Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 23 октября 2018 года Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Статья 1
Внести в статью 1 Федерального закона 

от 27 декабря 2009 года № 345-ФЗ «О терри-
ториальной юрисдикции окружных (флот-
ских) военных судов» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2009, № 52, 
ст. 6421; 2014, № 26, ст. 3360; 2016, № 28, 
ст. 4558; 2017, № 24, ст. 3486) следующие 
изменения:

1) пункт 1 изложить в следующей редак-
ции:

«1) установить, что юрисдикция окруж-
ных (флотских) военных судов распростра-
няется на территории следующих субъектов 
Российской Федерации:

1-го Западного окружного военного 
суда — на территории Республики Карелия, 
Республики Коми, Вологодской области, 
Ленинградской области, Новгородской обла-
сти, Псковской области, города Санкт-Петер-
бурга и Ненецкого автономного округа;

2-го Западного окружного военного 
суда — на территории Белгородской обла-
сти, Брянской области, Владимирской 
области, Воронежской области, Иванов-
ской области, Калужской области, Костром-
ской области, Курской области, Липецкой 
области, Московской области, Нижегород-
ской области, Орловской области, Рязан-
ской области, Смоленской области, Там-
бовской области, Тверской области, Туль-
ской области, Ярославской области и горо-
да Москвы;

Южного окружного военного суда — 
на территории Республики Адыгея (Ады-
гея), Республики Дагестан, Республики 
Ингушетия, Кабардино-Балкарской Респу-
блики, Республики Калмыкия, Карачаево-
Черкесской Республики, Республики 
Крым, Республики Северная Осетия — 
Алания, Чеченской Республики, Красно-
дарского края, Ставропольского края, 
Астраханской области, Волгоградской 
области, Ростовской области и города 
Севастополя;

Центрального окружного военного 
суда — на территории Республики Башкор-
тостан, Республики Марий Эл, Республики 
Мордовия, Республики Татарстан (Татарс-
тан), Удмуртской Республики, Чувашской 
Республики -Чувашии, Пермского края, 
Кировской области, Курганской области, 
Оренбургской области, Пензенской области, 
Самарской области, Саратовской области, 
Свердловской области, Тюменской области, 
Ульяновской области, Челябинской области, 
Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры и Ямало-Ненецкого автономного окру-
га;

1-го Восточного окружного военного 
суда — на территории Республики Саха (Яку-
тия), Хабаровского края, Амурской области, 
Сахалинской области и Еврейской автоном-
ной области;

2-го Восточного окружного военного 
суда — на территории Республики Алтай, 

Республики Бурятия, Республики Тыва, 
Республики Хакасия, Алтайского края, 
Забайкальского края, Красноярского края, 
Иркутской области, Кемеровской области, 
Новосибирской области, Омской области и 
Томской области;

Балтийского флотского военного суда — 
на территорию Калининградской области;

Северного флотского военного суда — 
на территории Архангельской области и Мур-
манской области;

Тихоокеанского флотского военного 
суда — на территории Камчатского края, 
Приморского края, Магаданской области и 
Чукотского автономного округа;»;

2) пункт 2 признать утратившим силу;
3) пункт 3 изложить в следующей редак-

ции:
«3) установить, что в части, касающейся 

подсудности уголовных дел, указанных в 
пунктах 2—4 части шестой1 статьи 31 Уго-
ловно-процессуального кодекса Российской 
Федерации:

юрисдикция 2-го Западного окружного 
военного суда распространяется на террито-
рии субъектов Российской Федерации, ука-
занных в абзацах втором, третьем, восьмом и 
девятом пункта 1 настоящей статьи;

юрисдикция Южного окружного военно-
го суда распространяется на территории 
субъектов Российской Федерации, указан-
ных в абзаце четвертом пункта 1 настоящей 
статьи;

юрисдикция Центрального окружного 
военного суда распространяется на террито-
рии субъектов Российской Федерации, ука-
занных в абзаце пятом пункта 1 настоящей 
статьи;

юрисдикция 1-го Восточного окружного 
военного суда распространяется на террито-
рии субъектов Российской Федерации, ука-
занных в абзацах шестом, седьмом и деся-
том пункта 1 настоящей статьи.».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня начала деятельности Цен-
трального окружного военного суда, опреде-
ляемого Федеральным законом «О созда-
нии, упразднении некоторых военных судов 
и образовании постоянных судебных присут-
ствий в составе некоторых военных судов».

2. Уголовные дела, указанные в пунктах 2 
— 4 части шестой1 статьи 31 Уголовно-про-
цессуального кодекса Российской Федера-
ции, поступившие в окружные (флотские) 
военные суды и не рассмотренные на день 
вступления в силу настоящего Федерального 
закона, рассматриваются указанными суда-
ми в соответствии с правилами подсудности, 
действовавшими на день принятия соответ-
ствующих дел к рассмотрению.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 418-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 1 Федерального закона

«О территориальной юрисдикции окружных (флотских) военных судов»
Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 26 октя-

бря 2002 года № 127-ФЗ «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2002, № 43, 
ст. 4190; 2014, № 52, ст. 7543; 2015, № 29, 
ст. 4355; 2016, № 26, ст. 3891) следующие 
изменения:

1) пункт 3 статьи 18982 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«Требования Агентства по договорам 
банковского вклада и договорам банковско-
го счета, перешедшие к нему в соответствии 
с Федеральным законом «О страховании 
вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» и в результате исполнения 
за банк компенсации приобретателю стои-
мости имущества, возвращаемого в порядке 
обратной передачи в соответствии со статьей 
18955 настоящего Федерального закона, не 
учитываются при определении количества 
голосов на собраниях кредиторов.»;

2) пункт 2 статьи 18985 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«Требования Агентства по договорам 
банковского вклада и договорам банковско-
го счета, перешедшие к нему в соответствии 
с Федеральным законом «О страховании 
вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» и в результате исполнения 
за банк компенсации приобретателю стои-

мости имущества, возвращаемого в порядке 
обратной передачи в соответствии со статьей 
18955 настоящего Федерального закона, 
включаются в реестр требований кредиторов 
независимо от даты закрытия реестра требо-
ваний кредиторов.»;

3) статью 18996 дополнить пунктом 131 
следующего содержания:

«131. Правила пунктов 11 — 13 настоя-
щей статьи не применяются в отношении 
требований Агентства, указанных в абзаце 
четвертом пункта 2 статьи 18985 настоящего 
Федерального закона. Данные требования 
считаются предъявленными в установлен-
ный срок.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 23 дека-

бря 2003 года № 177-ФЗ «О страховании 
вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2003, № 52, 
ст. 5029; 2008, № 52, ст. 6225; 2013, № 49, 
ст. 6336; 2014, № 52, ст. 7543; 2018, № 32, 
ст. 5115) следующие изменения:

1) в статье 13:
а) часть 3 признать утратившей силу;
б) в части 4 слова «уполномоченный 

орган» заменить словом «Агентство»;
2) в абзаце первом части 41 статьи 27 

слова «уполномоченного органа» заменить 
словами «органа, осуществляющего госу-

дарственную регистрацию юридических 
лиц,».

Статья 3
1. Положения Федерального закона от 

26 октября 2002 года № 127-ФЗ «О несостоя-
тельности (банкротстве)» (в редакции насто-
ящего Федерального закона) и Федерально-
го закона от 23 декабря 2003 года № 177-ФЗ 
«О страховании вкладов физических лиц в 
банках Российской Федерации» (в редакции 
настоящего Федерального закона) применя-
ются арбитражными судами при рассмотре-
нии дел о банкротстве кредитных организа-
ций и дел о принудительной ликвидации кре-
дитных организаций, производство по кото-
рым возбуждено после дня вступления в 
силу настоящего Федерального закона, а 
также в случаях, установленных частями 2 и 3 
настоящей статьи.

2. Положения пункта 3 статьи 18982 

Федерального закона от 26 октября 2002 
года № 127-ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)» (в редакции настоящего Феде-
рального закона) и положения статьи 13 
Федерального закона от 23 декабря 2003 
года № 177-ФЗ «О страховании вкладов 
физических лиц в банках Российской 
Федерации» (в редакции настоящего Феде-
рального закона) применяются в делах о 
банкротстве кредитных организаций и 
делах о принудительной ликвидации кре-

дитных организаций, производство по 
которым возбуждено до дня вступления в 
силу настоящего Федерального закона, к 
отношениям, возникшим после дня вступ-
ления в силу настоящего Федерального 
закона в связи с:

1) установлением требований кредито-
ров;

2) проведением собраний кредиторов, 
даты проведения которых назначены после 
дня вступления в силу настоящего Феде-
рального закона, при условии, что на день 
вступления в силу настоящего Федерального 
закона первое собрание кредиторов не про-
водилось.

3. Положения абзаца четвертого пункта 2 
статьи 18985 и пункта 131 статьи 18996 Феде-
рального закона от 26 октября 2002 года 
№ 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротст-
ве)» (в редакции настоящего Федерального 
закона) применяются в делах о банкротстве 
кредитных организаций и делах о принуди-
тельной ликвидации кредитных организа-
ций, производство по которым возбуждено 
после дня вступления в силу настоящего 
Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 419-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О несостоятельности (банкротстве)» 

и статьи 13 и 27 Федерального закона «О страховании вкладов физических лиц 
в банках Российской Федерации» в части совершенствования правового регулирования 

отдельных требований кредиторов в делах о банкротстве кредитных организаций
Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 3223

Уголовного кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 25 октября 2018 года

Одобрен Советом Федерации 7 ноября 2018 года
Внести в статью 3223 Уголовного кодекса Российской Федерации (Собрание законода-

тельства Российской Федерации, 1996, № 25, ст. 2954; 2013, № 51, ст. 6696) следующие 
изменения:

1) в наименовании слова «в жилом помещении» исключить;
2) в абзаце первом слова «в жилом помещении» исключить;
3) пункт 1 примечаний изложить в следующей редакции:
«1. Под фиктивной постановкой на учет иностранных граждан или лиц без гражданства 

по месту пребывания в Российской Федерации понимается постановка их на учет по месту 
пребывания в Российской Федерации на основании представления заведомо недостовер-
ных (ложных) сведений или документов, либо постановка иностранных граждан или лиц 
без гражданства на учет по месту пребывания в Российской Федерации в помещении без их 
намерения фактически проживать (пребывать) в этом помещении или без намерения при-
нимающей стороны предоставить им это помещение для фактического проживания (пре-
бывания), либо постановка иностранных граждан или лиц без гражданства на учет по месту 
пребывания по адресу организации, в которой они в установленном порядке не осуществля-
ют трудовую или иную не запрещенную законодательством Российской Федерации дея-
тельность.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 ноября 2018 года № 420-ФЗ

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 20 августа 2018 г. признано 

недействующим со дня принятия письмо Федеральной службы по экологическому, техно-
логическому и атомному надзору от 18 ноября 2011 г. № 00-02-04/2937.

Решение суда вступило в законную силу 28 сентября 2018 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 12 июля 2018 г. признана недей-

ствующей со дня вступления решения в законную силу номенклатура медицинских услуг, 
утвержденная приказом Министерства здравоохранения Российской Федерации от 13 
октября 2017 г. № 804н, в части, включающей в перечень медицинских услуг раздела «А» 
медицинские услуги под кодом А23.25.008 «Услуги по обслуживанию слухового аппарата» 
и под кодом А23.25.008.001 «Ремонт слухового аппарата».

Решение суда вступило в законную силу 18 августа 2018 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 11 июля 2018 г. признан недейст-

вующим со дня вступления в законную силу решения суда пункт 5 Перечня лицензионных 
условий осуществления деятельности в области оказания услуг почтовой связи, утвер-
жденного постановлением Правительства Российской Федерации от 18 февраля 2005 г. 
№ 87, предусматривающий утверждение Правительством Российской Федерации правил 
оказания услуг почтовой связи.

Решение суда вступило в законную силу 9 октября 2018 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 25 июля 2018 г. признан недейст-

вующим с момента вступления в законную силу решения суда абзац первый пункта 2.8 Пра-
вил перевозок железнодорожным транспортом подкарантинных грузов, утвержденных 
приказом Министерства путей сообщения Российской Федерации от 18 июня 2003 г. № 36, в 
той мере, в которой на грузоотправителя возлагается обязанность предъявлять фитосани-
тарный сертификат при приеме к перевозке подкарантинных грузов, направляемых на 
экспорт, в случае, если в соответствии с фитосанитарными требованиями страны-импорте-
ра подкарантинная продукция не должна сопровождаться фитосанитарным сертификатом.

Решение суда вступило в законную силу 28 августа 2018 г.

Дополнение к Перечням участков недр федерального 
значения по твердым полезным ископаемым, 

опубликованным в «Российской газете» № 268 (7136)  
от 25.11.2016, № 47 (7213) от 07.03.2017,  
№ 101 (7267) от 12.05.2017, № 123 (7289)  
от 08.06.2017, № 166 (7332) от 28.07.2017

№
п/п Местоположение Название участка недр Вид полезного 

ископаемого
377 Амурская область Албынская рудоперспек-

тивная площадь золото, серебро

378 Республика Саха 
(Якутия) месторождение Гросс золото, серебро

379 Республика Саха 
(Якутия) месторождение Дружное

уран, ванадий, 
золото, молибден, 
серебро

380 Республика Саха 
(Якутия) месторождение Курунг уран, ванадий, 

золото, серебро

381 Республика Саха 
(Якутия)

месторождение 
Непроходимое

уран, ванадий, 
золото, серебро

382 Республика Саха 
(Якутия) месторождение Элькон уран, золото, 

ванадий, серебро

383 Республика Саха 
(Якутия)

месторождение Эльконское 
плато

уран, золото, 
ванадий, серебро

384 Мурманская 
область Ийолитовый отрог нефелин-апатито-

вые руды
385 Красноярский край Ведугинское месторождение золото, серебро
386 Красноярский край месторождение Высокое золото, серебро

387 Мурманская 
область

месторождение Тайвей 
(участок Северный-1)

прозрачный жиль-
ный кварц

388 Мурманская 
область

месторождение Северный 
Каменник

никель, платинои-
ды, золото, медь

389 Челябинская 
область

месторождение Ново-
Темирское

никель, кобальт, 
железные руды

390 Челябинская 
область

месторождение Южно-
Темирское

никель, кобальт, 
железные руды

391 Республика 
Калмыкия

месторождение 
Шаргадыкское

уран, редкозе-
мельные металлы, 
никель, кобальт

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ Новичок ЦСКА 
получил наше гражданство 
и может играть за сборную

Паспорт 
Боломбоя

Илья Трисвятский

Глава государства Владимир Путин подписал указ о при-
еме в гражданство РФ Джоэла Боломбоя, новичка ЦСКА. 
Теперь «красно-синие» заявят его для выступления в 
чемпионатах Евролиги и Единой лиги как российского 
баскетболиста, а национальная сборная получит серьез-
ное подкрепление.   

Играющий на позиции тяжелого форварда и центро-
вого Боломбой родился в 1994 году в Донецке. Его мать — 
русская, отец — конголезец. Еще в детстве Джоэл с семьей 
переехал в США, начал заниматься баскетболом, в чем-
пионате студенческой лиги защищал цвета Университе-
та Уэбер, а на драфте НБА-2016 во втором раунде был вы-
бран «Ютой», где и провел свой дебютный сезон на про-
фессиональном уровне, дальше отправившись в «Милуо-
ки». Минувшим летом Боломбой подписал с ЦСКА трех-
летний контракт, и клуб сразу же запустил процесс 
оформления российского гражданства. Баскетболист не 
был заявлен ни в один из турниров, так как по ходу сезо-
на статус легионера уже менять нельзя. Поэтому армей-
цы и ждали президентского указа.

Главный тренер нашей сборной Сергей Базаревич 
сыграл на опережение. Еще в октябре он включил Болом-
боя в список игроков, вызываемых на сбор для подготов-
ки к предстоящим 30 ноября и 3 декабря важнейшим 
матчам квалификации ЧМ-2019 против Финляндии и Че-
хии соответственно.

Прежде у Джоэла было украинское спортивное граж-
данство, но и американский паспорт у него, естественно, 
тоже есть. В этой связи есть смысл вспомнить игроков из 
дальнего зарубежья, выступавших за сборные России по 
баскетболу. Джон Роберт Холден — автор «золотого» бро-
ска на триумфальном для нас чемпионате Европы-2007. 
Еще один американец Келли Маккарти играл на конти-
нентальном первенстве 2009 года. У женщин Бекки Хэм-
мон из США даже стала заслуженным мастером спорта 
России, получив это звание за «бронзу» Олимпиа-
ды-2008. Также под нашим флагом выходила на площад-
ку ее соотечественница Эпифания Принс. 

ФУТБОЛ Из-за эпидемии 
травм Черчесову пришлось 
экстренно вызвать 
нескольких новых игроков

Меняем на ходу

Илья Соболев

Уже завтра сборная России проведет контрольную 
встречу с немцами. В Лейпциг, где состоится статусный 
матч, наша команда отправилась накануне вечером. А 
перед вылетом подопечные Станислава Черчесова про-
вели последнюю тренировку на базе в подмосковном Но-
вогорске.

Если сравнивать список игроков, полетевших в Гер-
манию, с составом, который тренерский штаб сборной 
объявлял неделю назад, то от количества несовпадений 
может стать не по себе. Виной тому эпидемия травм, вне-
запно обрушившаяся на нашу команду. В конечном счете 
Черчесову пришлось отказаться от услуг сразу шестерых 
игроков. 

Последним в этом списке стал защитник «Краснода-
ра» Сергей Петров. Его самого вызывали на замену трав-
мированным, однако в Новогорск футболист приехал с 
мышечным повреждением. И в день вылета было приня-
то решение все-таки оставить игрока залечивать травму. 
Вместо него в экстренном порядке приглашение в сбор-
ную получил защитник московского «Локомотива» Вла-
дислав Игнатьев.  

Тут, кстати, стоит отметить последовательность тре-
нерского штаба национальной команды. Комментируя 
изначальную заявку сборной, Станислав Черчесов назы-
вал Игнатьева в числе ближайших кандидатов на вызов. 
И вот человек дождался своего шанса, пусть и в виду 
форс-мажорных обстоятельств.

К сожалению, не факт, что потеря Петрова — послед-
няя. Тренировку перед вылетом пропустил Роман Зоб-
нин, также приехавший в сборную не очень здоровым. 
Полузащитник послушал вместе со всеми установку, а 
затем сразу покинул поле. На момент подписания этого 
номера «РГ» в печать ясности по поводу кондиций спар-
таковца не было.

Между тем, среди тех, кто был призван закрыть бре-
ши в сборной после череды травм, самой обсуждаемой 
фигурой остается Ари из «Краснодара». На тренировках 
в Новогорске, проходивших при минусовой температу-
ре, форвард в общей массе выделялся мешковатыми, и, 
видимо, утепленными штанами. Сразу видно — бразилец. 
Хотя, по признанию самого Ари, он давно чувствует себя 
русским, а вызов в сборную был его давним заветным 
желанием.

— Я считаю себя практически русским, все-таки живу 
здесь девять лет, половина карьеры прошла в России, — 
признался игрок журналистам. — Не могу точно описать 
чувства, которые испытал в момент вызова в сборную, 
но я реализовал свою детскую мечту. Теперь нужно сде-
лать все, чтобы получить шанс сыграть и воспользовать-
ся им. Атмосфера в команде мне очень нравится, чувст-
вую себя хорошо, надеюсь закрепиться в сборной. Род-
ные и друзья рады, что я получил вызов. Они знают, как я 
долго к этому шел. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Олимпийская чемпионка Алина Загитова 
предстанет в новых образах перед московской публикой  

«Кармен» и «Призрак оперы»
Анна Козина

Г
лавными звездами москов-
ского этапа Гран-при по фи-
гурному катанию, который 

пройдет на ледовой арене «Мега-
спорта» 16—18 ноября, будут 
олимпийские чемпионы Пхен-
чхана-2018 в одиночном катании 
— россиянка Алина Загитова и 
японец Юдзуру Ханю.

Организаторы турнира гото-
вы к приезду не только извест-
ных и популярных спортсменов, 
для которых залили «прыгучий» 
лед, но и их болельщиков. Как об-
ычно, поддерживать Ханю на 
трибунах будет большое количе-
ство преданных фанаток из Япо-
нии. Чтобы они не докучали фи-
гуристу, в официальном отеле 
для спортсменов выставят допол-
нительные посты с охраной. Ав-
тобус, в котором будет передви-
гаться двукратный олимпийский 
чемпион, будут сопровождать 
офицеры безопасности. А вот да-
рить своему кумиру желтых плю-
шевых Винни-Пухов, которых 
Ханю считает своим талисма-
ном, болельщицы смогут беспре-
пятственно. В «Мегаспорте» до 
сих пор помнят, как на соревно-
ваниях в прошлом году упаковы-
вали игрушки, брошенные на лед 
после прокатов японца, в 11 ог-
ромных мешков. 

Однако повод смотреть Гран-
при в Москве есть не только у по-
клонников Ханю. Президент Фе-
дерации фигурного катания на 
коньках России, обладатель «зо-
лота» Инсбрука-1976 в танцах на 
льду Александр Горшков отметил 
на пресс-конференции, что на-
блюдать за происходящими со-

бытиями на старте очередного 
олимпийского четырехлетия 
всегда интересно. 

— После Олимпиады ряд име-
нитых спортсменов, добившихся 
высоких результатов, либо за-

вершают карьеру, либо берут 
тайм-аут. На международной 
арене появляются новые спор-
тсмены, новые имена, — сказал 
Горшков. — Эти процессы затра-
гивают и этапы Гран-при. На лед 

выходят как опытные, так и мо-
лодые фигуристы, готовые пока-
зать мастерство и доказать свою 
перспективность.

Вместе с Загитовой и Ханю в 
группе лидеров — серебряные 
призеры чемпионата мира в пар-
ном катании Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов, призеры 
чемпионатов Европы в танцах на 
льду Александра Степанова и 
Иван Букин. Все уже одержали по 
одной победе на предыдущих 
этапах Гран-при и должны офор-
мить путевки в финал серии. Мо-
лодежь представляет, к примеру, 
Софья Самодурова. На своем де-
бютном взрослом Гран-при в 
американском Эверетте она уже 
поднялась на пьедестал. 

Помимо смены поколений из-
менения произошли и в системе 
оценки за качество исполнения 
элементов с «-3 до +3» до «-5 до 
+5». Так что любая ошибка сей-
час может слишком дорого сто-
ить спортсмену. Но и Александр 
Горшков, и генеральный дирек-
тор нашей федерации Александр 
Коган сказали, что выводы о 
«плюсах» и «минусах» реформы 
делать преждевременно. 

— У меня складывается такое 
впечатление, что все — спортсме-

ны, тренеры, судьи — считают, 
что уже адаптировались к новым 
правилам. Хотя на каждом этапе 
мы видим расхождения и откло-
нения, — поделился своим мнени-
ем Коган. — Часть спортсменов 
предпочитают не рисковать. На 
мой взгляд, это не совсем верный 
путь. Фигурное катание — это 
прежде всего спорт. Спортивная 
составляющая не должна исчез-
нуть. Мы ведь приходим посмо-
треть не только на красоту, но и 
на сложные элементы. Зрителям 
нужен накал борьбы. К счастью, 
топовые спортсмены и тренеры 
не идут по пути упрощения про-
грамм. Они настроены на то, что-
бы сохранить сложность и не по-
терять в качестве исполнения. 

ХОККЕЙ Питерский СКА уверенно победил на своей площадке 
лидера регулярного чемпионата

«Авто» притормозил
Илья Зубко, Илья Соболев 

К
онтинентальная хок-
кейная лига вернулась 
к привычному графи-
ку после перерыва, 
связанного с матчами 
сборных. И сразу же 
болельщикам выдали 
матч с приставкой 
«супер». Один из фа-

воритов сезона питерский СКА 
принимал в «Ледовом» лучшую 
на сегодня команду КХЛ — «Авто-
мобилист» из Екатеринбурга. 

От уральцев, проведших ле-
том очень грамотную трансфер-
ную кампанию, хороших резуль-
татов ждали. Но вряд ли даже са-
мые оптимистично настроенные 
граждане предсказывали для 
«Авто» такой выдающийся старт 
— 25 побед в 26 матчах. Впрочем, 
отдавая должное команде Андрея 
Мартемьянова, эксперты почти 
единодушно отмечали — это еще 
не претендент на Кубок Гагарина. 
И для больших свершений екате-
ринбуржцам надо поиграть на 
таком же уровне хотя бы годик-
два. Гостевой матч против СКА 
должен был наглядно показать, 
насколько правы скептики.

Увы для «Автомобилиста», пи-
терцы оказались в данной игре на 
голову сильнее. Якупов на пятой 
минуте вывел хозяев вперед, а 
ключевой оказалась концовка 
второго периода, когда уральцы 
пропустили трижды подряд. 
Только при счете 5:0, когда СКА 
позволил себе чуть сбавить обо-
роты, «Авто» смог забросить 
пару шайб стараниями своих ле-
гионеров и сделать разницу чуть 
более приличной — 5:2 в пользу 
армейцев с Невы. 

— Сегодня СКА наглядно пока-
зал, как надо готовиться и играть 
с командой, которая возглавляет 
турнирную таблицу. Они вышли 
на поле биться за победу, а мы, к 
сожалению, поиграть в чистый 
хоккейчик. Этого не получилось, 
и вот результат. Это нам хороший 
урок на будущее, — заявил на по-
слематчевой пресс-конференции 
главный тренер «Автомобили-
ста» Андрей Мартемьянов.

Главным героем встречи стал 
Максим Карпов. Тренеры СКА 
отправили его в первое звено, что 
для многих стало неожиданно-
стью. Форвард доверие оправдал 
и с помощью Никиты Гусева и 
Павла Дацюка оформил хет-трик. 
Объясняя такое кадровое реше-
ние, главный тренер СКА Илья 
Воробьев подчеркнул, что оно 
было продумано заранее: «Мы 
же не на базаре. Это не экспромт. 
Пока мы были в Финляндии (со 
сборной России. — Прим. авт.), 
первая тройка наигрывалась».

На лидерство «Автомобили-
ста» неудача в Санкт-Петербурге 
глобально не повлияла. Отрыв 
уральцев ото всех конкурентов 
по-прежнему огромный. А вот 

СКА благодаря двум очкам смог 
на время приблизиться к ЦСКА, 
занимающему первое место на 
Западе. 

Правда, вчера столичные ар-
мейцы восстановили трехочко-
вый отрыв от питерских одно-
клубников, одержав в Нижнем 
Новгороде непростую победу над 
местным «Торпедо».

Интересно, что в заявку на 
этот матч у столичных армейцев 
не попали практически все хок-
кеисты, вернувшиеся из основ-
ной и олимпийской сборных. Та-
ким образом, игру пропустили 
Кирилл Капризов, Михаил Григо-
ренко, Никита Нестеров, Иван 
Телегин, Антон Слепышев, Конс-
тантин Окулов и Максим Шалу-
нов: для ЦСКА с его нереальной 
глубиной состава — это вполне 
позволительная роскошь. 

Впрочем, и без перечисленных 
хоккеистов армейцы с «Торпедо» 
справились. Несмотря на то, что 
голкипер ЦСКА Илья Сорокин 
тоже был задействован в сборной, 
ему тренерский штаб отдых не 
предоставил. В итоге вратарь стал 
главным героем матча, отразив 
все 21 бросок нижегородцев. Он 
оформил уже третий «сухарь» в 
текущем регулярном чемпионате. 
А в атаке у гостей отличились Сер-
гей Андронов, его тезка Толчин-
ский и Мэт Робинсон, поразив-
ший в самой концовке уже пустые 
ворота соперника — 3:0. Для Тол-
чинского заброшенная шайба осо-
бенно важна, ведь предыдущие 
три матча он в состав не проходил.

В другом матче дня «Ак Барс» 
на своем льду принимал брати-
славский «Слован». Для хозяев 
эта игра была примечательна 

тем, что она стала первой в сезо-
не для капитана команды Алек-
сандра Свитова. Из-за тяжелой 
травмы 36-летний форвард пер-
вые два месяца регулярного чем-
пионата пропустил.

Главным действующим лицом 
матча тем временем стал другой 
нападающий «Ак Барса», Ста-
нислав Галиев. Именно его дубль 
принес победу казанской коман-
де со счетом 2:1.

Ну а самый результативный 
матч вчерашнего дня прошел в 
Нижнекамске, где местный «не-
фтехимик» уступил рижскому 
«Динамо» — 3:4. 

Чтобы получить путевку в финал Гран-при, Алине Загитовой достаточно 
попасть в призовую тройку на этапе в Москве. Но она будет биться только 
за победу. 

А К Ц Е Н Т

«Автомобилист» из первых 26 матчей 
сезона выиграл 25 и с большим отрывом 
возглавляет турнирную таблицу. 
Но СКА на этот раз был на голову сильнее 

НОВОСТИ 

Александр 
Якушев — в Зале
хоккейной 
славы НХЛ

ЛЕГЕНДА
С ПЕРСТНЕМ
Артур Нанян

Двукратный олимпийский 
 чемпион и семикратный чемпи-
он мира в составе сборной 
СССР Александр Якушев офи-
циально введен в Зал хоккейной 
славы. Церемония состоялась 
в Торонто.

— Все происходило очень тор-
жественно. Было много людей, 
поздравлений. Проняло до слез, 
— признался Александр Сергее-
вич. — Для меня это большая 
честь. Было впечатление, будто 
ты находишься во сне.

Якушев стал первым с 2005 
года членом Зала хоккейной сла-
вы, который никогда не играл в 
НХЛ. Последним был Валерий 
Харламов.

Кроме того, Якушев — вось-
мой россиянин, попавший в Зал 
хоккейной славы. Ранее туда 
были включены Владислав Тре-
тьяк, Вячеслав Фетисов, Вале-
рий Харламов, Игорь Ларионов, 
Павел Буре, Сергей Федоров и 
Сергей Макаров. 

Присоединиться к ним в сле-
дующем году могут Борис Ми-
хайлов, Александр Могильный и 
Сергей Зубов. Об этом сообщает-
ся на официальном сайте НХЛ. 

Черевченко 
возглавил
тульский
«Арсенал»

ЗАМЕНИЛ
КОНОНОВА
Артур Нанян

Новым главным тренером туль-
ского «Арсенала» стал Игорь 
Черевченко. Об этом сообщает-
ся на официальном сайте фут-
больного клуба. Контракт со 
специалистом рассчитан до 
конца сезона 2018/19. 

На этом посту бывший руле-
вой московского «Локомотива» 
сменил Олега Кононова, возгла-
вившего «Спартак». Ассистен-
тами Черевченко в новой ко-
манде будут бронзовый призер 
чемпионата Европы-2008 Игорь 
Семшов, а также Вадим Гаранин 
и Александр Помазун. 

Последним местом работы 
Черевченко была «Балтика». 
По окончании прошлого сезона, 
в котором клуб из Калинингра-
да остановился в шаге от зоны 
стыковых матчей за право уча-
стия в Премьер-лиге, контракт 
со специалистом был растор-
гнут.

Дебют Черевченко на новом 
посту состоится 25 ноября, ког-
да в рамках 15-го тура чемпио-
ната России «Арсенал» отпра-
вится в гости занимающему 
второе место в таблице «Крас-
нодару». 

Шарапова
выступит
на турнире
в Петербурге

МАРИЯ ЕДЕТ
НА НЕВСКИЙ
Сергей Литвинов

Мария Шарапова примет учас-
тие в турнире Женской тенни-
сной ассоциации (WTA) в Санкт-
Петербурге, который пройдет с 
28 января по 3 февраля следую-
щего года.  

Переговоры с Шараповой ве-
лись несколько месяцев. В ре-
зультате стороны подписали 
контракт. И Мария впервые в ка-
рьере сыграет в Санкт-Петер-
бурге. 

Этот турнир проходит с 2016 
года. Чемпионками становились 
Роберта Винчи, Кристина Мла-
денович и Петра Квитова. В сле-
дующем розыгрыше за титул по-
борются такие теннисистки, как 
Каролина Возняцки, Юлия Гер-
гес, Доминика Цибулкова, пер-
вая ракетка России Дарья Касат-
кина, завершившая сезон на де-
сятом месте в рейтинге. 

Добавим, что Шарапова не-
давно вернулась к тренировкам 
после травмы плеча. Она досроч-
но завершила сезон в середине 
сентября после поражения от ис-
панки Карлы Суарес-Наварро в 
1/8 финала Открытого чемпио-
ната США (US Open) в двух сетах 
— 4:6, 3:6. 

ЦИФРА

17
МЕДАЛЕЙ

завоевали российские фигури-

сты на четырех этапах Гран-при, 

из них шесть золотых, пять сере-

бряных и шесть бронзовых

Ари, вызванный в сборную вместо травмированного Артема 
Дзюбы, признался, что уже давно чувствует себя русским.
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Хоккеисты СКА забросили в ворота 
Владимира Сохатского (номер 50) 
сразу пять шайб.
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— Онлайн-трансляция матча на сайте 
rg.ru/sujet/4504

— За матчами КХЛ следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/6071

Между тем 

Чемпионка мира и чемпионка Европы Елизавета Туктамышева, которая 

одержала победу на турнире в Канаде, заняла третье место в Японии и 

отобралась в финал Гран-при, во время соревнований в Москве выступит 

в роли телекомментатора. Прямые трансляции соревнований покажут 

«Матч ТВ» и «Матч! Арена». Кстати, по ходу Гран-при в Хиросиме Лиза уже 

вела блог на сайте matchtv.ru, где рассказывала о своих выступлениях и 

прокатах других участников, а также общалась с болельщиками.

МЕЖДУ ТЕМ

За океаном продолжается традиционная серия матчей молодежной сбор-

ной России с командами юниорских канадских лиг. Минувшей ночью со-

стоялась пятая игра, в которой подопечные Валерия Брагина встречались 

со сборной лиги Квебека. А днем ранее россияне играли с лучшими хокке-

истами лиги Онтарио (OHL). Это был второй матч соперников: в первом ка-

надцы взяли верх со счетом 3:1. Реванш наших получился более чем убеди-

тельным — 4:0. У россиян отличились Александр Романов, Павел Шэн, 

Александр Яремчук и Кирилл Слепец. 

— Провели качественный матч, доволен самоотдачей игроков, выполнени-

ем задания. Игры в меньшинстве хватало, но смогли не пропустить, а при 

собственном численном преимуществе забили. Это важно. В нужные мо-

менты выручал вратарь. Вот компоненты победы, — прокомментировал ре-

зультат главный тренер «молодежки» Валерий Брагин.

Эта победа примечательна тем, что в предыдущий раз команда Брагина всу-

хую выигрывала в рамках серии четыре года назад. Тогда же сборная Рос-

сии в последний на сегодняшний раз взяла верх и по итогам всей серии с 

канадскими лигами.

Добавим, что заключительный и по совместительству решающий матч ны-

нешнего противостояния пройдет в ночь с 15 на 16 ноября. В нем россияне 

снова встретятся с хоккеистами из Квебека.


	RGazv_255_18_001
	RGazv_255_18_002
	RGazv_255_18_003
	RGazv_255_18_004
	RGazv_255_18_005
	RGazv_255_18_006
	RGazv_255_18_007
	RGazv_255_18_008
	RGazv_255_18_009
	RGazv_255_18_010
	RGazv_255_18_011
	RGazv_255_18_012
	RGazv_255_18_013
	RGazv_255_18_014
	RGazv_255_18_015
	RGazv_255_18_016

